
Чартер ногу 
сломит
Туроператоры  
не разобрались в экономике 
и не освоили господдержку

В этом году Ростуризм сможет 
распределить только 700 млн 
руб. субсидий на чартерные 
авиаперевозки в регионы вме‑
сто заявленных 1,2 млрд руб., 
подсчитали участники рынка. 
Операторам оказалось неинте‑
ресно запускать полетные про‑
граммы из‑за неопределенности 
в экономике и переизбытка ем‑
костей на внутренних регулярных 
рейсах. Не выбранные для под‑
держки чартеров средства могут 
пойти на субсидирование выкупа 
мест на регулярных авиарейсах 
и в поездах. Это позволит туро‑
ператорам ввести специальные 
тарифы на перевозку.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо главы общественно-экс-
пертного совета по нацпроекту «Ту-
ризм и индустрия гостеприимства» 
Александра Федулина в Ростуризм 
с просьбой предоставить инфор-
мацию о распределении средств 
между туроператорами в виде суб-
сидий чартерных перелетов на ку-
рорты внутри страны. Господин Фе-
дулин сообщил „Ъ“, что причиной 
для обращения стали вопросы ряда 
участников рынка о несоответст-
вии объема выделенных и израсхо-
дованных средств.

Вице-президент «Опоры России» 
Алексей Кожевников обращает вни-
мание на то, что указанная на сайте 
Ростуризма информация предпола-
гает, что ведомство выделит на суб-
сидии туроператорам в этом году 
700 млн руб., вместо заложенных из-
начально 1,2 млрд руб. В Ростуриз-
ме лишь заявили „Ъ“, что существу-
ющая программа субсидирования 
чартеров оказалась востребованной, 
так как самолеты летают практиче-
ски с полной загрузкой.

Мера предполагает возмещение 
турбизнесу до 50% расходов на орга-
низацию чартерных полетов по Рос-
сии. Рассчитывать на выплаты могут 
полетные программы не менее чем 
из шести парных рейсов, перевезти 
нужно не менее 300 человек по од-
ному маршруту. В этом году в про-
грамму вошли рейсы в Петропав-
ловск-Камчатский, Горно-Алтайск, 
Петрозаводск, Грозный, Владивосток, 
Южно-Сахалинск, Тобольск, Махач-
калу, Калининград, Казань. В Росту-
ризме поясняют, что запуск субси-
дированной перевозки позволяет 
снизить стоимость пакета (перелет, 
проживание и экскурсии) в полтора 
раза по сравнению с бронированием 
аналогичных услуг отдельно.

Алексей Кожевников считает, что 
причиной снижения объемов суб-
сидирования чартеров могла стать 
низкая востребованность програм-
мы у туроператоров: «Мера правиль-
ная, но не проработанная, и прини-
малась без обсуждения с бизнесом». 
Двое собеседников „Ъ“ на туррынке 
подтверждают это: уже заявленные 
программы урезаются, туристов пе-
ресаживают на регулярные рейсы.
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Транзит вежливости
Как развивается ситуация вокруг доставки российских товаров в Калининград

Ситуация вокруг транзита че‑
рез Литву в Калининград зашла 
в тупик. Вильнюс категориче‑
ски отвергает возможность ор‑
ганизации транзитных коридо‑
ров для российских товаров, 
а Москва обдумывает встреч‑
ный запрет ввоза всех товаров 
через Прибалтику. Еврокомис‑
сия, которая может  разрешить 
транзит в ограниченных объ‑
емах, не дает разъясне ний. 
Между тем участники  рынка 
считают возможный запрет 
со стороны РФ мерой, кото‑
рая усугубит и без того серь‑
езные проблемы с логистикой 
и будет выгодна исключитель‑
но Польше.

Литовские власти против зеле-
ных коридоров для российских 
грузов в Калининградскую об-
ласть, заявила 7 июля советник 
президента Литвы Аста Скайсги-
рите в эфире радио LRT. «Необ-
ходимо не только запрещение 
транзита грузов из санкционно-
го списка, но и контроль, — ци-
тирует ее ТАСС.— Поэтому, ког-
да в публичном пространстве 
кто-то говорит о зеленых коридо-
рах, мы подчеркиваем: не может 
быть и мысли о том, чтобы Литва 
не контролировала, что происхо-
дит на ее территории».

Железнодорожный и автомо-
бильный транзит в Калининград 
санкционных, с точки зрения 
ЕС, товаров был остановлен Лит-
вой с 18 июня. Перевозка стали 
уже прекращена, с 10 июля оста-
новится транзит цемента, табака 
и алкоголя, с 10 августа — нефте-
продуктов. Der Spiegel на прош-
лой неделе сообщал, что Евро-
комиссия в ближайшее время 
опубликует уточнения по поряд-
ку транзита и что предполагается, 
что транзит санкционных товаров 
сможет производиться в объемах, 
не превышающих зафиксирован-
ных до начала военных действий 
на Украине. Однако местные влас-
ти возражают против подобных 
ограничений. По состоянию на 7 
июля разъяснения от Еврокомис-
сии Литве не поступали.

Глава Совета федерации Вален-
тина Матвиенко 7 июля пригро-
зила Литве ответными мерами, 
пообещав, что они будут чувстви-
тельными. Губернатор Калинин-
градской области Антон Алиха-
нов 5 июля сказал, что есть четыре 
варианта ответных мер на дей-
ствия Литвы, крайним из кото-
рых может стать полный запрет 
«на любой транзит и любой ввоз 

товаров из трех Прибалтийских 
государств в РФ, за исключением 
Калининграда».

«То есть калининградский тран-
зит мы сохраняем, и возможности 
для калининградских производи-
телей двигаться через Прибалти-
ку, а вот всю остальную террито-
рию РФ ограничиваем и отсекаем 
от Прибалтики»,— пояснил он, от-
метив, что для Прибалтийских го-
сударств это будет «сокрушитель-
ным ударом», поскольку их порты 
и железные дороги работают толь-
ко в связке с Россией, и 30% эконо-
мики Литвы «можно будет закры-
вать на следующий день после 
такого решения». Пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков 
7 июля не исключил и такого ре-
шения: «Если иные методы ока-
жутся безрезультатны, это вполне 
нормальная практика».

Рассматривается вариант заме-
щения сухопутного транзита мор-
ским, но это потребует, по оцен-
ке властей региона, постановки 
на линию 20–22 судов вместо пяти, 
курсирующих сейчас, и будет 
на 30% дороже, чем возить това-
ры сушей, рассчитала «Опора Рос-
сии». Сейчас правительство прора-
батывает вопрос субсидирования 
таких перевозок. Господин Алиха-
нов предлагал даже строительство 
выделенного автобана и железной 
дороги через Литву при согласии 
литовских властей. В Кремле пока 
с этой идеей не ознакомились, от-
метил господин Песков.

Грузы пошли  
другим путем
Реальное состояние транзита в Ка-
лининград в ОАО РЖД не коммен-
тируют. Как отмечает директор 
производственного департамен-
та Novelco Виктория Власова, по-
сле введения ограничений Литвой 
грузоотправители в экстренном 
порядке стали переориентиро-

вать потоки на авиатранспорт и па-
ром. «Сейчас грузопоток не сни-
зился, а переориентировался 
на другие виды доставки,— гово-
рит она.— Автомобильный транс-
порт до сих пор идет через литов-
ско-российскую границу, но груз 
подвергается тщательному досмо-
тру, в связи с чем возникают огром-
ные очереди. В среднем проверка 
одной машины занимает два-пять 
часов. Досмотру подвергаются 
как российские автомобили, так 
и иностранные».

Поскольку не все категории 
грузов можно перевозить авиа-
транспортом ввиду ограничений 
емкостей судов и габаритов гру-
зовых люков, к тому же отправ-
лять большие партии очень до-
рого, выбор падает на паром, 
говорит Виктория Власова. А это, 
соответственно, влечет за собой 
увеличение сроков доставки, под-
черкивает она, в сравнении с авто-
мобильным транспортом, где тран-
зитный срок на прямом маршруте 
через Прибалтику обычно состав-

лял 5–6 дней, перевозка паромом 
занимает от 15 дней. «Кроме этого, 
наличие свободных мест на паро-
ме ограниченно и забронировано 
на один-два месяца вперед,— гово-
рит госпожа Власова.— Как следст-
вие, возможен дефицит определен-
ных групп товаров».

Директор по развитию биз-
неса FM Logistic в России Алек-
сей Мисаилов говорит, что пока 
не ощущается снижения грузопо-
тока автомобильным транспор-
том, поскольку львиную долю 
поставок составляют товары на-
родного потребления, продукты 
питания и другие товары, кото-
рые не попали под санкционные 
ограничения ЕС. Товары, которые 
находятся под санкциями, теперь 
доставляются паромом. Сейчас 
полноценно функционируют три 
парома, говорит он, однако мощ-
ностей не хватает, вследствие чего 
возникают очереди и увеличива-
ются сроки доставки.
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Нефть засахалилась
Уход Exxon парализовал работу  
проекта «Сахалин-1»

Власти РФ впервые публично призна‑
ли серьезные проблемы проекта «Са‑
халин‑1»: добыча нефти на нем почти 
остановилась, после того как оператор 
в лице американской ExxonMobil ото‑
звал своих специалистов. В то же вре‑
мя пока нет признаков того, что прави‑
тельство готовится сменить оператора 
«Сахалина‑1» в рамках процедуры, раз‑
работанной для проекта «Сахалин‑2», 
где добыча продолжается. Вероятно, 
смена оператора в данном случае не ре‑
шит проблему, поскольку сложности 
«Сахалина‑1» связаны в том числе с не‑
возможностью полноценно эксплуати‑
ровать оборудование после ухода ино‑
странного партнера.

Добыча на проекте «Сахалин-1» «из-за 
введенных ограничений» сократилась в 22 
раза — с 220 тыс. до 10 тыс. баррелей в сут-
ки, заявил 7 июля вице-премьер РФ Юрий 
Трутнев, курирующий Дальний Восток. 
По его оценке, это может привести к тому, 
что бюджет Сахалина в 2023 году недополу-
чит до 38 млрд руб., или 26% доходов.

«Из-за простоя возникают не только бюд-
жетные убытки, но и ухудшение характери-
стик месторождений, которое может сущест-
венно повлиять на снижение коэффициента 
от нефтеотдачи. Это значит, что большое ко-
личество нефти останется в пластах»,— по-

яснил вице-премьер. В июне, по данным 
„Ъ“, добыча на проекте не превышала 6 тыс. 
б/с, то есть проект почти остановлен. 

Резкое снижение добычи на «Сахалине-1» 
произошло после того, как его оператор аме-
риканская ExxonMobil (ее доля в проекте со-
ставляет 30%) заявила о прекращении участия 
и отозвала своих специалистов. Долями в «Са-
халине-1» владеют также японская Sodeco (30%), 
«Роснефть» (20%) и индийская ONGC (20%).

Санкции США и ЕС ограничили поставки 
оборудования на проект, что привело к про-
блемам обслуживания шельфовых плат-
форм, поясняет один из источников „Ъ“. 
Также, по информации ONGC, в апреле с «Са-
халина-1» прекратилась отгрузка нефти из-за 
отзыва страховок у обслуживающих судов.

Источник „Ъ“, близкий к правительству, 
связывает проблемы проекта с «враждеб-
ным поведением» ExxonMobil. Сама аме-
риканская компания объясняла падение 
добычи «последними событиями, которые 
препятствуют или задерживают выполне-
ние компанией своих обязательств по со-
глашениям и проведение операций на тре-
буемом уровне международных стандартов 
для морской и нефтяной промышленности». 
В секретариате Юрия Трутнева, Минэнерго 
и Минприроды не комментируют ситуацию.
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Пятая поклонна
Владимир Путин на встрече  
с «Лидерами России» дал понять,  
что повинную голову меч не сечет

7 июля президент России Владимир 
 Путин встретился с победителями кон‑
курса «Лидеры России». Специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников 
отмечает, что некоторые слова россий‑
ского президента изменились по срав‑
нению с тем, что он говорил пару меся‑
цев назад. Прежде всего это касается 
его оценочных суждений о представи‑
телях «пятой колонны». Но главное 
не  изменилось за много лет.

За столом в Представительском кабине-
те Кремля «Лидеры России» сидели плечом 
к плечу с лидером России, условно демон-
стрируя (а на самом деле совсем без «услов-
но», то есть безусловно), что коронавирус 
больше ни при чем и не повелевает рас-
садкой, а просто все тут заединщики в од-
ном великом деле, которое до сих пор ведь 
на повестке дня. И это — подъем России. 
Не то чтобы с колен. А на следующую высоту. 
На следующий этаж.

Но не так ли, как в хрущевской пятиэтаж-
ке — без лифта, причем социального: надо 
переться до пятого этажа, чтобы осознать: 
а в «Москва-Сити» за это же время можно 
до 72-го доехать. Не так? Как-то по-другому?

«Лидеры России» развиваются уже четыре 
года. Тот, кто чувствует в себе задатки карье-
риста, может с легким сердцем участвовать 

в нем: шансы «выстрелить» и правда есть. 
И даже не карьеристу. 180 тыс. одних заявок.

— Я предлагаю начать с яркой девушки,— 
сказал Алексей Комиссаров, постоянный мо-
дератор таких встреч (директор института 
«Высшая школа государственного управле-
ния» РАНХиГС, генеральный директор АНО 
«Россия — страна возможностей».— „Ъ“).— 
Алена (госпожа Беликова.— А. К.) — дирек-
тор автовокзала в Калининграде, победила 
в треке «Государственное управление».

— Девушки все яркие,— поправил его го-
сподин Путин,— только надо присмотреть-
ся как следует.

Да, как известно, нет некрасивых деву-
шек... Думаю, примерно это Владимир Пу-
тин и имел в виду.

Девушка перечислила свои заслуги перед 
Калининградской областью:

— Мы справились с нашествием пассажи-
ров чемпионата мира по футболу, мы стой-
ко выдержали все удары пандемии, мы выш-
ли в плюс из ковидного кризиса меньше чем 
за полтора года!

И все это на одном автовокзале.
Она призналась, что в конкурсе ее настав-

ником, который положен каждому, является 
помощник президента Игорь Левитин.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 65

тысяч составило число ипотечных кредитов, выданных банками в июне этого года, сообщили вчера 
в «Дом.РФ». Показатель вырос на 80% по сравнению с маем, когда граждане получили лишь 36,6 тыс. 
ипотечных займов, что стало худшим показателем с 2018 года. Восстановление темпов жилищного креди-
тования во многом объясняется оживлением после праздничного мая и снижением ключевой ставки ЦБ: 
в июне она возвращена к февральскому значению 9,5%. Также была снижена ставка по программе льгот-
ной ипотеки с 9% до 7%. Тем не менее ипотечные показатели существенно отстают от прошлогодних зна-
чений. Сейчас, по данным «Дом.РФ», средняя рыночная ставка по ипотеке составляет примерно 10,5%.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Развивающиеся рынки 
теряют капиталы

Портфельные капвложения в раз‑
вивающиеся рынки в июне со‑
кращались четвертый месяц под‑
ряд. Их суммарный показатель сни‑
зился на $4 млрд, вложения в ак‑
ции при этом упали на $10,5 млрд, 
а в облигациях зафиксирован при‑
ток в $6,6 млрд, подсчитали в ва‑
шингтонском Institute of international 
Finance (IIF). Приток средств в ки‑
тайские акции составил $9,1 млрд, 
с остальных же развивающихся 
рынков ушли $19,6 млрд. На рынке 
облигаций, напротив, отток из Ки‑
тая составил $2,5 млрд, приток 
на остальные рынки — $9,1 млрд.

«Мы проходим период глобаль‑
ного шока, связанного с повышени‑
ем ставок и инфляции»,— указыва‑
ют в IIF. По гособлигациям развитых 
стран с более длительными срока‑
ми погашения уже отмечается рост 
требуемой доходности, что усили‑

вает бегство от риска. В ближайшие 
месяцы динамику потоков определят 
рост инфляции и прогноз по китай‑
ской экономике, отмечают в институ‑
те. Пока поддержку развивающимся 
рынкам оказывает то, что регулято‑
ры в этих странах начали ужесточать 
свою монетарную политику раньше, 
чем в развитых государствах,— соот‑
ветственно, реальные ставки на этих 
рынках остаются более высокими. 
В итоге сейчас больше рисков ско‑
пилось у рынков с высокими нега‑
тивными реальными ставками, пре‑
дупреждают в IIF.

Оттоку вложений способству‑
ют растущие риски рецессии сра‑
зу в нескольких странах — ранее в IIF 
ожидали резкого замедления роста 
в зоне евро (на фоне последствий 
конфликта на Украине) и в Китае 
(из‑за ковидных ограничений). Те‑
перь участники рынков все активнее 
говорят о рисках рецессии в США — 
это связано с резким ужесточением 
условий финансирования на фоне 
повышения ставки ФРС. К приме‑
ру, ставки по ипотеке в этой стра‑
не уже показали самый значитель‑
ный рост за 15 лет. Глава МВФ Кри‑
сталина Георгиева накануне заяви‑
ла, что не может исключить возник‑
новения мировой рецессии в 2023 
году, и призвала бороться с повы‑
шением инфляции, добавив, что вы‑
сокие цены на энергоносители несут 
риски для мировой экономики. Гла‑
ва фонда призвала США отменить 
защитные пошлины в отношении Ки‑
тая (что должно снизить инфляцию). 
Опасения по поводу сокращения де‑
ловой активности уже привели к сни‑
жению на этой неделе цен на нефть 
ниже $100 за баррель. Спад, одна‑
ко, оказался непродолжительным — 
вчера нефть марки Brent торговалась 
по цене выше $106 за баррель. 

Татьяна Едовина
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Белый дом нашел компромиссный вариант расширения 
поддержки резидентов территорий опережающего разви-
тия, которой требует Совет федерации,— по данным „Ъ“, 
правительство готово согласиться на продление ставки 
соцвзносов в 7,6% для тех, кто пришел в ТОР в первые три 
года после их запуска. Однако фронтальное расширение 
льготной ставки на всех резидентов в Белом доме не под-
держивают, настаивая на адресной и обоснованной под-
держке тех территорий, где это объективно необходимо.

Сегодня в Совете федерации будет обсуждаться конфигура-
ция господдержки резидентов территорий опережающего раз-
вития, недавно вызвавшая неожиданную критику Минэконо-
мики со стороны главы верхней палаты Федерального собра-
ния Валентины Матвиенко. 8 июня тема вызвала неожиданно 
бурную дискуссию, в ходе которой госпожа Матвиенко заяви-
ла о недостаточности усилий министерства по поддержке рези-
дентов ТОР — и о том, что «если льготный режим заканчивает-
ся, то в особых условиях, связанных с проведением специаль-
ной военной операции, с беспрецедентными санкциями, нуж-
но его продлевать». 

Основной льготный режим ТОР — льгота по соцвзносам 
по ставке 7,6% на десять лет (до окончания срока существова-
ния самих ТОР) для компаний, ставших их резидентами в пер-
вые три года с их запуска. Но трехлетний период закончился 
для 87 из 92 территорий, у пяти — завершится в 2022–2023 го-
дах, успевшие в это окно юрлица будут пользоваться льготой 
до 2027–2029 годов, но для новых резидентов она уже не при-
меняется. Также в перечне льгот — нулевая ставка федераль-
ной части налога на прибыль на пять лет и обнуление или сни-
жение налога на имущество и на землю. В свою очередь, наибо-
лее массовый вид ТОР — это моногорода, получившие этот ста-
тус для поддержки экономической активности. По данным „Ъ“, 
в Минэкономики считают, что за счет этих мер цель стабилиза-
ции моногородов уже де-факто достигнута — создано 89 ТОР 
в моногородах и три в ЗАТО, в них зарегистрировано 1,2 тыс. ре-
зидентов, создано 67 тыс. рабочих мест и привлечено 192 млрд 
руб. частных инвестиций, причем более половины резидентов 
и 137 млрд руб. частных денег «пришли» в такие ТОР в ковид-
ные 2020–2022 годы.

По данным источников „Ъ“ в Белом доме, вопрос расшире-
ния льгот ТОР обсуждался — и на некоторые уступки правитель-
ство готово согласиться. В последней версии — это фронтальное 
продление льготы по соцвзносам для «успевших» в стартовый 
трехлетний период (около 800 резидентов), но лишь на два года 
сверх положенных им десяти — в Минэкономики готовы ком-
пенсировать инвесторам «ковидную паузу» 6 млрд руб. допол-

нительных расходов в год. При этом, по словам источника „Ъ“, 
по грубой оценке, полное возвращение льготы для новых рези-
дентов стоит около 20 млрд руб. в год. Поэтому министерство, 
по словам собеседников „Ъ“, настаивает на необходимости толь-
ко «точечных» и адресных уточнений льгот и внедрении крите-
риев оценки потребности в поддержке — этого требуют и приня-
тые в мае 2022 года поправки к закону о ТОР, ФЗ-121. 

Сам по себе ФЗ-121 разработан по поручению президента для 
продления льготного периода регистрации для резидентов ТОР 
Кузбасса до 2024 года — в силу тяжелого экономического положе-
ния региона. Критерии для оценки «бедственного» положения от-
дельных ТОР в Минэкономики описывают как рост регистрируе-
мой безработицы вдвое выше среднероссийской при положитель-
ной динамике на горизонте полугода — и наличие верифициро-
ванных данных о масштабном сокращении работников. При этом 
мониторить эти показатели в ведомстве предлагают Минтруду — 
он не заинтересован в завышении показателя безработицы, так 
как это увеличивает расходы подведомственного ему ФСС. 

Использование этих критериев к фронтальному расширению 
льготного режима для ТОР не приведет: на 1 мая им соответство-
вала только одна ТОР — Дагестанские Огни, а «при общем суще-
ственном ухудшении ситуации», по оценкам Минэкономики, та-
ких территорий может стать 8–10. Логику, в которой правитель-
ство не готово жечь ресурсы до оценки потребности в этом рези-
дентов ТОР, несмотря на транслируемый через Совет федерации 
интерес губернаторов к расширению круга получателей льгот, 
„Ъ“ вчера подтвердил знакомый с темой источник „Ъ“ в мини-
стерстве. «Многие ТОР в моногородах уже превратились в реги-
ональные точки роста. В целом можно поддержать селективный 
подход Минэкономики. Ведь любая льгота — это выпадающие 
бюджетные доходы, и применять их стоит осмотрительно»,— со-
глашается и глава экспертного совета по промышленной поли-
тике профильного комитета РСПП Моисей Фурщик.

Олег Сапожков

Льгота требует основания
Правительство не готово простить соцвзносы всем ТОР

Замглавы Минэкономики Дмитрию Вахрукову предсто-
ит отстаивать сегодня в Совете федерации тезис о том, 
что льготы «для всех» дорогостоящи и малоэффективны  
ФОТО СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ РФ

Оптимальная экономическая политика 
при быстрой автоматизации производ-
ства может заключаться в сдерживании 
или даже сознательном торможении ав-
томатизации — это вывод пилотной рабо-
ты американских макроэкономистов Мар-
тина Берайи и Натана Зорзи. Равновесной 
политики смягчений последствий есте-
ственных темпов замещения людей ро-
ботами Берайя и Зорзи не обнаруживают, 
поэтому предлагают «оптимальное» ре-
шение — меры по торможению автомати-
зации. Критерий оптимальности — «агре-
гированная эффективность» и минимиза-
ция расходов на соцполитику: они не име-
ют отношения к целям бизнеса, но эконо-
мистов в этом вопросе бизнес, кажется, 
и не интересует.

Вопрос о том, какой должна быть опти-
мальная политика правительства в экономи-
ке, столкнувшейся с быстрым сокращением 
рабочих мест в силу автоматизации, интере-
сует ученых уже около десятилетия, в списке 

теоретизировавших на эти темы — практиче-
ски все звезды мировой экономической нау-
ки. Макроэкономисты Мартин Берайя из MIT 
и Натан Зорзи из Дартмутского колледжа пред-
ставили в серии публикаций NBER препринт 
статьи «Неэффективная автоматизация», где 
в духе ранее опубликованных работ экономи-
стов круга Дарона Асемоглу моделируют такую 
ситуацию, пытаясь обнаружить инструменты 
(налоги, ограничение импорта, ужесточение 
трудового законодательства, управление об-
щественными фондами, прямые выплаты), 
которые сделали бы процесс автоматизации 
в экономике «равновесным» — одновременно 
и не вызывающим резкого роста безработицы 
и снижения общего благосостояния, и не веду-
щим к обнулению инвестиций в инновацион-
ные «человекозамещающие» технологии.

На практике, отмечают Берайя и Зорзи, 
жизнь сложнее их модели — так, лишать ра-
боты жителей Швейцарии может, заменяя 
общественный транспорт электросамоката-
ми, не швейцарский предприниматель, а ин-

вестор из Невады, и это только одна из десят-
ков проблем. Тем не менее выводы экономи-
стов достаточно однозначны: по их мнению, 
политики, позволяющей достичь равновесия, 
не существует: проблема снижения потребле-
ния рабочими, вытесненными роботами с ра-
бочих мест, сохраняется, а решить ее выплата-
ми из общественных фондов, видимо, невоз-
можно, как и стимулированием использова-
ния «замещенных» работников в компаниях. 
То же, по расчетам Берайи и Зорзи, касается 
«налога на роботов» — установить, какая его 
ставка могла бы привести развитие ситуации 
в устойчивое равновесие, не удается, вероят-
но, его просто не существует.

Наконец, по оценкам макроэкономистов, 
естественная (то есть без вмешательства регу-
ляторов и налогового перераспределения) ско-
рость автоматизации в современной экономи-
ке заведомо выше «оптимальной», при кото-
рой последствия вытеснения людей роботами 
минимизированы (по крайней мере по пара-
метрам «совокупной эффективности» произ-

водства и по расходованию средств на пособия 
рабочим). Если модель Берайи и Зорзи доста-
точно точна, это должно ставить крест на иде-
ях типа безусловного базового дохода в ситу-
ации массовой автоматизации. Но экономи-
сты делают другой вывод: оптимальной поли-
тикой правительства будет сознательное тор-
можение автоматизации производства. Отме-
тим, что вопрос о том, в какой мере это выгод-
но потребителям, не затронутым вытеснени-
ем, как это соотносится с интересами бизне-
са и как это отражается на технологическом 
прогрессе, не является предметом интереса 
авторов. По существу, их выводы можно трак-
товать и обратным способом: поскольку меж-
дународно конкурирующие правительства 
с очень большой вероятностью не будут повто-
рять политику луддитов в Великобритании на-
чала XIX века, «пострадавшие от роботов» бу-
дут социальной реальностью ближайших де-
сятилетий XXI века: возможно, с этим ничего 
не поделать.

Дмитрий Бутрин

Роботы начинают и выигрывают
Экономисты предполагают, что потерь от автоматизации можно избежать, запретив прогресс

Количество объявленных или введенных 
экспортных ограничений в торговле про-
довольствием и удобрениями после нача-
ла кризиса на Украине резко выросло и до-
стигло 74, следует из мониторинга Все-
мирного банка (ВБ). Число мер, облегчаю-
щих импорт, по итогам января—мая было 
меньшим — 61. Всемирная торговая орга-
низация (ВТО) на фоне ужесточения торго-
вой политики странами G20 вчера призвала 
их проявлять сдержанность при введении 
ограничительных мер,  поскольку они усу-
губляют гуманитарно-продовольственный 
кризис в мире. В ВБ подсчита ли, что, если 
бы ограничения на экспорт не вводились, 
цены на пшеницу были бы ниже нынешних 
на 9%, на рис — на 12%, на кукурузу — на 6%.

Аналитики Всемирного банка в рамках мо-
ниторинга Global Trade Alert подсчитали, что 
число объявленных и/или введенных экспорт-
ных ограничений в торговле продовольстви-
ем и удобрениями с января по май 2022 года до-
стигло 74 (или 98 с учетом истекших в этот пери-

од). Ограничения на фоне кризиса на Украине 
ввели 34 страны — почти столько же, сколько 
сделали это во время куда более продолжитель-
ного продовольственного кризиса 2008–2012 
годов (36 стран). В ВБ отмечают, что экспортные 
ограничения наносят вред прежде всего бед-
ным слоям населения — так, во время кризи-
са 2008–2012 годов резко выросло количество 
регулярно недоедающих детей. Это, в свою оче-
редь, привело к росту доли детей из беднейших 
семей, которым пришлось покинуть школу.

По данным ВБ, к началу июня уже 22 страны, 
на долю которых приходится 21% мировой тор-
говли зерном, ввели ограничения на экспорт 
пшеницы. Это ускорило рост цен на нее на 9%. 
Больше других от этого пострадают страны, ко-
торым пшеница доставляется из портов Черно-
го моря: в частности, Бангладеш импортирует 
таким образом до 41% всей потребляемой пше-
ницы, Республика Конго — 67%, Ливан — 86%. 
В торговле другими сельхозкультурами ситу-
ация аналогичная: экспортные ограничения 
в Индии привели к росту цен на рис более чем 

на 12%, барьеры в РФ и Турции в отношении ку-
курузы вызвали ее подорожание на 6%. Кроме 
того, турецкие ограничения вызвали увеличе-
ние цен на соевое масло и его фракции на 14%,

Число мер, которые, напротив, облегчили 
импорт продовольствия и удобрений, достиг-
ло, по данным ВБ, 61 (70 с учетом отмененных). 
За вторую половину мая оно выросло, сокра-
тив разрыв между послаблениями и экспорт-
ными ограничениями. Однако ВБ предупреж-
дает, что в условиях продовольственного кри-
зиса снижение пошлин или другие способы 
ослабления импортных ограничений оказы-
вают повышательное давление на цены, так 
как излишне стимулируют спрос и сокраща-
ют предложение для других стран.

На этом фоне вчера генеральный дирек-
тор ВТО Нгози Оконджо-Ивеала в отчете по мо-
ниторингу торговли и торговым мерам стран 
G20 призвала их не вводить торгово-ограни-
чительные меры для обеспечения восста-
новления экономики и борьбы с гуманитар-
но-продовольственным кризисом на фоне со-

хранения пандемии и продолжения кризи-
са на Украине. По предварительным оценкам 
ВТО, стоимостный объем экспортных ограни-
чительных мер, принятых странами G20 в от-
вет на конфликт (без учета санкций), составля-
ет $52,2 млрд. Меры же «двадцатки» по упроще-
нию импорта охватили товары на $28,7 млрд.

Вчера же аналитики Программы развития 
ООН в своем докладе отметили, что резкий 
взлет цен на энергоносители и продоволь-
ствие за первые три месяца кризиса на Укра-
ине подвел к черте крайней бедности еще 
71 млн человек, из них 51,6 млн стали жить 
на $1,9 и менее в день (численность этой груп-
пы достигла уже 9% от всего населения мира). 
Еще 20 млн опустились до уровня потребле-
ния $1,9–3,2 в день. Ранее из-за пандемии и ка-
рантина в состоянии крайней бедности в мире 
оказались 125 млн человек, однако это произо-
шло за более продолжительный срок — 18 ме-
сяцев, то есть скорость распространения край-
ней бедности заметно ускорилась.

Георгий Смирнов

Барьеры подорожали
Экспортные ограничения подняли цены на зерновые на 6–12% 
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— Игорь Евгеньевич, кстати, был воен-
ным железнодорожником в свое время,— 
уточнил господин Путин,— так что здесь все 
совпадает... Для того чтобы со всех сторон по-
нять, что такое транспорт... А для Калинин-
градской области, конечно, транспортная 
доступность чрезвычайно важна.

Они поговорили о пассажиропотоке в Ка-
лининградской области и о том, что есть не-
большой спад по сравнению с прошлым го-
дом; с другой стороны, прошлый год был же 
неприлично рекордным...

Ни слова о том, что именно сейчас пер-
спектив у туристов, желающих освоить Ка-
лининградскую область, вообще-то как ни-
когда мало. С другой стороны, даже вот мне 
захотелось метнуться туда — не дай Бог, на-
последок...

— Погода хорошая у вас там, идеальная...— 
мечтательно говорил российский президент.

— Да, сейчас замечательная! — вторила 
ему Алена Беликова.

— Идеальная погода! — продолжал Влади-
мир Путин развивать свою мысль.— Тепло, не 
жарко, мягкий климат, хороший!.. За послед-
ние годы Калининградская область заметно 
изменилась, конечно, в лучшую сторону — 
стала причесанной, прибранной, красивой.

То есть не то что раньше. А, видимо, так, как 
еще раньше.

— Мы же должны держать лицо! — широко 
улыбалась Алена Беликова (у нее не вышло бы 
улыбаться узко.— А. К.). Конечно!

— Да! У вас получается! — радовался пре-
зидент.

Вот это называется идиллией. Иногда — 
семейной.

Сценарий встречи был хорошо просчи-
тан. Слово предоставили Максиму Хайтовичу, 
представителю IT-индустрии, который «прие-
хал в Россию из другой страны».

— То, что уезжают, здесь ничего необыч-
ного нет,— неожиданно произнес господин 
Путин.— Кто-то напуган, кто-то сомневался 
в том, что здесь можно будет эффективно ра-
ботать. Но ведь успех работы складывается 
из очень многих компонентов, очень мно-
гих: и поддержка государства, и бытовые ус-
ловия!.. Максим сейчас расскажет!..

А ведь недавно уехавшие были «пятой ко-
лонной». Концепция, возможно, изменилась. 
Или только для IT-специалистов?

— Поэтому кто-то поехал,— продолжал го-
сподин Путин.— Мы никому не препятствова-
ли! Многие вернулись, потому что одно дело — 
жить в Москве, Санкт-Петербурге либо где-то 
в Саратове или Ханты-Мансийске, а другое 
дело… Сейчас не буду называть, у наших со-
седей... Там тоже хорошо... Но дома — лучше!..

Собственно, Максим Хайтович мог уже ни-
чего и не говорить. Все было ясно.

Но он настаивал:
— Еще раз — меня зовут Максим Хайтович! 

Последние шесть лет я проработал в сфере ин-
формационных технологий за границей. Сна-
чала — в США, где я получил второе высшее 
образование в области бизнеса и менеджмен-
та, а последние четыре года я работал в Дубае, 
в Объединенных Арабских Эмиратах.

Все, интрига встречи была раскрыта. Но 
все же он был не выходец из «пятой колонны»: 
уехал из России задолго до 24 февраля. То есть 
вообще-то молодец.

— В основном,— продолжал Максим Хай-
тович,— я занимался цифровой трансфор-
мацией, цифровизацией государственного 
управления, внедрением технологий искус-
ственного интеллекта. Например, я разраба-
тывал Национальную стратегию развития 
рынка IT для руководства одного из ближне-
восточных государств.

Так появилась новая интрига. Для како-
го же?

Впрочем, эта интрига что-то никого не за-
интересовала.

— Скажем прямо: на данный момент с точ-
ки зрения удобства ведения IT-бизнеса Рос-
сия — один из мировых лидеров! — рубанул 
правду прямо в глаза президенту Максим Хай-
тович.— Это и налоговый режим, и регулятор-

ный климат, а главное, доступ к технологиям 
и компетенциям местных российских специ-
алистов! Можно смело сказать, что это точно 
приведет к буму этой индустрии, как я обсу-
ждал со своим наставником конкурса Дмит-
рием Николаевичем Чернышенко!

— Вы в Дубае жили, да? — как-то вкрадчиво 
переспросил господин Путин.

— Да, в Дубае,— настороженно подтвердил 
Максим Хайтович.

— Там жарко сейчас...— поморщился Вла-
димир Путин.

— Жутко! Нечеловечески просто! — с об-
легчением выдохнул программист. Видите, 
я весь бледный, потому что, когда живешь 
больше одного года, ты прячешься от солнца 
на самом деле...

— И вы приняли решение переехать 
сюда? — со странной недоверчивостью в го-
лосе опять переспросил господин Путин.

— Тут такая предыстория,— кивнул про-
граммист.— Жена изначально мне жало-
валась, что мы живем в холодном городе 
Санкт-Петербурге и что переезжаем в США 
тоже в холодный город — в Чикаго. Она мне 
жаловалась, я пришел и сказал: «Дорогая, те-
перь мы переезжаем в пустыню». После этого 
она пообещала никогда у меня ничего не про-
сить, потому что, видимо, какую-то среднюю 
землю я не могу найти.

Так ведь средней землей по всем призна-
кам и является Москва. (Просто ему с женой 
это до сих пор не приходит в голову.) Здесь лю-
дям ни жарко, ни холодно. То есть вообще ни 
от чего.

— Ладно. За ваше решение переехать тоже 
большое вам спасибо. Шукран,— квазизаго-
ворщицки произнес господин Путин с упо-
треблением арабского.

— Шукран. Спасибо большое,— перевел 
Максим Хайтович.

Сразу несколько выступающих подели-
лись информацией о том, что им предложи-
ли должности в Луганской и Донецкой народ-
ных республиках и что они уже на днях туда 
уезжают. Так, заместитель директора Инсти-
тута биологии Тюменского государственного 
университета Олег Трофимов поедет в Донецк 
заместителем министра образования и на-
уки. После этого он сможет, по всей видимо-
сти, сам выбрать себе следующую должность.

— То, что вы, биолог по призванию, по 
образованию, обращаете внимание на необ-
ходимость укрепления нашей государствен-
ности, суверенитета…— растроганно произ-
нес президент России.— А без поддержки лю-
дей в погонах, без поддержки наших воору-
женных сил, всей вооруженной составляю-
щей государства достичь этого невозможно! 
Это не что-то наше квасное, российское... Это 
во всем мире так, это очевидная вещь, а в сов-
ременном мире тем более! Собственно, всегда 
и везде одно и то же!

Без поддержки людей в погонах сейчас 
и в самом деле никуда.

32-летняя Вера Штокайло (генеральный 
директор АНО «Центр развития промышлен-
ности Ленинградской области».— „Ъ“) родом 
из Ростовской области, училась в Лондоне, но 
представляла, по ее словам, Ленинградскую 
область и рассказывала, что она занимается 
привлечением инвесторов и как, собственно 
говоря, она их уже привлекла.

— Кого вы привлекли в качестве инвесто-
ров? — на свой страх и риск уточнил господин 
Путин.

— В Ростовской области,— почему-то рас-
сказала Вера Штокайло совсем не про Ленин-
градскую область (видимо, там пока успехов 
нет.— А. К.),— это в том числе иностранные 
компании... Американская компания по про-
изводству мягких кормов для животных, это 
и зерновой терминал.

— Где теперь компания…— вздохнул го-
сподин Путин.— Но животные-то остались?

— Существуют,— призналась Вера Што-
кайло.

То есть назвать это жизнью нельзя. Так, су-
ществование.

29-летний заместитель начальника управ-
ления обеспечения деятельности особой эко-
номической зоны и реализации инвестици-
онных проектов департамента инвестицион-
ной и промышленной политики Москвы Сте-
пан Коваленко из Москвы признался:

— Не буду лукавить, еще одним преимуще-
ством (конкурса.— А. К.) является продвиже-
ние по службе. Многим ребятам уже поступи-
ли предложения заняться еще более масштаб-
ными задачами уже в новом статусе, и я не 
стал исключением.

— Степан, вы сказали о проекте предприя-
тия «Москвич». Там вызов непростой...— про-
изнес президент.

А на самом деле не поддающийся осмы-
слению.

— Очень непростой,— согласился Сте-
пан.— Но с помощью партнеров из дружест-
венных стран, а также с учетом наработок на-
шей технологической базы, в частности, вче-
ра было подписано соглашение с КамАЗом...

— Нужно, конечно, стремиться не к импор-
тозамещению, а к приобретению новых сво-
их собственных передовых и перспективных 
технологий и своих технологических клю-
чей,— добавил господин Путин.

Это, очевидно, называется как-то по-дру-
гому.

— Вы знаете, этот термин, «импортозаме-
щение», набил определенную оскомину у нас 
в обществе,— с готовностью подхватил Сте-
пан Коваленко,— поэтому мне нравится го-
ворить, что мы просто анализируем наши по-
требности и строим свое настоящее и буду-
щее в зависимости от того, что нужно нам.

Далеко пойдет Степан Коваленко.
Время от времени на этой встрече разговор 

заходил про Донбасс. В какой-то момент — 
про российское гражданство.

— Это очень важно, потому что люди там 
в течение долгого времени, восьми лет, ока-
зались, что называется, между небом и зем-
лей. Понимаете, в чем проблема: у многих 
не было никаких паспортов — ни украин-
ских, ни российских, они даже не могли ку-
пить билет на самолет, чтобы путешество-
вать по России, не могли послать своих де-
тей учиться даже в российские вузы...— до-
бавил президент.— Связи с Украиной утра-
чены, а с Россией не возникло.

Ситуация была описана исчерпывающе.
— Я уже не говорю про обстрелы и про-

чее,— продолжал господин Путин.— В целом 
это и есть изоляция и геноцид...

Он помедлил и добавил, решив, видимо, 
что про геноцид должно звучать более дока-
зательно:

— Если иметь в виду сопровождающееся 
в течение восьми с лишним лет уже военное 
давление.

Но хотелось еще доказательств.
Говоря об одном из наставников суперфи-

налистов конкурса, главе «Росатома» Алексее 
Лихачеве и о том, как достойно и умело он раз-
вивает компанию, господин Путин упомянул, 
что это касается не только гражданской части, 
но и «военной».

— Что не перестает быть актуальным,— не 
смог удержаться господин Путин.

Он-то, может, думает, что поддразнивает. 
А на самом деле — просто страшно.

Другой суперфиналист рассказывал, что 
работал в Министерстве обороны, «занимал-
ся там экономикой».

— То, что вы в Минобороны занимались 
экономикой... Я хочу, чтобы все услышали: 
в Минобороны есть экономика!

И уже несколько месяцев, видимо, особо 
затратная. 

— Работаем над оптимизацией расхо-
дов...— скромно потупился суперфина-
лист.— Я ведь пришел из бизнеса...

Олег Николаев (заместитель гендиректора 
по строительству и инжинирингу ООО «РЖД 
Интернешнл».— „Ъ“) рассказал:

— Я родился в Ленинграде, живу в Москве...
— Все совпадает! — оживился господин 

Путин.
— Пока да,— амбициозно согласился го-

сподин Николаев.
У некоторых господин Путин допытывал-

ся, где и кем бы они на самом деле хотели по-
работать. Они, похоже, недопонимали: насто-
ящий суперфинал у них — здесь и сейчас. Им 
надо было назвать место будущей работы — 
и было бы сделано. Кто-то сейчас мог стать гу-
бернатором, как молодой человек из РЖД, 
кто-то — замминистра культуры, например, 
как редактор из общества «Знание» Роман Бо-
гатырев. Надо было только четко произнести. 
Но они недопонимали.

— Наша задача — поднятие целины, толь-
ко культурной,— объяснял редактор.

— А где хотите работать? — допытывался 
у него российский президент.

— Я хочу работать там, где я пригожусь,— 
отвечал редактор под общий одобритель-
ный смех.

— Но общество «Знание» вам кажется оп-
тимальным или вы че-то хотите... Куда-то дви-
гаться еще?..— уже как совсем непонятливо-
го спрашивал господин Путин.

— Всегда хочется куда-то двигаться! — ве-
село отвечал молодой человек.

А надо было просто сказать, куда имен-
но. Ведь он за этим и на конкурс пришел. Как 
и все они, в конце концов.

— Но куда? Куда?! — все равно допытывал-
ся господин Путин.

— Хотелось бы заниматься вопросами ис-
пользования культуры в просвещении...

— В просвещении! — оживился господин 
Путин.

Так, Министерство просвещения — это 
было уже понятнее. Тут надо просто не забыть 
позвонить.

— В просвещении, сохранении тех обыча-
ев, традиций...— продолжал редактор.— Как 
внести культуру в национальную идею... Что-
бы это стало фундаментом развития общест-
ва... И многих других аспектов...

Нет, опять полный туман...
Ну как такому посодействовать? 
— Мы должны перестать быть общест-

вом потребителей и должны стать людь-
ми дела...— докладывали ему участники 
встречи.

Да, надо было заканчивать.
У всех, в конце концов, и правда еще были 

дела.
— Жизнь — она скоротечна,— неожидан-

но произнес господин Путин.— Нам кажет-
ся, она бесконечна, а на самом деле это не 
так. И очень важно уметь сконцентрировать 
все свои навыки, все свои интеллектуальные 
возможности, чтобы получать удовольствие 
от этой жизни.

Ого, как говорится.
Интересно, Владимир Путин сейчас полу-

чает удовольствие от жизни?
— А самое главное удовольствие — в само-

реализации,— добавил господин Путин.
То же самое он сказал, когда много лет на-

зад отвечал на мой вопрос: в чем смысл жиз-
ни? В самореализации, сразу сказал тогда Вла-
димир Путин. 

Ничего не изменилось.
И не изменится.
Андрей Колесников

Пятая поклонна

Ленинградская область стала 
первым субъектом РФ, решив
шим не отменять ограничение 
по продолжительности пребы
вания на посту губернатора. По
следние 10 лет на федеральном 
уровне существовал аналогич
ный «президентскому» лимит — 
не более двух сроков, но новый 
закон о публичной власти в реги
онах, принятый в конце прошло
го года, эту норму упразднил. 
Авторы закона тогда поясняли, 
что парламенты субъектов долж
ны сами решить, сохранять ли 
ограничения по числу сроков. 
Руководящий Ленобластью уже 
10 лет Александр Дрозденко 
 отказался от участия в следую
щих выборах по собственной 
инициативе.

На заседании 6 июля заксобра-
ние Ленинградской области вне-
сло в устав региона ряд измене-
ний, приводящих его в соответст-
вие с новым федеральным законом. 
В том числе была упразднена воз-
можность отзыва губернатора гра-
жданами — «спящий» институт, ко-
торый не применялся ни разу с мо-
мента возвращения прямых выбо-
ров в 2012 году.

При этом поправку, снимающую 
ограничение на третий губернатор-
ский срок, депутаты рассматривать 
не стали. Присутствовавший на за-
седании глава Ленобласти Алек-
сандр Дрозденко заявил, что это 
была его личная инициатива. «Счи-
таю, что на сегодняшний момент 
это правильно, и даже не хочу дис-
кутировать на эту тему»,— сказал гу-
бернатор.

Напомним, действовавший 
с 2012 года федеральный закон со-
держал положение, согласно кото-
рому один человек не может зани-
мать губернаторский пост более 
двух сроков. В конце прошлого года 
в развитие поправок к Конституции 
РФ был принят новый закон, в кото-
ром этого ограничения уже не оказа-
лось. Соавтор закона, глава комите-
та Госдумы по госстроительству Па-
вел Крашенинников неоднократно 
заявлял, что теперь у региональных 
парламентов есть выбор, сохранить 
лимит или оставить: «Это должно ре-
шаться в конкретном субъекте».

Впрочем, практика показала, что 
на местах новый закон трактуют 
вполне однозначно — как снятие 
лимита. «Это обязательное требова-
ние федерального закона, на выбор 

оставлено только то, как будет назы-
ваться глава субъекта»,— объясня-
ли „Ъ“ в пресс-службе губернатора 
Саратовской области. «В соответст-
вии с новым законом эти ограниче-
ния (на число сроков.— „Ъ“) не уста-
новлены, поэтому мы тоже долж-
ны их снять, иначе мы будем отни-
мать какие-то дополнительные га-
рантии у должностных лиц»,— уве-
рял вице-спикер Алтайского кра-
евого заксобрания Денис Голобо-
родько. Депутаты должны привес-
ти региональные законы в соответ-
ствии с федеральным до 1 января 
2023 года, но уже в нескольких де-
сятках субъектов успели сделать это 
досрочно, в том числе отменив ли-
мит на губернаторские сроки.

Но в Ленобласти своя точка зре-
ния. «Это вопрос толкования норм 
при их правоприменении, хотя не-
обходимости в таком толковании на 
сегодняшний момент нет. При этом 
регион выразил свою привержен-
ность одному из основных демокра-
тических принципов: ротации госу-
дарственной власти»,— пояснил „Ъ“ 
спикер ленинградского парламента 
Сергей Бебенин.

Отметим, что Александр Дро-
зденко де-факто находится на губер-

наторском посту уже третий срок: 
он был наделен полномочиями по 
представлению президента в мае 
2012 года незадолго до возвраще-
ния прямых выборов, а затем из-
бирался на них в 2015 и 2020 годах. 
Если к 2025 году устав региона не бу-
дет изменен, господин Дрозденко 
столкнется с ограничением.

 «Если бы губернатор Дрозденко 
инициировал поправку, парламен-
тарии точно бы ее приняли, учиты-
вая репутацию и авторитет этого по-
литика,— не сомневается политолог 

Александр Конфисахор.— Это муж-
ской поступок, заслуживающий 
уважения. Такие случаи, когда гла-
ва субъекта РФ принимает решение 
продолжать работать в том же юри-
дическом поле, которое действова-
ло при его вступлении в должность, 
в нашей стране встречаются редко».

По мнению политолога Ростисла-
ва Туровского, это политический 
ход Александра Дрозденко, при-
званный показать, что «не все губер-
наторы дружно и сразу принялись 
руками своих лояльных парламен-

тов отказываться от ограничения». 
«Для Дрозденко этот вопрос совсем 
не срочный, так что решить его мож-
но и не в этом году. Кроме того, та-
ким способом подчеркиваются фе-
деральные амбиции Дрозденко, 
его готовность продолжить карье-
ру в центре»,— резюмирует эксперт.

Александра Тен, 
Санкт-Петербург;  
Андрей Прах;  
Сергей Петунин, Саратов; 
Даниил Тарабукин, 
Новосибирск

Третий лишний
Глава Ленобласти отказался от права на бессрочное переизбрание

Владимир Путин объяснил  
и про смысл жизни тоже
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Как стало известно „Ъ“, в Мо-
скве завершено расследова-
ние уголовного дела в отно-
шении экс-министра культуры 
Крыма Арины Новосельской, 
ругавшейся матом на прави-
тельственном совещании. 
Бывшую чиновницу обвиняют 
в получении взятки в разме-
ре 25 млн руб. за покровитель-
ство питерскому ООО «Ме-
андр», получившему в 2018 
году подряд на реконструкцию 
здания Крымского государст-
венного центра детского те-
атрального искусства в Сим-
ферополе стоимостью более 
1 млрд руб. Показания о взят-
ке госпоже Новосельской, по 
данным „Ъ“, дал бенефици-
ар «Меандра» Евгений Ярмош. 
Сейчас его судят за хищение 
бюджетных средств, выде-
ленных на реконструкцию зда-
ния Санкт-Петербургской го-
сударственной консерватории 
имени Римского-Корсакова.

Уголовное дело в отношении 
46-летнего министра культуры 
Республики Крым Арины Ново-
сельской (по паспорту Вера Ново-
сельская) Следственный комитет 
России возбудил 17 ноября 2021 
года. Уже на следующий день 
женщину задержали на полуо-
строве и доставили в Москву, где 
и предъявили обвинение в по-
лучении взятки (ч. 6 ст. 290 УК 
РФ) в размере 25 млн руб., а Бас-
манный райсуд санкциониро-
вал арест чиновницы. Доводы 
защиты о том, что госпожа Но-
восельская ухаживает за бра-
том-колясочником, а также име-
ет множество различных наград, 
включая медаль «За защиту Кры-
ма», добиться более мягкой меры 
пресечения не помогли.

По данным „Ъ“, основанием 
для расследования, которое уло-
жилось в 50 томов, стали показа-
ния находившегося под следст-
вием бенефициара питерского 
ООО «Меандр» (в июне 2021 года 
признано банкротом) Евгения 
Ярмоша. Его вместе с гендирек-
тором этой фирмы Еленой Завад-

ской задержали в сентябре 2020 
года, инкриминировав хищение 
бюджетных средств, выделен-
ных на реконструкцию здания 
Санкт-Петербургской государст-
венной консерватории имени 
Римского-Корсакова. Из-за махи-
наций объект до сих пор не вве-
ден в эксплуатацию. 

В окончательной редакции 
обоим вменили мошенничест-
во в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) и легализацию де-
нежных средств, полученных 
в результате совершения преступ-
ления (ст. 174.1 УК РФ). В общей 
сложности фигуранты обвиняют-
ся в хищении 191 млн руб., и сей-
час их дело слушается в Красно-
гвардейском райсуде Петербурга. 

Когда расследование этого 
дела находилось в завершаю-
щей стадии, Евгений Ярмош, оче-
видно, надеясь заключить досу-
дебное соглашение и тем самым 
смягчить свою участь, вспомнил, 
что в 2018 году дал взятку мини-
стру культуры Крыма Арине Но-
восельской. За 25 млн руб. чинов-
ница, с которой бенефициара 
ООО «Меандр» связывали якобы 
куда больше чем дружеские отно-
шения, лоббировала, по версии 
следствия, интересы его компа-
нии при реализации контракта 
на строительство симферополь-
ского театра кукол, директором 
которого она была до назначения 
министром в 2014 году. 

Отметим, что фирма «Меандр» 
позиционировала себя как одну 
из крупнейших реставрацион-
ных компаний Санкт-Петербур-
га, имевшую крупные заказы не 
только в городе на Неве, но так-
же в Москве и Крыму. По данным 
„Ъ“, силовики пытались выявить 
коррупционную составляющую 
во взаимоотношениях коммер-
санта с Ариной Новосельской 
и по другим значимым объек-
там культурного наследия по-
луострова, поскольку «Меандр» 
получил тут в свое время множе-
ство госконтрактов на миллиар-
ды рублей. В частности, петер-
бургская компания занималась 

ремонтом ялтинского дома-му-
зея А. П. Чехова и Воронцовско-
го дворца в Алупке, после кото-
рого новая кровля не выдержала 
первых проявлений непогоды 
и некоторые их залы оказались 
затоплены дождями. Также со 
скандалами, срывами сроков 
сдачи в эксплуатацию, исками 
в суды и уголовными делами за-
кончились дорогостоящие рабо-
ты компании по реконструкции 
Ливадийского дворца в Ялте, 
Большой и Малой Митридатских 
лестниц в Керчи, Ханского двор-
ца в Бахчисарае, здания офицер-
ского собрания 51-го пехотного 
Литовского полка в Симферо-
поле и т. д. Но несмотря на это, 
«Меандр» еще долго продолжал 
стабильно выигрывать в Крыму 
и Севастополе бюджетные под-
ряды на реконструкцию объек-
тов культурного наследия.

Впрочем, господин Ярмош, 
по данным „Ъ“, сдал следствию 
лишь один эпизод. Вполне воз-
можно, что именно из-за такого 
неэффективного сотрудничества 
прокуратура и не стала заключать 
с ним досудебное соглашение. Та-
ким образом, в деле экс-чинов-
ницы Новосельской, прославив-
шейся, кстати, еще в марте 2021 
года, когда она, не заметив, что 
микрофон включен, выругалась 
матом в прямом эфире во время 
правительственного совещания 
по видеосвязи, так и остался один 
эпизод. Своей вины в получении 
взятки, по словам защитников, 
она не признает. Согласно выд-
винутой ранее версии, эти день-
ги министр культуры якобы бра-
ла взаймы для некоего друга на 
покупку квартиры и об этом есть 
соответствующий договор.

Адвокат Константин Черкасов, 
ознакомившись с обвинитель-
ным заключением в отношении 
своей подзащитной, заявил „Ъ“, 
что «в нем для нее не все так пло-
хо». «Надеюсь, что доказательства 
защиты перевесят доказательст-
ва обвинения»,— добавил госпо-
дин Черкасов.

Олег Рубникович

Крымскому министру  
культурно откатили
Закончено дело о взятке за реконструкцию театра,  
данной обокравшим консерваторию

Как стало известно „Ъ“, Басманный 
райсуд Москвы санкционировал за-
очный арест бывшего предправ-
ления рухнувшего АКБ «Стратегия» 
Кирилла Другова. Вместе с рядом 
других контролировавших банк 
лиц, скрывающихся за границей, 
он обвиняется в хищении много-
миллиардных сумм кредитного уч-
реждения, которое осталось долж-
но вкладчикам почти 12 млрд руб. 
Совладельцами этого банка в свое 
время являлись экс-министр эко-
номики, топ-менеджер «Роснано» 
Яков Уринсон и сын его ближайшего 
сподвижника Егора Гайдара Петр.

С ходатайством об аресте 35-летнего 
Кирилла Другова в суд обратились сле-
дователи ГСУ СКР, которые расследуют 
обстоятельства вывода средств из ПАО 
«АКБ „Стратегия“», лишенного лицен-
зии в конце 2016 года. Поскольку место-
нахождение бывшего банкира не уста-
новлено, следователи просили взять 
мужчину под стражу с момента его об-
наружения на территории России или 
экстрадиции на родину из-за грани-
цы. Они уточнили, что Кириллу Друго-
ву уже заочно предъявлено обвинение 
в особо крупной растрате (ч. 4 ст. 160 УК 
РФ). Речь идет о махинациях, в резуль-
тате которых из кредитного учрежде-
ния было выведено около 8 млрд руб. 
Адвокат по назначению Олег Дубинин 
пояснил „Ъ“, что был против избрания 
такой меры пресечения. «Я возражал, 
так как не было данных о надлежащем 
уведомлении господина Другова о воз-
буждении уголовного дела, имелись 
и другие нарушения»,— сообщил за-
щитник. Однако судья Елена Ленская 
заочно арестовала Кирилла Другова, 
посчитав, что он может продолжить за-
ниматься преступной деятельностью, 
оказывать давление на свидетелей, 
уничтожить улики и т. д. Кроме того, 
к материалам, по данным „Ъ“, были 
приложены рапорты оперативных со-
трудников ФСБ о нахождении Кирилла 
Другова за пределами РФ. Теперь след-
ствие инициирует его розыск по линии 
Интерпола.

Из судебных документов следует, что 
уголовное дело о хищениях в «Страте-

гии», фигурантом которого стал Кирилл 
Другов, было возбуждено еще в апреле 
прошлого года. Помимо него в матери-
алах упоминаются «фактический бене-
фициар» кредитного учреждения, а так-
же советник председателя правления 
и некий их соучастник. С большой до-
лей вероятности можно предположить, 
что речь идет о владевшей более 70% ак-
ций банка Ирине Рубиновой и советни-
ке Геннадии Гацукове.

Напомним, что последний являет-
ся фигурантом сразу нескольких дел 
о «сжигании» банков — фактическом 
разорении кредитных учреждений по-
сле их покупки, куда он с подельника-
ми входил как руководитель. Помимо 
«Стратегии» от их действий пострадали 
«Кредит-Москва», Смартбанк, Промре-
гионбанк и ряд других. По версии пра-
воохранителей, во все эти кредитные 
учреждения Геннадий Гацуков прихо-
дил перед самым отзывом у них лицен-
зии, скорее всего, лишь для того, чтобы 
их уничтожить.

Отметим, что на данный момент не-
которые из его сообщников уже осу-
ждены и отбывают наказание. Напри-
мер, в конце 2019 года Хамовнический 
райсуд Москвы приговорил к четырем 
годам председателя кредитного коми-
тета «Стратегии» Александра Миловзо-
рова. Он был признан соучастником 
хищения (ч. 5 ст. 33 и ч. 4 ст. 160 УК РФ) 
из банка 10,5 млрд руб. 

Сам Геннадий Гацуков скрылся за 
границей и был объявлен в междуна-
родный розыск. Банкира обнаружили 
в Венгрии, где он пытался получить по-
литическое убежище, и после несколь-
ких лет борьбы его выдали России. Он 
почти сразу признал вину по одному из 
эпизодов хищений, а сейчас предстал 
перед Симоновским райсудом Москвы 
за махинации в банке «Пульс столицы».

Между тем, как говорят источни-
ки „Ъ“, в качестве организатора афер 
в этом и других банках правоохрани-
тели рассматривают бывшего заме-
стителя начальника департамента бан-
ковского регулирования и надзора 
Центробанка Дмитрия Рубинова, су-
пруга которого Ирина числилась вла-
дельцем «Стратегии». Господин Руби-

нов, напомним, работал в ЦБ до 2011 
года и все это время, как полагает след-
ствие, одновременно являлся бенефи-
циаром коммерческих банков «Таатта», 
«Стратегия», НКБ и ряда других, а так-
же Центрального страхового общест-
ва. Все эти финансовые организации 
подозревались в незаконном обнали-
чивании средств. После банкротства 
они остались должны клиентам в об-
щей сложности более 25 млрд руб. Ру-
ководители банков и общества в даль-
нейшем стали фигурантами уголовных 
дел, а не занимавший в них официаль-
ных должностей господин Рубинов 
избежал уголовной и финансовой от-
ветственности. Сейчас он живет в Из-
раиле, где, возможно, скрывается и Ки-
рилл Другов.

Стоит отметить, что последний, уро-
женец Литвы, окончивший Финансо-
вую академию при правительстве Рос-
сии, давно работал в банковской сфере, 
а в 2012 году, несмотря на молодость, 
стал топ-менеджером «Стратегии». До 
ноября 2015 года он был заместителем 
директора департамента кредитова-
ния, затем занимал должность зампре-
да правления, возглавив его менее чем 
за год до отзыва лицензии за полную 
утрату собственного капитала. При 
этом сам банк существовал еще с 1994 
года, а в свое время его совладельца-
ми и топ-менеджерами являлись быв-
ший министр экономики России Яков 
Уринсон и Петр Гайдар — сын его дру-
га и сподвижника, бывшего премьера 
страна Егора Гайдара.

Между тем первые заявления о хи-
щениях в банке стали поступать почти 
сразу после его краха, а потом количест-
во обращений в правоохранительные 
органы, как и число возбужденных уго-
ловных дел, зачастую выделенных друг 
из друга, только увеличивалось. Кроме 
того, еще в 2019 году АСВ как правопре-
емник «Стратегии» подало иск в Арби-
тражный суд Москвы о возмещении 
ущерба и «привлечении контролиру-
ющих лиц к субсидиарной ответствен-
ности по обязательствам банка в общем 
размере 9,6 млрд руб.». Его рассмотре-
ние до сих пор продолжается.

Сергей Сергеев

Банкир испытал  
стратегию ареста
Глава разорившегося банка взят под стражу 
для международного розыска

Власти Бурятии рассматрива-
ют возможность уничтожить 
несколько тысяч особей вне-
сенного в региональную Крас-
ную книгу большого баклана. 
В республике объясняют ини-
циативу «социальным зака-
зом»: птицы, которых прозва-
ли в Бурятии «черной чумой» 
и «байкальским волком», кон-
курируя за биоресурсы с мест-
ным населением, съедают, по 
оценкам исследователей, до 
1 тыс. тонн омуля. В республи-
канском минприроды „Ъ“ зая-
вили, что совместно с предста-
вителями Росприроднадзора 
и учеными Бурятского гос-
университета ведут «работу 
по определению количества 
особей, которых необходимо 
подвергнуть регулированию 
численности». Другие орнито-
логи предупреждают, что вме-
шательство в естественные 
процессы может стать траге-
дией для экосистемы.

Вопросу регулирования чи-
сленности популяции большого 
баклана в Бурятии было посвя-
щено совещание в региональ-
ном парламенте с участием чи-
новников, ученых, работников 
заповедников и представителей 
органов местного самоуправле-
ния. «В декабре прошлого года 
мы уже рассматривали эту тему 
и дали свои рекомендации чи-
новникам минприроды,— рас-
сказал „Ъ“ глава комитета по 
экономической политике, при-
родопользованию и экологии 
Народного хурала Анатолий Куш-
нарев.— Речь шла о разработке 
механизма регулирования попу-
ляции баклана, финансовом сти-
мулировании охотников. Сейчас 
выяснилось, что никакой работы 
не было выполнено».

• Большой баклан занесен в Крас-
ную книгу Иркутской области и 
Республики Бурятия. По данным 
исследования ученых Бурятско-
го госуниверситета (БГУ), он был 
широко распространен на Байка-
ле до конца 1960-х годов. Дальней-
шее исчезновение птицы связано 
с рядом причин, в том числе с ан-
тропогенными факторами. В на-
стоящее время численность по-

пуляции быстро восстанавлива-
ется, темпы обусловлены массо-
вым переселением особей из дру-
гих регионов.
«Популяция резко возросла 

за последние два-три года,— рас-
сказал „Ъ“ депутат республикан-
ского парламента Валерий Коч-
нев.— Птицы начали появляться 
уже на реках, впадающих в Бай-
кал, куда осенью заходит на не-
рест омуль. Уничтожение ценного 
биоресурса — вот главная угроза. 
По оценкам ученых, птицы могут 
уничтожить до 1 тыс. тонн ому-
ля, ущерб от этого составит около 
200 млн руб.».

Анатолий Кушнарев уверяет, 
что популяция баклана на Байка-
ле ежегодно уничтожает до 2 тыс. 
тонн соровой рыбы (рыба, обита-
ющая на мелководье: окунь, соро-
га, мелкая щука) и около 700 тонн 
омуля. «Жители Баргузинского 
района массово жалуются на ис-
чезновение соровой рыбы, ко-
торую они привыкли постоянно 
употреблять в пищу,— говорит 
он.— Неслучайно баклана про-
звали „черной чумой“ и „байкаль-
ским волком“. Когда он охотится, 
то как ненасытный хищник уби-
вает даже ту рыбу, которую в ито-
ге не съедает».

По оценкам ученых, сейчас на 
территории республики насчи-
тывается до 40 тыс. бакланов. Го-
сподин Кушнарев сообщил, что 
в связи с этим было рекомендо-
вано сократить их численность 
на 3 тыс. особей, установив воз-
награждение 200 руб. за одну 
голову. «Заявку на внесение из-
менений в бюджет в размере 
600 тыс. руб. будем рассматри-
вать уже на сентябрьской сессии 
Хурала, чтобы в октябре, до отле-
та баклана на зимовку, провести 
необходимые мероприятия»,— 
уточнил депутат.

«В настоящее время министер-
ством совместно с Бурприрод-
надзором, БГУ и органами мест-
ного самоуправления ведется 
работа по определению количе-
ства особей, которых необходи-
мо подвергнуть регулированию 
численности, с определени-
ем территорий, где будет прово-
диться эта деятельность»,— под-

твердили „Ъ“ в минприроды 
Бурятии. Для выдачи ведомст-
вом «решения о регулировании 
численности баклана» необходи-
мы конкретные научные данные 
о популяции баклана по отдельно 
взятым районам Бурятии, уточ-
нила руководитель отдела учета 
и производства объектов живот-
ного мира, отнесенных к объек-
там охоты, Бурприроднадзора 
Юлия Андриевская. «Мы не гово-
рим, что против отстрела. Как лю-
бой природоохранный орган мы 
должны защищать представите-
лей животного мира. Но если мы 
подразумеваем регулировку чи-
сленности хищников, то обязаны 
иметь на руках четкое научное 
обоснование»,— отмечает она.

Университет представит к осе-
ни необходимые расчеты, сооб-
щил „Ъ“ орнитолог, профессор 
БГУ Эрдэни Елаев. «Сейчас при-
нимается решение о сокращении 
популяции,— говорит он.— Влас-
ти можно понять: они вынуждены 
отвечать на мощный социальный 
запрос снизу. Аналогичная ситуа-
ция складывается в регионах на 
Волге. Там тоже в больших коли-
чествах уничтожают бакланов». 
Но «как ученый и эколог» госпо-
дин Елаев «имеет иное мнение»: 
«Баклан — аборигенный вид для 
Байкала, известный здесь мини-
мум с XVII века. Он встроен в мест-
ную экосистему. Отстрел нужен 
с точки зрения прагматики, но не 
с точки зрения экологии».

Орнитолог из Иркутска, кан-
дидат биологических наук, зооза-
щитник Виталий Рябцев оценива-
ет инициативу бурятских властей 
как «предельную глупость». «Это 
можно назвать социальным зака-
зом, но жители Бурятии должны 
понимать, что если они меньше 
съели рыбы или меньше отвезли 
ее на рынок, то это не повод унич-
тожать птиц,— предупреждает 
он.— Природа сама отрегулиру-
ет численность бакланов. Байкал 
из-за антропогенных причин 
и так почти лишился гусей, лебе-
дей, полностью исчез такой вид, 
как чирок-трескунок. Вмешатель-
ство в естественные процессы ста-
нет трагедией для экосистемы».

Влад Никифоров, Иркутск

Война на бакланах
Власти Бурятии готовятся к регулированию 
популяции «черной чумы» Уголовное дело об оправ-

дании терроризма бло-
гера Юрия  Хованского 
поступило во Второй за-
падный окружной во-
енный суд — причем 
обвинение смягчено с пу-
бличного оправдания тер-
роризма на его простое 
оправдание. По  словам 
защиты, это означает, 
что срок давности для 
привлечения к ответст-
венности уже прошел. 
Следствие утверждало, 
что Юрий Хованский со-
вершил преступление — 
спел в 2018 году песню 
про теракт в московском 
театральном центре на 
Дубровке с захватом зри-
телей и труппы мюзикла 
«Норд-Ост» (октябрь 2002 
года). Как подсчитал „Ъ“, 
даже с учетом переквали-
фикации обвинения на ме-
нее тяжкое срок давности 
еще не истек.

Петербургский видео-
блогер Юрий Хованский 
в скором времени предста-
нет перед Вторым западным 
окружным военным судом. 
Материалы его уголовно-
го дела зарегистрированы 4 
июля, дата заседания пока 
не назначена. Отметим, ра-
нее господина Хованско-
го обвиняли по ч. 2 ст. 205.2 
УК РФ — то есть в публич-
ном оправдании террориз-
ма с использованием ин-
тернета (считается тяжким 
преступлением). Теперь же 
речь идет о ч. 1, то есть о про-
стом оправдании террориз-
ма (преступление средней 
тяжести).

Согласно материалам 
дела, Юрий Хованский сочи-
нил песню о теракте на Ду-
бровке в Москве в 2002 году. 
В песне говорилось о захва-
те и последующей гибели 
заложников (из более 900 
человек, захваченных в те-
атральном центре, так или 
иначе не пережили теракт, 
по официальным данным, 
130, а по данным обществен-
ной организации потерпев-
ших — 174 человека. — „Ъ“). 
Блогер называл свой текст 

«глупой пьяной шуткой», 
однако следствие усмотре-
ло в композиции одобрение 
терроризма. При этом госпо-
дин Хованский настаивал, 
что исполнил песню только 
один раз, в 2012 году — а ч. 2 
ст. 205.2 появилась в Уголов-
ном кодексе лишь в 2016 
году. Однако следствие на-
шло свидетелей, которые за-
явили, что блогер пел песню 
и в 2018 году. Сам Юрий Хо-
ванский называет их «под-
ставными» и обвиняет во 
лжи. С июня по декабрь 
2021 года блогер находился 
в СИЗО, условия ареста он 
называл «пыточными». Сто-
ронники блогера разверну-
ли общественную кампанию 
в его поддержку; 29 декабря 
2021 года Куйбышевский 
районный суд сменил ему 
меру пресечения на запрет 
определенных действий.

Адвокат «Апологии» (вне-
сена в реестр иностранных 
агентов), защитник блогера 
Александр Передрук заявил 
СМИ, что согласно новой 
квалификации срок давно-
сти по действиям господина 

Хованского уже истек. Одна-
ко срок давности по тяжким 
преступлениям составляет 
десять лет, а по преступлени-
ям средней тяжести — шесть 
лет. Таким образом, если ис-
ходить из версии следствия 
об исполнении песни в 2018 
году, то срок давности по ч.1 
ст. 205.2 еще не истек. Го-
сподин Передрук сообщил 
„Ъ“, что пока не имеет права 
прояснить это расхождение 
в оценках, так как находится 
под подпиской о неразгла-
шении. Он также отметил, 
что если обвинение захочет 
вновь ужесточить статью, то 
суду придется возвращать 
материалы дела прокурору.

В своем телеграм-кана-
ле Юрий Хованский заявил, 
что хотел бы разделить оп-
тимизм тех, кто его поздрав-
ляет со смягчением обви-
нения — но пока не может 
этого сделать. «Не нужно де-
лить шкуру неубитого медве-
дя, случиться может все что 
угодно. Мы живем не в той 
стране, где невозможное воз-
можно, так что воздержитесь 
от празднования победы»,— 
посоветовал он своим дру-
зьям и подписчикам.

Руководитель практики 
уголовного и администра-
тивного права «Амулекс.ру» 

Любовь Шебанова отмечает, 
что изменение статьи чаще 
происходит в сторону смяг-
чения. «Переквалификация 
в процессе рассмотрения 
уголовного дела судом воз-
можна исключительно на 
равную по тяжести или бо-
лее мягкую норму. По дейст-
вующему уголовно-процес-
суальному законодательству 
запрещается менять обвине-
ние в судебном разбиратель-
стве, если это ухудшает поло-
жение подсудимого. Когда 
обстоятельства, изложен-
ные в обвинительном заклю-
чении или установленные 
в ходе судебного разбира-
тельства, свидетельствуют 
о том, что в действиях обви-
няемого имеются призна-
ки более тяжкого преступ-
ления, суд может вернуть 
уголовное дело прокурору 
для устранения препятствий 
для его рассмотрения. При 
этом суд не имеет возможно-
сти указать, какую именно 
норму следует вменять. На 
практике достаточно часто 
квалификация предъявлен-
ного обвинения меняется 
в сторону смягчения»,— го-
ворит эксперт.

Олег Дилимбетов, 
Санкт-Петербург;  
Александр Черных

Из срока песни не выкинешь
Блогеру Хованскому смягчили обвинение

Юрию Хованскому  
уже пришлось по-
жалеть о написан-
ном и спетом  ФОТО 

АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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На индонезийском острове Бали 
в пятницу пройдет министер-
ская встреча G20 с участием гла-
вы МИД РФ Сергея Лаврова. На-
кануне он провел там переговоры 
с коллегами из Китая и Турции, 
в планах встречи еще с пятью ми-
нистрами. Представители за-
падных стран контактов с рос-
сийской делегацией, однако, 
избегают: они считают, что Рос-
сия подрывает эффективность 
и авторитет G20. В знак проте-
ста против приглашения Сергея 
Лаврова несколько дипломатов 
даже пропустили торжественный 
ужин. В МИД РФ сделали вид, 
что отсутствия бойкотирующих 
не заметили.

Основные мероприятия в рам-
ках министерской встречи G20 на-
мечены на пятницу, однако Сергей 
Лавров прилетел на Бали еще в сре-
ду вечером (из Вьетнама) и в чет-
верг днем провел в Денпасаре две 
двусторонние встречи — с главой 
МИД Китая Ван И, а также минист-
ром иностранных дел Турции Мев-
лютом Чавушоглу.

Переговорами с китайским кол-
легой Сергей Лавров воспользовал-
ся, чтобы подчеркнуть: Россия про-
тивостоит Западу не одна, а вместе 
со своим мощным восточным сосе-
дом. Отношения Москвы и Пекина 
он в своем вступительном слове оха-
рактеризовал как «созидательную 
стратегическую связку», направ-
ленную на «формирование более 
справедливого и демократического 
миропорядка». Этому российский 
министр противопоставил «откро-
венно агрессивную линию Запада», 

который, по его словам, «стремит-
ся сохранить свое привилегирован-
ное положение и доминирование 
в международных делах». Отметив, 
что «курс США и их сателлитов на-
правлен на двойное сдерживание 
развития наших стран», Сергей Лав-
ров подчеркнул, что Россия и Китай 
«продолжат наращивать объемы 

и расширять охват практического 
взаимодействия».

На встрече с Мевлютом Чавушо-
глу глава МИД РФ заявил о «непри-
емлемости дальнейшей поддержки 
Западом милитаристских амби-
ций киевского режима, стимулиру-
ющей украинские власти к откату 
от ранее достигнутых мирных до-

говоренностей». Среди прочего ми-
нистры обсудили взаимодействие 
России и Турции в Черном море. Ан-
кара, напомним, пытается высту-
пать посредником между Москвой 
и Киевом в вопросе о разблокирова-
нии морских перевозок украинско-
го зерна с целью предотвращения 
глобального продовольственного 

кризиса. Пока это, однако, получает-
ся так себе: вчера посол Турции в Ки-
еве Ягмур Ахмет Гюльдере был выз-
ван в МИД Украины, где ему заявили 
протест в связи неготовностью ту-
рецкой стороны задержать россий-
ский сухогруз «Жибек Жолы», якобы 
перевозящий незаконно вывезен-
ное украинское зерно.

Беседа Сергея Лаврова с Ван 
И, как следует из сообщения МИД 
РФ, «прошла в традиционно друже-
ской, доверительной атмосфере». 
Обмен мнениями с Мевлютом Ча-
вушоглу в ведомстве назвали «об-
стоятельным». На пятницу у россий-
ского министра помимо основной 
программы по линии G20 намечено 
еще несколько двусторонних встреч: 
с коллегами из Индии, Мексики, 
Бразилии, Индонезии и Аргентины. 
С некоторыми из них Сергей Лавров 
успел предварительно переговорить 
в четверг вечером — на торжествен-
ном ужине в честь участников мини-
стерского совещания «двадцатки».

Делегаты из США и других запад-
ных стран заранее заявили о наме-
рении избегать контактов с россий-
скими участниками. Напомним, 
на фоне ввода российских войск 
на Украину ряд государств выступил 
за исключение России из G20 — клу-
ба крупнейших развитых и разви-
вающихся экономик мира. Однако 
в итоге участники «двадцатки» раз-
делились на две группы: тех, кто рез-
ко осудил действия Москвы, и тех, 
кто занял нейтральную позицию. 
В первом лагере — Австралия, Ве-
ликобритания, Германия, Евросоюз 
(он входит в G20 как отдельная еди-
ница), Италия, Канада, США, Фран-

ция, Южная Корея и Япония. Во вто-
ром — Аргентина, Бразилия, Индия, 
Индонезия, Китай, Мексика, Саудов-
ская Аравия, Турция, ЮАР. С учетом 
самой России получилось фактиче-
ски G10 против G10 (подробнее см. 
„Ъ“ от 29 июня).

Не добившись изгнания России, 
дипломаты из стран и объединений 
первого лагеря некоторое время все-
рьез обсуждали идею самим отка-
заться от приезда на Бали. Однако 
в итоге они от этого замысла отказа-
лись, решив вместо бойкота мини-
стерского заседания бойкотировать 
российскую делегацию. «Для Евро-
пейского союза G20 остается ключе-
вым форумом для обсуждения суще-
ствующих глобальных вопросов… 
Мы не можем допустить, чтобы этот 
орган был разрушен,— заявила вче-
ра на брифинге представитель внеш-
неполитической службы ЕС Набила 
Массрали, подтверждая участие в со-
вещании главы европейской дипло-
матии Жозепа Борреля.— Участие 
же России в мероприятиях G20 мо-
жет поставить под сомнение эффек-
тивность форума и его авторитет».

В знак протеста против приглаше-
ния российской делегации на Бали 
дипломаты из стран G7 (Великобри-
тания, Германия, Италия, Канада, 
США, Франция и Япония) отказались 
от участия в торжественном ужине, 
организованном принимающей сто-
роной. В российском МИДе позже 
сообщили, что в ходе ужина Сергей 
Лавров «провел целый ряд двусто-
ронних контактов». «Отсутствия, как 
выясняется, бойкотирующих он не 
заметил»,— добавили в ведомстве.

Елена Черненко

Ужин что творится
Как Сергей Лавров провел первый день на Бали

Глава МИД РФ Сергей Лавров на встрече со своим китайским коллегой Ван И назвал отношения 
Москвы и Пекина «созидательной стратегической связкой», направленной на «формирование более 
справедливого и демократического миропорядка» ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МИД РОССИИ

Премьер-министр Великобритании Борис 
Джонсон не смог сопротивляться давлению 
однопартийцев и заявил об уходе в отставку 
на фоне жесточайшего правительственного 
кризиса. В прощальной речи он не только вы-
разил надежду на процветание Великобри-
тании, но и заверил в неизменной поддержке 
Лондона борьбы украинцев за их свободу. 
Чтобы успокоить Киев, сразу после объявле-
ния об отставке господин Джонсон позвонил 
президенту Украины Владимиру Зеленско-
му. Между тем часть британских экспертов 
сомневается, что новый премьер, имя кото-
рого станет известно в ближайшие месяцы, 
будет столь же решителен в отстаивании ин-
тересов украинцев.

«Очевидно, желание Консервативной партии 
состоит в том, чтобы у нее был новый лидер и, со-
ответственно, новый премьер-министр»,— зая-
вил в четверг утром Борис Джонсон в обращении 
к нации. Таким образом он объявил о своей вы-
нужденной отставке и дал старт избирательной 
кампании внутри собственной партии. «Я хочу, 
чтобы вы знали, как мне грустно отказываться от 
лучшей работы в мире»,— добавил премьер. Кро-
ме того, он выразил сожаление, что не смог убе-
дить соратников по партии отказаться от идеи 
смены лидера, пояснив: у них «возобладал стад-
ный инстинкт».

Решение об отставке Борис Джонсон принял 
под мощным давлением однопартийцев. На этой 
неделе более 50 высокопоставленных чиновни-
ков, включая министров и их заместителей, по-
кинули свои посты в знак несогласия с политикой 
премьер-министра. Только в начале июня госпо-
дин Джонсон пережил вотум недоверия внутри 
своей партии из-за неоднократных нарушений ре-
жима локдауна во время пандемии коронавируса. 
Но не прошло и трех недель, как соратники Бори-
са Джонсона вновь засомневались в своем лидере 
и заявили о его несоответствии этическим стандар-
там. Выяснилось, что премьер знал об аморальном 
поведении заместителя главного организатора 
(«кнута») Консервативной партии в Палате общин 
Криса Пинчера, когда назначал его на этот и другие 
посты. На прошлой неделе господина Пинчера, 
призванного следить за партийной дисциплиной, 
уличили в домогательствах к двум мужчинам в об-
щественном заведении. Борис Джонсон признал 
свою ошибку и извинился, но рейтинг Консерва-
тивной партии резко пополз вниз. На этом фоне 
в отставку подали две ключевые фигуры в прави-
тельстве Джонсона — канцлер казначейства (ми-
нистр финансов) Риши Сунак и глава Минздрава 
Саджид Джавид. За ними последовали остальные.

Еще в среду Борис Джонсон никуда не соби-
рался уходить, но число сторонников его отстав-
ки среди консерваторов стремительно росло. Сей-
час он объясняет, что так долго держался за пост 
только для того, чтобы «сдержать обещания», дан-
ные в 2019 году, когда Консервативная партия 
одержала победу на парламентских выборах с ре-
кордным за 30 лет результатом (консерваторы по-
лучили 365 мандатов в Палате общин против 202 
у лейбористов). В прощальной речи уходящий 
премьер отметил достижения своего правитель-
ства: завершение «Брексита», ярым сторонником 
которого он был, самое быстрое в Европе развер-
тывание кампании по вакцинации против коро-
навируса и быстрый выход из карантинных огра-
ничений, а также лидерство «в противодействии 
путинской агрессии на Украине». «Позвольте мне 
сказать народу Украины — я знаю, что мы в Ве-
ликобритании будем продолжать поддерживать 
вашу борьбу за свободу столько, сколько потребу-
ется»,— подчеркнул он.

Сразу после объявления о своей отставке Бо-
рис Джонсон позвонил президенту Украины 
Владимиру Зеленскому, чтобы лично заверить 
его в неизменности британской поддержки. 
В пресс-службе господина Джонсона рассказали, 
что политик закончил разговор следующим обра-
щением к господину Зеленскому: «Ты герой, тебя 
все любят».

Борис Джонсон был одним из самых предан-
ных защитников интересов Украины и за послед-
ние месяцы дважды посещал Киев, особенно за-
помнившись прогулкой по улицам украинской 
столицы вместе с президентом Зеленским в апре-
ле. На Украине он даже стал героем мемов, по-
лучив прозвище Борис Джонсонюк (так поль-
зователи интернета обыграли имя аккаунтов 
британского премьера в социальных сетях, со-
держащее упоминание Соединенного Королевст-
ва — borisjohnsonuk).

Великобритания стала второй после США стра-
ной по объему военной помощи Украине, оказав 
ее с февраля по июнь, по данным корпорации 
BBC, на £2,3 млрд ($2,76 млрд). Среди прочего 
Великобритания поставляет на Украину легкие 
противотанковые комплексы NLAW, зенитные 
ракеты Starstreak, реактивные системы залпово-
го огня M270 MLRS с ракетами, способными по-
ражать цели на расстоянии до 80 км. «Как на не-
давних саммитах G7, так и на саммитах НАТО 
он (Борис Джонсон.— „Ъ“) сыграл важную роль 
в обеспечении того, чтобы мировые лидеры вы-
ступили единым фронтом в своей поддержке Ук-
раины»,— написала в четверг британская газета 
The Telegraph. По мнению издания, «моральная 
поддержка, которую господин Джонсон получил 
от высокопоставленных министров, таких как 
Бен Уоллес, министр обороны, и Лиз Трасс, ми-
нистр иностранных дел, предполагает, что даже 
без руководства премьер-министра Великобри-
тания продолжит играть заметную роль в укра-
инском кризисе». «Однако тот, кто последует за 

господином Джонсоном, может не иметь такой 
склонности к риску или готовности делать все воз-
можное ради Киева»,— подчеркнула газета. Опа-
саются ослабления усилий Запада, направленных 
на помощь Украине, и эксперты BBC, отмечая, что 
дело не только в том, что Борис Джонсон переста-
ет быть лидером Соединенного Королевства, «но 
и в том, что за этим последуют недели неопреде-
ленности, что скажется на решимости британ-
ских и, возможно, европейских политиков».

Не случайно в Киеве в четверг не скрывали 
своих чувств и благодарности уходящему британ-
скому премьер-министру. «Друг Борис Джонсон, 
всех украинцев огорчила новость об отставке ли-
дера Консервативной партии. Мы искренне бла-
годарны за решительную и бескомпромиссную 
помощь с первых дней войны. Отдельное спаси-
бо за ваше лидерство в защите интересов Украи-
ны на международной арене»,— написал в соцсе-
тях президент Зеленский. Он выразил надежду, 
что поддержка Великобритании сохранится и две 
страны «останутся верными друзьями и сильны-
ми союзниками». В том же духе высказались и гла-
ва МИД Украины Дмитрий Кулеба, и советник ру-
ководителя офиса президента Михаил Подоляк.

Не оставили без внимания отставку Бориса 
Джонсона и в России. «Что касается господина 
Джонсона, он очень нас не любит, мы его тоже»,— 
сказал журналистам пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков. «Нам хочется надеяться, что 
хоть когда-то в Великобритании придут (к влас-
ти.— „Ъ“) более профессиональные люди, кото-
рые смогут понять целесообразность решений 
имеющихся проблем через диалог»,— сказал он, 
добавив, что «пока на это надеяться вряд ли при-
ходится». В то же время вице-спикер Совета феде-
рации Константин Косачев отметил, что «России 
придется работать с любым будущим премьером 
Великобритании». А глава комитета Совета феде-
рации по международным делам Григорий Ка-
расин в эфире телеканала «Россия-24» выразил 
надежду на то, что новый премьер-министр Вели-
кобритании будет более реалистичен в подходах 
к международным делам и к кризису на террито-
рии Украины.

До появления нового главы консерваторов Бо-
рис Джонсон будет оставаться на премьерском по-
сту. График выборов следующего лидера Консер-
вативной партии, который одновременно станет 
главой правительства, будет объявлен на следую-
щей неделе. Вероятнее всего, имя нового премь-
ер-министра станет известно в начале осени, хотя 
процесс может пойти и быстрее. Все большее чи-
сло депутатов-консерваторов, а также представи-
телей оппозиции призывают Бориса Джонсона 
освободить свое место раньше. Лидер Лейборист-
ской партии Кир Стармер, например, преду-
предил консерваторов: если они оперативно не 
избавятся от Бориса Джонсона, то лейбористы вы-
несут вотум недоверия.

Главное внимание привлечено к тем, кто захо-
чет занять место лидера Консервативной партии. 
Пока наиболее определенно выразила свое жела-
ние генпрокурор Великобритании Суэлла Бравер-
ман. Согласно опубликованным в четверг резуль-
татам опроса YouGov, в котором приняли участие 
716 членов Консервативной партии, список фа-
воритов возглавляют министр обороны Бен Уол-
лес (13%) и Пенни Мордонт (12%). Последняя за-
нимается в правительстве вопросами торговой 
политики, а в 2019 году на протяжении примерно 
двух месяцев возглавляла Минобороны. Экс-кан-
цлер Риши Сунак получает 10%, а глава МИДа Лиз 
Трасс — 8%. Впрочем, этим список возможных 
кандидатов не исчерпывается.

Марианна Беленькая

Борис Джонсон ушел по-украински
Премьер-министр Великобритании подал в отставку,  
на прощание позвонив украинскому лидеру

Отношения Молдавии с отко-
ловшимся от нее пророссий-
ским Приднестровьем выглядят 
напряженными и даже враждеб-
ными. Глава МИД непризнанной 
Приднестровской Молдавской 
Республики (ПМР) Виталий Иг-
натьев обвинил Кишинев в унич-
тожении переговорного про-
цесса и заявил, что конфликт 
на Днестре может быть урегу-
лирован единственным спосо-
бом: признанием ПМР. Между 
тем на фоне громких заявле-
ний Кишинев и Тирасполь тихо 
и мирно решают важные вопро-
сы — в первую очередь, в сфере 
экономики.

Глава приднестровского МИДа 
Виталий Игнатьев 7 июля выступил 
с новой порцией антимолдавских 
заявлений. Они прозвучали на со-
стоявшемся в Тирасполе мероприя-
тии под названием «Совещательное 
собрание первых приднестровских 
депутатов». Сначала господин Иг-
натьев обрисовал международную 
обстановку — «такой сложной она 
не была никогда». Затем прошелся 
по отношениям с Молдавией, кото-
рая, по его словам, еще до получения 
статуса страны-кандидата в ЕС пере-
дала часть своего суверенитета евро-
структурам.

Дальше Виталий Игнатьев со-
общил слушателям, что Кишинев 
фактически уничтожает переговор-
ный процесс с Тирасполем. И в свя-
зи с этим заявил о том, что един-
ственные темы, которые стороны 
могут обсуждать на политических 
переговорах,— это цивилизован-
ный и окончательный развод, а так-
же заключение договора о дружбе 
и добрососедстве двух независи-
мых государств. Напомним, в 2006 
году в ПМР состоялся референдум, 
и абсолютное большинство прого-
лосовавших высказались за незави-
симость республики с ее последую-
щим вхождением в состав России. 
Однако до сих пор независимость 
Приднестровья не признана никем, 
включая Москву.

Виталий Игнатьев за последние 
месяцы не раз выступал с жестки-
ми заявлениями. Ранее он говорил, 
что Молдавия не ведет переговоры 
с Приднестровьем, а имитирует их, 
а также «намеренно усугубляет и без 
того сложную для приднестров-
цев ситуацию» (с февраля Украина 
закрыла границу с ПМР и неприз-
нанная республика во многих во-
просах стала зависеть от Кишине-
ва). Дипломат обвинял молдавскую 
сторону в блокаде и отмечал, что 
Молдавия находится «под плотным 
внешним контролем», а ее террито-
рия «освоена НАТО».

Громкие и хлесткие выступления 
приднестровского чиновника могут 
создать впечатление, что заморожен-
ный приднестровский конфликт 

близок к разморозке до темпера-
туры «горячей точки». Но на дру-
гих — не публичных — уровнях вза-
имодействия Кишинев и Тирасполь 
демонстрируют, что могут эффек-
тивно решать весьма важные вопро-
сы. На территории непризнанной 
республики функционируют круп-
ные промышленные предприятия, 
статус которых в молдавском право-
вом поле не урегулирован, но функ-
ционирование которых важно и Ти-
располю, и Кишиневу. К таким 
объектам, например, относятся Мол-
давский металлургический завод 
(ММЗ) в приднестровском городе 
Рыбница, а также Молдавская ГРЭС 
в Кучургане.

Чтобы ориентированный на экс-
порт ММЗ мог нормально функцио-
нировать, молдавские власти долж-
ны выдать предприятию лицензию. 
И сторонам удалось договориться 
о том, чтобы предприятие получило 
нужные документы — пока до сен-
тября. Точно так же стороны догово-
рились о поставках электроэнергии 
с расположенной в Приднестро-
вье Молдавской ГРЭС в Молдавию. 
Ее цена ниже, чем электроэнергия 
из Украины,— $59,9 за МВт•ч про-
тив $77 за МВт•ч.

При этом Кишиневу и Тираспо-
лю удалось разрешить весьма чув-
ствительный вопрос. Дело в том, что 
Молдавия платила Приднестровью 
за электроэнергию в своей валю-
те — молдавских леях. Конвертиро-
вать их в другую валюту предприя-
тию не разрешал Кишинев, так что 
деньги просто копились и лежали 
мертвым грузом.

Это достаточно долго было про-
блемой, системного решения ко-
торой найти не удавалось. Но бук-
вально на днях был разработан 
механизм, согласно которому Мол-
давская ГРЭС может через посред-
ника пользоваться накопленны-
ми деньгами и приобретать на эти 
средства широкую номенклату-
ру товаров, которые необходимы 
Приднестровью. Соответствующее 
распоряжение подписала премьер 
Молдавии Наталья Гаврилица.

Для урегулирования различных 
вопросов Кишинев и Тирасполь со-
здали отдельный канал прямой свя-
зи — между администрацией пре-
зидента Молдавии Майей Санду 
и лидером ПМР Вадимом Красно-
сельским. Госпожа Санду с момента 
избрания президентом в 2020 году 
не контактировала напрямую с го-
сподином Красносельским ни разу. 
Но не так давно ее советник по во-
просам безопасности Дорин Речан 
был наделен полномочиями вести 
диалог с руководителем Придне-
стровья для оперативного решения 
чувствительных проблем. И таких 
непубличных встреч состоялось 
уже несколько.

Владимир Соловьев

Конфликт им  
только снится
Молдавия и Приднестровье громко 
ссорятся, но тихо договариваются

Объявляя о решении уйти с поста 
премьер-министра Великобритании, 
Борис Джонсон заверил: ему очень 
грустно из-за необходимости 
«отказываться от лучшей работы 
в мире»  ФОТО WIKTOR SZYMANOWICZ /  

ANADOLU AGENCY / AFP
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О РУСФОНДЕ

Лиза Рябикина, 12 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 172 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 29 000 руб.

Дочь родилась бездыханной, на вторые сутки 
начались судороги. Выписали нас только в три ме‑
сяца, развивалась Лиза с отставанием. Руки и ноги 
были скованы спастикой, иногда случались силь‑
ные судороги. В год с помощью Русфонда мы нача‑
ли лечение в московском Институте медтехнологий 
(ИМТ). Дочка ожила, начала видеть и слышать, реа‑
гировать на голоса, двигаться. Но проблем еще мно‑
го. Правая нога короче на 2 см, искривился позво‑
ночник, есть подвывихи тазобедренных суставов. 
Сидит дочь с опорой, может только перевернуться 
со спины на живот. Сейчас нас ждут на очередной 
курс лечения, и мы снова просим помощи в оплате. 
 Наталья Рябикина, Забайкальский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Наша 
цель — коррекция тонуса мышц, развитие мотори‑
ки и речи». 

Вова Ткаченко, 6 лет, синдром Апера, требуется 
ортодонтическое лечение. 132 500 руб. 
Внимание! Цена лечения 281 500 руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесло 130 000 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 19 000 руб.

Лицо новорожденного сына было плоским, гла‑
за широко расставлены, нос деформирован. Паль‑
цы на руках и ногах срослись. Врачи выявили син‑
дром Апера, при котором неправильно развиваются 
кости лица, кистей и стоп. Сын перенес семь опера‑
ций по разделению пальцев и три — на черепе. Это 
был сложный этап нашей жизни, спасибо Русфонду 
за поддержку! Но лечение не окончено. Из‑за недораз‑
вития челюстей зубам Вовы не хватало места, жевать 
он не мог. С двух лет сын проходит ортодонтическое 
лечение в Москве. Его надо продолжить, чтобы нор‑
мализовать прикус. Татьяна Свиридова, Алтайский край
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Необходимо 
продолжение лечения с использованием съемных 
и несъемных расширяющих аппаратов».

Ксения Лумпова, 17 лет, приобретенная 
апластическая анемия сверхтяжелой формы, 
спасет трансплантация костного мозга (ТКМ), 
требуется подбор и активация неродственного 
донора, доставка трансплантата. 213 324 руб.
Внимание! Цена подбора, активации и доставки 
931 324 руб. Компания, пожелавшая остаться 
неназванной, внесла 500 000 руб.  
Группа компаний «О’КЕЙ» — еще 200 000 руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 18 000 руб.

Год назад у Ксении появились синяки на теле, стала 
идти носом кровь, дочь очень ослабла. Анализ выявил 
сильное снижение уровня гемоглобина, тромбоци‑
тов и лейкоцитов. Оказалось, костный мозг не выра‑
батывает достаточно кровяных клеток, врачи нача‑
ли переливания крови. Но это не помогло, как и два 
курса иммуно депрессивной терапии. Единствен‑
ный шанс — ТКМ. Родственного донора у Ксении нет. 
К счастью, потенциальные неродственные доноры 
есть в Нацио нальном регистре доноров костного моз‑
га имени Васи Перевощикова. Но государство не опла‑
чивает подбор и активацию донора, а мне такую сум‑
му не собрать. Наталья Лумпова, Омская область
Заведующая отделением НМИЦ имени В.А. Ал-
мазова Юлия Диникина (Санкт-Петербург): 
«Орга низацией подбора и активации неродствен‑
ного донора, доставкой трансплантата  занимается 
Нацио нальный регистр доноров костного мозга 
имени Васи Перевощикова».

Алиса Ковалева, 5 лет, врожденная деформация 
левой стопы, требуется хирургическое 
лечение. 148 160 руб.
Внимание! Цена лечения 180 160 руб.  
Телезрители ГТРК «Самара» соберут 32 000 руб.

Алиса родилась с подвернутой и согнутой левой 
стопой, пятка была высоко поднята. После гипсова‑
ний дочке сделали ахиллотомию, затем она носила 
брейсы. Ножка выпрямилась, но в три года снова на‑
чала подворачиваться. Ортопед провел повторное 
лечение. Все было хорошо до января этого года, ког‑
да опять появились признаки рецидива. Левая стопа 
снова подворачивается внутрь, пятка плохо опуска‑
ется. Дочке готовы помочь в ярославской клинике 
«Константа», но нужную сумму нам с мужем никогда 
не собрать. Анна Ковалева, Самарская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Илья Громов (Ярославль): «Планируется курс 
гипсо ваний и перемещение передней большебер‑
цовой мышцы на третью клиновидную кость, зад‑
ний релиз левой стопы». 

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Возвращение
Аню Карамышеву спасет восстановительное лечение

Из свежей почты

Почта за неделю 1.07.22–7.07.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 92 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 53
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 9
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Всеобщая реабилитация
Как помочь после рака ребенку и всей семье

Реабилитация — это намного шире 
и сложнее, чем возвращение утра
ченных физических возможностей. 
После долгой и опасной болезни она 
нужна всегда — не только ребенку, 
но всей семье. Негибкая система ОМС 
с реабилитацией справляется по
ка что заметно хуже, чем с лечением. 
Томский Фонд имени Алены Петровой 
пытается заполнить ее пробелы.

Трехэтажный дом на окраине То м‑
ска, вокруг аккуратные елочки и цве‑
ты — это реабилитационный центр. 
А прямо за забором — дом создатель‑
ницы фонда, Елены Петровой. Все 
 по‑семейному. Фонд носит имя ее доче‑
ри Алены, сын Олег — главный по фанд‑
райзингу и развитию, и даже младшая 
дочка Злата иногда помогает маме.

Алена Петрова умерла от лимфо‑
мы в мае 2006‑го, чуть‑чуть не дожив 
до 14 лет. После химиотерапии ей ну‑
жен был довольно дорогой препарат, 
с покупкой за госсчет застопорилось, 
благотворительные фонды не помогли.

— Мы с Олегом уже тогда думали, что 
надо создавать свою благотворитель‑
ную организацию,— говорит Петрова.

Паузы не было. После смерти доче‑
ри Елена сразу занялась фондом. Мо‑
жет, это и было ее главным средством 
реабилитации.

В первые годы денег хватало только 
на небольшую помощь онкогематоло‑

гическому отделению Томской област‑
ной клинической больницы. И тогда 
Елена Петрова рассказала о своем на‑
чинании местному каналу ТВ2. Журна‑
листы сняли репортаж.

— В интервью я тогда сказала очень 
простую вещь,— вспоминает Петро‑
ва.— У меня как налогоплательщика 
в голове не укладывается, что больные 
дети спят на таком ужасном белье, а в это 
время безумные миллионы идут на фут‑
больный клуб «Томь».

Репортаж наделал шуму, о Детском 
благотворительном фонде имени Алены 
Петровой узнали, кажется, все. В 2007 го‑
ду сборы едва превысили 200 тыс. руб. 
В 2008‑м было уже 1,5 млн руб., сейчас — 
в районе 30 млн руб.

Елена мечтала построить реабили‑
тационный центр. Денег не было, за‑
то ее уже хорошо знали в Томске. Од‑
нажды на приеме у губернатора к ней 
подошел директор местного подразде‑
ления АО «Транснефть — Центральная 
Сибирь»: «Что‑то вы ни разу к нам не об‑
ращались за помощью. Есть что‑нибудь 
масштабное?» «Конечно, есть!» — ска‑
зала Елена. Так фонд получил первые 
5 млн руб. на строительство, в 2017 го‑
ду центр открылся.

Первый этаж детский, второй — ро‑
дительский: реабилитационная про‑
грамма фонда нацелена на всю семью. 
Ведь когда долго и тяжело болеет ребе‑

нок, помочь вернуться к полноценной 
жизни нужно и всем его близким. 

Ксения — одна из участниц про‑
граммы. У ее сына был острый лей‑
коз, сейчас мальчик практически здо‑
ров, но жизнь изменилась. Прежние 
друзья пропали. Не встречались, что‑
бы не принести ребенку инфекцию. 
Не звонили, потому что сложно гово‑
рить про болезнь. Так и разошлись. 
И с мужем тоже дело идет к разводу.

С детьми занимаются четыре раза 
в неделю, со взрослыми — два. У Ксе‑
нии сейчас встреча с психологом, в сле‑
дующий раз — кулинарные классы. 

— Начинать реабилитацию надо 
с отношения к себе,— говорит Петро‑
ва.— Делать то, что нравится, радовать 
себя. Все меняется постепенно. 

Годовую программу уже прошли 
80 семей. Начинал ее фонд на свои сред‑
ства, а год назад получил президент‑
ский грант — 3 млн руб. на две группы 
по 20 семей. В последней группе три 
женщины вышли на работу, а у двух на‑
чались новые отношения. 

— А главное,— говорит Петрова,— 
я же вижу, как меняется у них взгляд.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет 
rusfond.ru/issues/963

Семнадцатилетняя Аня живет в Кур
ске с родителями и младшим бра
том. Еще год назад она мечтала 
 после окончания школы получить 
профессию в сфере информацион
ных технологий. Училась Аня отлич
но, шла на золотую медаль. Но в ноя
бре 2021 года на пешеходном 
пере ходе ее сбил автомобиль. Аня 
получила тяжелые травмы, два с по
ловиной месяца провела в коме. Ко
гда очнулась, не узнавала родите
лей, не мог ла двигаться и говорить. 
Состояние девочки значительно 
улучшилось после курса лечения 
в подмосковном реабилитационном 
центре «Три сестры». Но останавли
ваться нельзя, поэтому родители Ани 
просят  помощи в оплате очередного 
курса лечения, стоимость которого 
фантастически высока для семьи.

Исхудавшая темноглазая девочка с ко‑
роткими волосами, напоминающими 
пух, пристально смотрит на маму, кото‑
рая говорит дочери что‑то ласковое. Де‑
вочка аккуратно принимает ложку с пи‑
щей, чуть морщится, но ест. 

Аня не помнит этого момента — когда 
она впервые стала есть самостоятельно. 
Не помнит, как прошлой осенью начала 
учиться в выпускном классе. Не помнит 
и момента аварии, которая отбросила 
ее в реанимацию с тяжелой черепно‑моз‑
говой травмой, множественными пере‑
ломами и повреждениями внутренних 
органов. Зато помнят родители. 

Помнят, как дочку из Курской об‑
ластной больницы доставили в Мо‑
скву — сначала до Тулы вертолетом, 
а потом скорой помощью в столицу, 
в Российский научный центр хирур‑
гии имени академика Б.В. Петровского.

Помнят, что состояние дочери бы‑
ло тяжелейшим. На Аню, лежащую без 
сознания, подключенную к аппарату 
искусственной вентиляции легких, по‑
следовательно обрушивались почечная 
недостаточность, пневмония, сепсис, 
шунтирование из‑за скопления жидко‑
сти в голове, воспаление мозговых обо‑
лочек, вещества и желудочков — менин‑
гоэнцефалит и вентрикулит. 

— Врачи из Центра Петровского де‑
лали все возможное и невозможное, 
чтобы Аню спасти,— рассказывает 
Людмила, мама девочки.— Мы всегда 
будем им благодарны. 

Помнят они и водителя, сбивше‑
го Аню. За совершенное он был ли‑
шен прав на 2,5 года, заплатил штраф 
в 50 тыс. руб. Также суд обязал его вы‑
платить полмиллиона рублей в каче‑
стве компенсации за тяжкий вред здо‑
ровью. Карамышевы обратились к су‑
дебным приставам, чтобы ее получить, 
пусть и частями,— виновник аварии 
сам с этим не спешит. 

Когда Аня в середине февраля вы шла 
из комы, она не реагировала на внеш‑
ний мир, почти не двигалась. В нача‑
ле марта родителям сообщили, что на‑
дежды на восстановление нет. Но они 
не смирились и решили, что сделают 
для Ани все, что в их силах. 

В силах Людмилы, которая неотлуч‑
но находилась рядом с дочерью, было 
массировать ей руки и ноги, разговари‑
вать с ней. В конце марта Аня одними 
губами прошептала: «Мама». К девушке 
начало возвращаться сознание.

На средства, собранные в соцсетях 
и Благотворительным фондом памяти 
Николая Богатикова в поддержку по‑
страдавших в ДТП, Карамышевы опла‑
тили первый курс реабилитации в цен‑
тре «Три сестры». 

— Это был настоящий бой,— расска‑
зывает Людмила.— Занятия со специа‑
листами начинались утром и заканчи‑
вались вечером. Аня плакала и засыпа‑
ла на ходу от усталости, но продолжала 
заниматься. Теперь она может немно‑
го говорить, двигать руками и ногами, 

садиться и переворачиваться с боку 
на бок. Правда, передвигается на коля‑
ске, есть проблемы с памятью — забы‑
вает то, что случилось час назад, и рас‑
страивается от этого.

Возвращение не дается легко — 
к счастью, характер Ани после аварии 
не изменился. 

— Дочь как была, так и осталась це‑
леустремленной, умеющей настаивать 
на своем,— говорит Людмила.— Рань‑
ше эти качества порой доставляли хло‑
пот окружающим, но сейчас, думаю, 
помогут ей восстановиться. 

Аня переписывается с бывшими од‑
ноклассниками, стараясь вспомнить 
то, что забыла. Учиться и читать книги 
пока не может, но слушает много музы‑
ки. Одна из любимых песен в Анином 
плейлисте — «Кукушка» Виктора Цоя. 
Лирический герой песни спрашива‑
ет у птицы, камнем лежать ему или го‑
реть звездой. 

Гореть ли звездой самой Ане, зави‑
сит от многих обстоятельств, в том чис‑
ле от нашей помощи. Пусть ее возвра‑
щение состоится. 

Наталья Волкова,  
Курская область 

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Н И  К А Р А М Ы Ш Е В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 3 4  6 0 7  Р У Б .

Невролог реабилитационного центра «Три сестры» Любовь Николаева (д. Райки, 
Мо сковская обл.): «Девочка получила тяжелую черепно-мозговую травму, после выхода из комы 
утратила мобильность, навыки самообслуживания, не может стоять и садиться без помощи. Речь од-
носложная. Аня нуждается в продолжении восстановительного лечения по индивидуальной программе, 
включающей занятия с физиотерапевтом, эрготерапевтом, логопедом и курсы массажа. Мы будем ра-
ботать над восстановлением бытовых навыков — научим девочку одеваться, самостоятельно есть, сидя 
за столом в коляске, чистить зубы, садиться и пересаживаться в коляску с минимальной помощью. Пока 
реабилитация проходила успешно. Надеюсь, нам удастся добиться новых позитивных результатов». 

Стоимость лечения 1 457 607 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
700 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Курск» соберут 23 тыс. руб. Не хватает 734 607 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Аню Карамышеву, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Аниной мамы — Людмилы Юрьевны Карамышевой. Все необходимые 
ре квизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

После выхода из комы Аня 
ни на что не реагировала, 
почти не двигалась. Теперь 
девочка может немного 
говорить, двигать руками 
и ногами, садиться   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Мечта 
на миллион
Через пять лет получим 
регистр в 1 000 000 доноров?

ФМБА — Русфонд. Хроники. Июль начался с со
бытий, представляющих несомненный интерес 
для будущего Федерального регистра доноров 
костного мозга, к созданию которого приступи
ло Федеральное медикобиологическое агент
ство (ФМБА). 1 июля на конференции в Петер
бурге обнародован расчет включения миллиона 
россиян в Федеральный регистр всего за пять 
лет. Сейчас донорская база России насчиты
вает 195 тыс. человек, ее строят с 1988 года. 
А 5 июля состоялась рабочая встреча ФМБА 
и Русфонда в рамках переговоров о роли и ме
сте некоммерческого Национального регистра 
доноров костного мозга (Национального РДКМ) 
в строительстве и эксплуатации  Федерального 
регистра.

Конечно же, важнейшим событием этих дней ста‑
ло заявление главного трансфузиолога Минздрава 
Татьяны Гапоновой 1 июля в Петербурге о возмож‑
ности за пять лет создать Федеральный регистр 
на 1 млн доноров. Как показывает математическая 
модель, составленная в НМИЦ гематологии, такой 
регистр способен обеспечить полностью совмести‑
мыми донорами 63% онкогематологических боль‑
ных страны.

Об этой сенсации ниже. А сейчас о рабочих кон‑
тактах ФМБА — Русфонд. 5 июля мы встретились 
со специалистами Центра стратегического плани‑
рования (ЦСП) ФМБА. Центру поручено создание 
информационной системы Федерального реги‑
стра — ЦСП составит техническое задание, опреде‑
лит непосредственного исполнителя и обеспечит 
информационную безопасность. Информацион‑
ная система будет введена в эксплуатацию в 2023 го‑
ду, уточнил начальник отдела ЦСП Алексей Ломов. 
Его интересуют общие принципы устройства На‑
ционального РДКМ: механизмы включения, защи‑
ты и политика обработки персональных данных 
добровольцев, этапы поиска, подбора и активации 
доноров. Основное же внимание ЦСП привлекло 
устройство нашей Информационной системы. Это 
программное обеспечение уникально для донор‑
ства костного мозга в РФ, оно максимально автома‑
тизирует все действия медицинской дирекции На‑
ционального РДКМ — от поиска донора до подачи 
трансплантата в клинику,— экономя время и повы‑
шая шансы больного на спасение.

— Мы старались ответить на вопросы коллег мак‑
симально подробно, надеемся, наш опыт будет поле‑
зен,— отметила генеральный директор Националь‑
ного РДКМ Анна Андрюшкина.

Так вот, о мечте на миллион. Сама идея напол‑
нить Федеральный регистр миллионом доброволь‑
цев — не сенсация и даже не новость. О ней еще 
в апреле объявил директор Кировского НИИ гемато‑
логии и переливания крови ФМБА Игорь Парамо‑
нов на XIV Всероссийском форуме Службы крови. 
Но его заявление звучало как мечта. Сенсация в том, 
что главный трансфузиолог Минздрава и первый за‑
меститель генерального директора НМИЦ гемато‑
логии Татьяна Гапонова говорит о расчетах за пять 
лет построить регистр на миллион. Она ссылает‑
ся на данные математической модели, созданной 
в ее центре. 

То есть это результат плановых расчетов одного 
из ведущих центров онкогематологии Минздрава? 
Чей это план, кто сформулировал задание? Еще во‑
просы: какова стоимость прорывной пятилетки? 
И кому поручит государство финансировать мечту 
на миллион? Минздраву или ФМБА?

В 2019 году, когда появилась первая версия за‑
конопроекта от Минздрава о создании Федераль‑
ного регистра, к нему прилагалась пояснитель‑
ная записка с программой роста регистра за десять 
лет (2020–2029 годы) до 500 тыс. доноров. Счита‑
лось, что он обеспечит половину потребности стра‑
ны в неродственных трансплантатах костного моз‑
га. Цена включения одного донора была определе‑
на в 30,3 тыс. руб. В версии законопроекта 2021 года 
остались те же показатели: 500 тыс. доноров при це‑
не включения одного в 30,3 тыс. руб.

Теперь создание и ведение Федерального ре‑
гистра правительство возложило на ФМБА. Сенса‑
ция в том, что при мечте о регистре на миллион до‑
норов ФМБА не располагает государственной про‑
граммой создания такой махины. Напомню, вся 
донорская база России сегодня насчитывает лишь 
195 тыс. добровольцев. Ее строят с 1988 года — и это 
при том, что треть этой базы создал некоммерческий 
Нацио нальный РДКМ (за четыре года на пожертвова‑
ния Рус фонда), а бюджет ФМБА на будущий год уже 
известен: включение 4 тыс. доноров. И ничего не из‑
вестно о финансовых перспективах на пятилетку.

Давайте прикинем стоимость  Федерального 
регистра на 1 млн доноров. Сегодняшняя цена 
включения одного донора в ФМБА и в Минздра‑
ве неизвестна. В Национальном РДКМ до санкций 
этого года она составляла 9,6 тыс. руб. Теперь — 
14,6 тыс. руб. Понятно, что стоимости выросли 
и у государственных строителей Федерального ре‑
гистра. И все же обопремся на прошлогодний цен‑
ник. Итак, чтобы дорастить регистр до 1 млн доно‑
ров, надо за пять лет включить 800 тыс. доброволь‑
цев. Это 24,24  млрд руб. Или 4,848 млрд руб. в год, 
если включать по 160 тыс. человек.

Еще раз: ценник 2021 года. 
На очередной рабочей встрече ФМБА — Русфонд 

нам обещают участие представителей Минздрава. 
В повестке — государственное финансирование На‑
ционального РДКМ.

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА (СПЧ),  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 26490,53 (+382,88)
РТС 1132,49 (+30,85)
FTSE 100 7189,08 (+81,31)

DAX 30 12843,22 (+248,70)
DJIA* 31246,95 (+209,27)
NASDAQ Composite* 11582,53 (+220,68)

*На 20:21    По данным агентства Bloomberg. 
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тыс. пунктов ● 31,266 $ / баррель ● 107,65

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.07.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.07.22
Австралийский доллар 43,0759
Английский фунт 75,2156
Белорусский рубль 23,3240
Датская крона 86,3679

Доллар США 63,1427
Евро 64,1349
Индийская рупия** 79,9861
Казахский тенге** 13,4558

Канадский доллар 48,3963
Китайский юань* 95,9366
Норвежская крона* 62,4310 
СДР 83,2701

Сингапурский доллар 45,0537
Новая турецкая лира* 36,7166
Украинская гривна* 21,3695
Шведская крона* 59,9390

Швейцарский франк 64,9683
Японская иена** 46,5311
*За 10. **За 100. 
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Замдиректора департамента систе-
мы цифровой маркировки товаров 
и легализации оборота продукции 
при Минпромторге Владислав За-
славский 7 июля неожиданно стал 
главным ньюсмейкером на рынке 
онлайн-ритейла. Чиновник офици-
ально обвинил Wildberries в торговле 
контрафактом. Маркетплейс как мог 
отбивался, уверяя, что заявление не 
соответствует действительности, так 
как компания «эффективно отсеивает 
некачественную продукцию». 

Публичная перепалка между Мин-
промторгом и Wildberries сразу выз-
вала обеспокоенность пользователей 
соцсетей, которые испугались, что 
это приведет к закрытию площадки. 
Но опасения по этому поводу излиш-
ни — господин Заславский выразил 
надежду, что онлайн-торговцы сами 
проявят инициативу и внедрят систе-
мы по выявлению контрафакта.

Не исключено, что именно эти 
слова были ключевыми в заявлении. 
Оно последовало спустя несколько 
дней после сообщений ряда СМИ 

о том, что уход иностранных брен-
дов из России из-за военных дей-
ствий на Украине и параллельный 
импорт, разрешенный властями, по-
зволят маркетплейсам заработать 
дополнительно до 100 млрд руб. Ве-
роятно, на фоне ожидания столь со-
блазнительных сумм пришла пора 
подключить существующие систе-
мы по борьбе с контрафактом.

Проблема с контрафактом на мар-
кетплейсах существовала задолго 
до украинского конфликта и запад-
ных санкций. На Ozon не первый 
год продают дешевле рынка парфю-
мерию известных брендов в неболь-
ших флаконах, якобы разлитую про-
давцом из оригинальных емкостей. 
К Wildberries еще до начала кризи-
са подавали судебные иски произ-
водитель джинсов Westland и про-
давец кухонных товаров Zepter из-за 
нарушения прав на товарные знаки. 
Один из аудиторов на рынке ритей-
ла рассказывал мне, что несколько 
раз делал «контрольные закупки» то-
варов для крупных fashion-брендов 
на основных российских маркет-
плейсах и каждый раз сталкивался 
с подделками.

Между тем ряд участников рын-
ка убежден, что параллельный им-
порт, официально признанный в РФ 
основным способом избежать дефи-
цита потребительских товаров, не-
избежно приведет к дополнитель-
ному и бурному расцвету торговли 
контрафактом. Этот подход, по мне-
нию Fashion Consulting Group, «по-
зволяет неавторизованным дистри-
буторам приобретать товар в любых 
каналах», а контроль за качеством 
остается на их совести. 

Так что Минпромторгу придется 
либо временно забыть о проблеме 
контрафакта, либо пытаться усидеть 
на двух стульях. И в том, и в другом 
случае неизбежно пострадают гра-
ждане. В первом случае — ну понят-
но, как. Во-втором — расходы на до-
полнительные системы контроля на 
онлайн-площадках продавцы неиз-
бежно переложат на покупателей.

Ряд участников рынка 
убежден, что парал-
лельный импорт  
как основной способ 
избежать дефицита 
потребительских  
товаров неизбежно 
приведет к бурному 
расцвету контрафакта

К середине года основным фактором, 
влияющим на мировой рынок мину-
добрений, стали экономические санк-
ции и политическая напряженность, 
связанные в первую очередь с военны-
ми действиями РФ на Украине. Тенден-
ции на нем все менее предсказуемы, 
цены двигаются в самых разных на-
правлениях, причем достаточно быст-
ро. Так, взлетевшая в начале года стои-
мость азотных удобрений к концу июня 
снизилась вдвое, тогда как калий подо-
рожал до рекордного уровня. Эксперты 
говорят о развороте тренда на фоне вы-
соких цен на газ, отложенного спроса 
и дефицита продукции. Но эти ожида-
ния построены на огромном количест-
ве допущений и предположений.

Котировки основных видов минудобре-
ний к середине года остаются на высоких 
уровнях, но движутся в разных направле-
ниях. Если в начале года лидером роста был 
азотный сегмент, который впервые по сто-
имости догнал фосфорные удобрения, то 
к концу июня на многолетних максиму-
мах оказались цены на калий. В частности, 
30 июня гранулированный калий торго-
вался на базисе FOB Балтика по $817–1004 
за тонну, гранулированный карбамид — 
$500–550 за тонну, моноаммонийфосфат 
(MAP) — $920–942 за тонну, диаммонийфос-
фат (DAP) — $745–950 за тонну.

Как отмечает независимый эксперт Елена 
Сахнова, к началу июля азотные удобрения 
подешевели на 30–50% по сравнению с кон-
цом 2021 года. Например, цена аммиачной 
селитры с отгрузкой на Балтике снизилась 
с $760 в декабре 2021 года до $340 сей-
час. Карбамид также подешевел почти вдвое. 
В то же время на другом крупном рынке сбы-
та, в Бразилии, карбамид подешевел только 
на 25% от достигнутых в конце 2021 года ре-
кордов. Тогда он стоил более $1000, что сопо-

ставимо с ценами на традиционно более до-
рогие фосфорные удобрения.

В целом, отмечает Нина Адамова из ЦЭП 
Газпромбанка, самые высокие цены на удо-
брения наблюдались в период паники на 
рынке в марте—апреле: сказывался затянув-
шийся энергокризис и проблемы с поставка-
ми из РФ. Но потом произошла коррекция на 
фоне кратковременного снижения цен на газ, 
пересмотра квот на экспорт удобрений из Рос-
сии (в июне запрет, установленный до конца 
года, был снят на месяц), а также общего сни-
жения торговой активности на мировом рын-
ке. Но стоимость удобрений, подчеркивает 

госпожа Адамова, «остается крайне высокой». 
По ее мнению, сохранение логистических 
трудностей в России, дефицит на глобаль-
ном рынке и подорожание ведут к снижению 
спроса на удобрения в развитых странах: агра-
рии «пытаются отложить покупку удобрений 
в ожидании снижения цены».

Российские производители удобрений 
на запросы „Ъ“ не ответили. Однако один из 
участников рынка отмечает, что котировки 
основного сырья для выпуска азотных удо-
брений — аммиака — сейчас больше зависят 
от геополитики, чем от рыночных факторов. 
«Удорожание газа, выступающего сырьем для 

аммиака, приводит к сокращению его произ-
водства и еще большему росту цен. Перспек-
тивы экспорта самого аммиака из России 
весьма туманны из-за недоступности перева-
лочных терминалов и остановки прокачки по 
трубопроводу (Тольятти—Одесса.— „Ъ“)»,— 
добавляет собеседник „Ъ“, признавая, что вы-
сокие цены ограничивают покупательскую 
способность клиентов.

Другой собеседник „Ъ“ уточняет, что цены 
на карбамид до конца года «будут под давле-
нием» из-за конкуренции российских и иран-
ских производителей, ограниченных санкци-
ями. В четвертом квартале, отмечает источник 
„Ъ“, поддержать цены может отложенный 
спрос. В то же время, по его мнению, на рын-
ке калийных удобрений санкции в отноше-
нии РФ и Белоруссии будут способствовать не 
конкуренции, а дефициту и, соответственно, 
подорожанию.

По мнению госпожи Сахновой, цены на 
азотные удобрения останутся на текущих уров-
нях до конца лета. Затем, поясняет она, начнет-
ся посевной сезон в Бразилии, а также осенние 
закупки в Северном полушарии, и если цена 
на газ останется на текущих уровнях, то цены 
на удобрения могут вырасти до $700–800 за 
тонну. В то же время фосфор и калий, полагает 
аналитик, могут подешеветь к зиме: с марта на-
метилась коррекция цен на DAP и MAP, кото-
рая продолжится до уровня $650–700 к концу 
года (для FOB Балтика). Котировки калия также 
постепенно снижаются, говорит Елена Сахно-
ва, связывая это с частичным решением логи-
стических проблем «Беларуськалия» и ростом 
экспорта «Уралкалия» (в апреле компания от-
правляла за рубеж лишь 10% от нормальных 
среднемесячных объемов, в мае — уже 60%, 
а в июне — не менее 70–75%). Поэтому анали-
тик ожидает снижения цен на калий: в частно-
сти, в Бразилии они могут упасть с текущих 
$1100 за тонну до $900 за тонну к концу года.

Ольга Мордюшенко

Зеленым продуктам чистят полки
Магазинам рекомендуют не продавать органику без российских сертификатов

Наличие на российском рынке орга-
нических продуктов без сертификатов 
национального образца беспокоит се-
наторов. Они рекомендовали ритей-
лерам не включать такие товары в ас-
сортимент и не использовать для их 
описания термин «органический». Вы-
полнение рекомендации грозит ис-
чезновением с полок импортной ор-
ганики, занимающей 80% рынка, 
и снижением спроса на всю катего-
рию. Хотя сторонники инициативы 
считают, что мера только уравняет ус-
ловия конкуренции.

Совет федерации (СФ) рекомендовал Ас-
социации компаний розничной торговли 
(АКОРТ) и Союзу независимых сетей (СНС) 
«воздержаться» от включения в ассорти-
мент продукции со словом «органический», 
не имеющей соответствующего российско-
го сертификата. Об этом сказано в решении 
комитета по аграрно-продовольственной 
политике по итогам заседания, где обсу-
ждалось регулирование рынка органиче-
ских продуктов. Копия документа есть у „Ъ“. 
В ценниках и при описании продукции без 
российских сертификатов также рекомендо-

вано не использовать слово «органический». 
Довести эту информацию до магазинов ре-
комендовано Роскачеству.

Закон об органической продукции, кото-
рый в том числе устанавливает правила под-
тверждения ее соответствия, вступил в силу 
в РФ 1 января 2020 года. Для нанесения зна-
ка Organic с изображением зеленого листа 
производители должны получать сертифи-
кат соответствия в аккредитованном органе. 
Выдавать российские сертификаты на сегод-
ня могут восемь организаций. В реестр по-
лучивших сертификаты производителей на 
начало июня входило около 110 компаний.

Исполнительный директор Националь-
ного органического союза Олег Мироненко 
говорит, что сейчас около 80% российского 
рынка органической продукции с оборотом 
более €220 млн в год приходится на импорт, 
а импортные товары имеют сертификаты 
других стран. По его словам, рекомендация 
СФ — попытка заставить импортеров выпол-
нять требования закона, который создавал-
ся для регулирования локального производ-
ства. Но иностранные компании выполнить 
их не могут в принципе, указывает господин 
Мироненко. Чтобы войти в реестр произво-

дителей, нужны ИНН и ОГРН. Провести сер-
тификацию иностранных компаний по рос-
сийским стандартам «от поля до прилавка» 
в нынешних условиях также невозможно, 
добавляет Олег Мироненко. О том, что к им-
портной органической продукции не могут 
применяться требования отраслевого закона 
РФ, бизнес уже предупреждал правительство.

Председатель комитета СФ Алексей Май-
оров говорит, что термин «органический» 
дает конкурентные преимущества, потому 
логично, что все его использующие компа-
нии должны проходить одинаковый контр-
оль. В СФ также планируют обязать произ-
водителей использовать слова «эко» и «био» 
только после прохождения сертификации, 
добавил он. В Роскачестве указывают, что 
регулярно выявляют несертифицирован-
ный товар на полках. В АКОРТ, X5 Group 
(«Пятерочка», «Перекресток»), «Магните», 
Auchan и Globus комментарии не предоста-
вили. Директор СНС Иван Бабухадзе на зво-
нок „Ъ“ не ответил. В «Ленте» заявили, что 
не продают продукцию, не соответствую-
щую законодательству. 

По словам Олега Мироненко, исчезнове-
ние с полок импортных органических про-

дуктов негативно ударит по всей категории. 
Потребитель может вообще отказаться от ор-
ганики из-за недостаточного разнообразия, 
а российские производители пока не могут 
наполнить весь рынок, указывает он. Источ-
ники „Ъ“ в отрасли считают, что инициати-
ва с рекомендацией сетям исходит от Роска-
чества, которое хочет расширить перечень 
сертифицируемых поставщиков. В Роскаче-
стве говорят, что для иностранных произво-
дителей российская сертификация «очень 
доступна», а полный уход крупных зарубеж-
ных игроков с российского рынка вряд ли 
возможен с учетом привлекательности дан-
ного направления.

Зампред правления «Руспродсоюза» 
Дмитрий Леонов отмечает, что российские 
производители органических продуктов 
вынуждены во всех странах проходить по-
вторную сертификацию в местных органах 
и аналогичное правило должно исполняться 
и в РФ. Сложностей в получении сертифика-
та российского образца, если продукция ему 
соответствует, в «Руспродсоюзе» не видят, по-
тому допускают лишь возможное сокраще-
ние ассортимента «псевдоорганики».

Анатолий Костырев

У букмекеров заберут автоматы и дартс
Профильное законодательство вновь ужесточается 

В Госдуму внесен законопроект, кото-
рый в очередной раз ужесточает регу-
лирование букмекерской деятельнос-
ти. Депутаты предлагают запретить 
использовать оборудование и про-
граммы, напоминающие игровые 
автоматы, а также «быстрые игры», 
когда часто принимаются ставки на 
события, предполагающие случайный 
исход без анализа. Эксперты и участ-
ники рынка говорят, что ограничение 
по оборудованию повредит только «се-
рым» игрокам и честно работающие 
букмекеры идею поддерживают. Более 
серьезной проблемой выглядят «быс-
трые игры», активно развивающиеся 
на фоне ограничения допуска россий-
ских спортсменов к соревнованиям.

Депутат от «Справедливой России» Дмит-
рий Гусев внес законопроект об ужесточе-
нии требований к оборудованию, которое 
используют букмекеры, и к событиям, на ко-
торые они могут принимать ставки, следует 
из данных системы обеспечения законода-
тельной деятельности Госдумы.

Документ вводит запрет на использование 
в букмекерских конторах, расположенных 
вне игорных зон для казино, игровых автома-
тов и игровых столов, а также различных про-
грамм и технического оборудования, «ими-
тирующих работу игрового оборудования». 
Также проект предполагает запрет на прове-
дение букмекерами азартных игр, «в ходе ко-
торых данные о событиях преобразовыва-
ются в числовые значения и комбинации, 
визуальные образы, рисунки и символы, сход-
ные с теми, что используются в казино и в за-
лах игровых автоматов». Депутат считает нуж-
ным запретить и события, при которых исход 
«зависит от действий организатора азартных 
игр и его работников». В периоды «экономиче-
ской и социальной нестабильности» возника-
ет «латентная угроза для масштабного распро-
странения игровой зависимости», говорится 
в пояснительной записке. Концепция проек-
та согласована с Минфином, ФНС и Государ-
ственно-правовым управлением президента 
РФ, пишет его автор.

Законопроект в нынешнем виде касается 
только игрового оборудования и программ, 

использование которых «способствует ми-
микрии под букмекерскую деятельность», 
но, по сути, никак не затрагивает легальных 
участников рынка, которые сами не генери-
руют никакие события и такое оборудова-
ние и программы не применяют, объясняет 
президент Первой СРО букмекеров Николай 
Оганезов: «Речь идет о серых полулегальных 
схемах, цивилизованные букмекеры под-
держивают эту инициативу».

При этом, по мнению Николая Оганезо-
ва, проект в нынешней редакции не решает 
в полном объеме проблему так называемых 
быстрых игр, когда высокочастотные ставки 
принимаются на околоспортивные события 
и «предполагают не интеллектуальный ана-
лиз спортивной ситуации, а ожидание слу-
чайного исхода», например, ставки на дартс. 
«Такие игры могут проводиться и без исполь-
зования специального оборудования»,— по-
ясняет Николай Оганезов. Проблема «быст-
рых игр», отмечает он, обострилась на фоне 
недопуска российских спортсменов к между-
народным соревнованиям: количество спор-
тивных событий для ставок сокращается, 

и недобросовестные букмекеры «пытаются 
чаще прибегать к таким квазисостязаниям».

«Мы не видим в нем (законопроекте.— „Ъ“) 
ничего плохого или того, что может помешать 
нашей деятельности в будущем. Более того, 
нам абсолютно понятна его логика»,— заяви-
ли в пресс-службе «Фонбета». Там утверждают, 
что не используют подобное оборудование 
и клиент может совершать ставки исключи-
тельно на спортивные события.

Вряд ли этот законопроект сможет как-то 
серьезно повлиять на финансовые результа-
ты букмекеров, говорит эксперт информаци-
онно-аналитического портала «Рейтинг бук-
мекеров» Борис Губкин: «Количество пунктов 
приема ставок, где размещено такое обору-
дование, неуклонно сокращается в течение 
уже нескольких лет». А вот «быстрые игры» — 
достаточно новый вид ставок, который на-
чал развиваться только в прошлом году, отме-
тил он: «На данный момент объемы ставок на 
них, по нашим оценкам, не так высоки, одна-
ко букмекеры верят в них. Подобные разделы 
появились уже у пяти операторов».

Валерия Лебедева
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Неудобрые ожидания
Цены на калий и азот меряются ростом

правила  
игры

в торговле нелегальной продукцией 
на маркетплейсах изучал 
корреспондент отдела потребрынка

Никита Щуренков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 8 июля 2022 №121   l   Коммерсантъ

апрель маймаймаймаймай июнь июнь июнь июнь июньапрельапрель апрель апрельмарт

0,0 3,0

0,0

0,6

1,2

1,8

2,4

3,0% ● 2,3906

1,80%
0 125,0

1,81%
0 20,0

0

4

8

12

16

20руб. ● 9,54

1,2 2,2

1,2

1,4

1,6

1,8

2,0

2,2тыс. $ / тр. унц.

2,18% 1,47%

● 1,740

1,20 1,45 1,70 1,95 2,200 250
0,0 2,5 0 125 0 20

0

25

50

75

100

125
руб. ● 63,60

0

25

50

75

100

125
млрд руб. ● 29,8

1250
29,15%

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  КУРС ЕВРО К РУБЛЮ (МБ)  КУРС ЮАНЯ К РУБЛЮ (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

С начала июля растет число  
биржевых сделок с юанем как 
на споте, так и в сегменте сво-
пов, где объемы сравнялись 
с долларом. Участники рынка 
отмечают активный процесс  
перехода российских и зарубеж-
ных компаний на расчеты в ки-
тайской валюте, санкционные 
риски которой выглядят ниже. 
С ростом торговых оборотов 
потребность в более широком 
предложении хеджевых продук-
тов будет только расти.

На фоне ослабления рубля к ве-
дущим мировым валютам в начале 
месяца стал заметен рост интереса 
к операциям с юанем. С начала ме-
сяца ежедневные объемы торгов на 
Московской бирже с китайской ва-
лютой на спот-рынке не опускают-
ся ниже 30 млрд руб., а порой пре-
вышают 40 млрд руб. Это на 20–50% 
выше показателей предыдущего ме-
сяца и в два-три раза выше, чем в ве-
сенние месяцы. Пока они проигры-
вают в биржевых объемах сделкам 
с долларом США, которые остаются 
в три—пять раз выше. Однако в сег-
менте операций своп — сделки по 
переносу валютных позиций — ки-
тайская валюта уже достигла пари-
тета с долларом. 

До начала военных действий на 
Украине ежедневные объемы тор-
гов на Московской бирже в свопах 
доллар/рубль стабильно превыша-
ли 500 млрд руб. В весенние меся-
цы они сократились до 300 млрд 
руб., а с начала июля опустились до 
150–174 млрд руб. В то же время объ-
ем своп-сделок в юане вырос с не-
скольких миллиардов рублей в ян-
варе-феврале почти до 200 млрд руб. 
в день на текущей неделе. Стоит учи-
тывать, что сделки своп с китайской 
валютой заключаются лишь до полу-
дня, тогда как с долларом проводят-
ся полную торговую сессию.

Падение объемов валютных сво-
пов с долларом связано с отсутст-
вием иностранных инвесторов 
и падением спроса на американскую 
валюту со стороны банков. «Раньше 
иностранцы открывали короткую 
позицию по валюте и длинную по 
рублю. Системно значимые кредит-
ные организации действовали нао-
борот»,— отмечает начальник отдела 

глобальных исследований «Откры-
тие Инвестиций» Михаил Шульгин. 
В условиях санкций против финансо-
вых регуляторов и крупнейших рос-
сийских банков доллар и евро ста-
ли токсичными валютами. В итоге 
кредитные организации с марта ста-
бильно сокращали на рынке валют-
ных свопов длинную позицию по ва-
люте, отмечает господин Шульгин.

Вместе с тем интерес к валютам 
дружественных стран значительно 
вырос в начале июня, после того как 
Евросоюз наложил санкции на НРД 
(см. „Ъ“ от 4 июня), что повысило ри-
ски проведения операций с европей-
скими валютами. «Участники рынка 
стали еще больше сокращать рабо-
ту с долларами и евро и переходить 
в юани и другие дружественные ва-
люты»,— отмечает главный анали-
тик Совкомбанка Михаил Васильев. 
Отдельные банки начали вводить 
высокие комиссии по счетам в ток-
сичных валютах (см. „Ъ“ от 10 июня), 
вытесняя тем самым клиентов в аль-
тернативные валюты. «В настоящее 
время санкционных рисков в юане 
практически нет»,— отмечает госпо-
дин Васильев.

Спрос на китайскую валюту за-
метен не только у российских, но 
и у иностранных корпоративных 
игроков, отмечает вице-президент 
дирекции международного бизнеса 
МКБ Вадим Тимохин. В частности, 
в СМИ в последнее время регуляр-
но появляются сообщения о расче-
тах индийских компаний за россий-
ские товары в юанях. Но как только 
увеличился объем торговых опера-
ций в китайской валюте, сразу воз-
росла потребность в страховании 
валютных рисков. «Для хеджирова-
ния используются свопы, объем ко-

торых уверенно растет»,— отмечает 
Михаил Васильев.

Количество банков, проводящих 
биржевые своп-операции, невели-
ко. По данным Московской биржи, 
сделки своп с долларом проводят 
больше сотни кредитных органи-
заций, тогда как с юанем — в два 
раза меньше, около пяти десятков. 
Но, как считают опрошенные участ-
ники рынка, число банков, обслу-
живающих клиентов в китайской 
валюте, будет расти, поскольку по-
требность экономических агентов 
в расчетах и сбережениях в юанях 
в ближайшие месяцы будет только 
увеличиваться.

В прошлом году товарооборот 
двух стран превысил $140 млрд, 
а за пять месяцев этого года превы-
сил $65 млрд, приводил данные на 
ПМЭФ председатель Союза китай-
ских предпринимателей в России 
Чжоу Лицюнь. «В ближайшие меся-
цы ожидается существенное увели-
чение объема торгов дружественны-
ми валютами по мере перестройки 
торговых и финансовых потоков 
с Запада на Восток»,— говорит госпо-
дин Васильев.

По мере роста ликвидности 
в юане можно ожидать расшире-
ния использования других произ-
водных инструментов. По словам 
Вадима Тимохина, доля юаня в ми-
ровых расчетах, по оценке SWIFT, 
за 2021 год составила 2,7%, но в этом 
году явно увеличится. Тогда, отмеча-
ет эксперт, понадобятся инструмен-
ты хеджирования валютных курсов 
и цен на товары в юанях, поэтому 
будут развиваться валютные фор-
варды, а также товарные фьючерсы 
в китайской валюте.

Виталий Гайдаев

Рынок поставил юань на своп
Банки увеличивают позиции в китайской валюте

В сегменте POS-кредитования 
в июне средний чек упал почти 
на 20%, до 22 тыс. руб. Это мини-
мальный показатель за восемь 
лет. В денежном выражении 
портфель почти не вырос. Бан-
ки снижают одобряемые сум-
мы, чтобы минимизировать ри-
ски в условиях снижения дохо-
дов населения. В то же время на 
рынке образовался дефицит то-
варов, и клиенты делают выбор 
в пользу менее известных и, со-
ответственно, более дешевых 
производителей.

В июне выдан 1 млн POS-кредитов 
на 22,5 млрд руб. Это на 24,3% больше 
в штуках, чем месяцем ранее. Но сред-
ний чек упал на 19,1%, до 22,2 тыс. руб. 
Это минимальные значения с 2014 
года. Даже тогда минимальный сред-
ний чек составлял более 23 тыс. руб. 
Такие данные приводят в аналитиче-
ской компании Frank RG. 

Тренд на падение на рынке POS- 
кредитования подтверждают и в  
БКИ. Для сравнения: другие сегмен-
ты потребительского кредитования 
демонстрировали рост как в объе-
мах выдач, так и в среднем чеке (см. 
„Ъ“ от 7 июля). 

• По данным «Юником24», россияне 
оформляют POS-кредиты на быто-
вую технику (36%), мебель (25%), 
фитнес, спортивный инвентарь 
и обучение (10%), стройматериалы 
и товары для дачи (10%), смартфоны 
и гаджеты (5%) и др.
Основной объем рынка прихо-

дится на шесть-семь банков, и когда 
какой-либо крупный участник меня-
ет модель кредитования, например 
уходит в ссуды с низким чеком, это 
отражается и на рынке в целом, по-
ясняет негативные тренды в сегмен-
те проектный лидер Frank RG Артем 
Мосин. Кроме того, на размер сред-
него чека могли повлиять изменив-

шиеся потребительские предпочте-
ния: на фоне резкого удорожания 
либо дефицита многих товаров элек-
троники и бытовой техники покупа-
тели могли переключиться на более 
дешевые аналоги менее известных 
брендов, поясняет управляющий ди-
ректор рейтингового агентства НКР 
Михаил Доронкин.

В экономике потребительского 
сектора в июне наблюдались две ос-
новные тенденции: продолжение 
снижения зарплат и сокращение 
инфляционного давления, говорит 
аналитик ХКФ-банка Станислав Ду-
жинский. «На этом фоне отмечается 
соответственное изменение структу-
ры потребительского спроса — люди 
в состоянии совершать покупки с ис-
пользованием кредитных инстру-
ментов, но фокус потребления сме-
щается в сторону более доступных 
товарных категорий. Поэтому бан-
ки изменили в июне структуру сво-
ей партнерской сети, приведя свое 
предложение в соответствие с изме-
нившимся спросом»,— поясняет он.

Директор по продажам «Тинькофф 
Кредит Брокера» Максим Иванов от-
мечает, что снижение среднего обще-
го чека в июне может быть связано 
с преобладанием на рынке отдель-
ных игроков с низким средним че-
ком. «Количество заявок в июне 2022 

года уменьшилось год к году пример-
но на 40%. В то же время мы наблю-
даем постепенное восстановление 
рынка POS-кредитования, которое 
обусловлено несколькими фактора-
ми,— указывает он.— Прежде всего 
это изменение кредитной политики 
ЦБ и постепенное возвращение рас-
срочек в продуктовую линейку бан-
ков». Позитивное влияние на восста-
новление рынка также оказывает 
появление параллельного импорта 
в ряде сегментов, указывает эксперт.

Давит на POS-кредитование и воз-
росшая конкуренция со стороны дру-
гих сегментов. Доля POS-кредитов 
в общем портфеле постепенно сни-
жается уже на протяжении пяти лет 
и сейчас не превышает 3–5% в сред-
нем по рынку, приводит данные ген-
директор «Юником24» Дмитрий Аф-
риканов.

В то же время, добавляет испол-
нительный директор сервиса рас-
срочки FlexiPay Алексей Трифонов, 
активное развитие начал сегмент 
BNPL (рассрочка), доказавший свою 
эффективность в e-commerce на ев-
ропейском и американском рынках, 
сейчас он является одним из основ-
ных конкурентов POS-кредитования 
и будет влиять на стагнацию рынка 
в перспективе двух-трех лет.

Полина Трифонова

Заемный товар измельчал
Банки снизили средний чек кредита  
на покупки в торговых сетях

Сбербанк нашел способ борьбы  
с дефицитом чипов для карт, 
начав повторно использовать 
чипы из невостребованного 
пластика. Банк ожидает эконо-
мию от своей инновации в раз-
мере 1 млрд руб. до конца года. 
Такие технологии доступны рос-
сийским производителем карт, 
и некоторые из них предлагали 
ими воспользоваться еще в мар-
те, но банки отказались. Экспер-
ты отмечают, что «вторичная 
переработка» карт приводит 
к высокой доле брака.

Глава отдела киберкомплаенса 
Сбербанка Ольга Маклашина, вы-
ступая на конференции по безопас-
ности платежей Paymentsecurity, со-
общила, что кредитная организация 
занялась «реимплантацией» чипов 
из неактивированных карт. «Мы на-
чали „выковыривать“ чипы из кар-
точек и вставлять их в новые кар-
ты»,— сказала она.

В переработку отправляются толь-
ко те карты, которые были выпуще-
ны конкретному клиенту, но он ее 
не забрал, уточнила госпожа Макла-
шина. Такие карты хранятся в специ-
альном хранилище. Когда возника-
ет необходимость, с них удаляется 
вся персональная информация, кар-
та отправляется производителю, 
который достает чип и вставляет 
в новую карту. Как передает «Прайм», 
в месяц у банка накапливается око-
ло 375 тыс. неактивированных карт, 
а их переработка позволит сэконо-
мить 1 млрд руб. в этом году.

«Такая карта точно будет дешевле, 
потому что чип покупать уже не надо, 
а он составляет значительную часть 
стоимости. Сейчас чип может стоить 
до €10, а переоснастить уже имею-
щийся — совсем другая цена»,— от-
мечает глава Национального платеж-
ного совета Алма Обаева.

Однако участники рынка счита-
ют оценку экономии завышенной. 

По словам одного из собеседников 
„Ъ“, пластик с реимплантирован-
ным чипом будет стоить банку де-
шевле обычной карты на $4–5. «При 
условии, что каждый месяц будет 
скапливаться 375 тыс. невостре-
бованных карт и все они пойдут 
в переработку, это даст в год 4,5 млн 
карт и экономию $20 млн, то есть 
около 1 млрд руб.»,— признает со-
беседник „Ъ“ адекватность базовых 
расчетов. Однако, подчеркивает он, 
это только теоретически, «потому 
что в брак при такой переработке 
уходит около 40% карт».

Кроме того, рассказал „Ъ“ источ-
ник в крупном российском банке, 
не все типы чипов могут быть пере-
записаны. «Для этого подходят толь-
ко чипы Java, мы рассматривали воз-
можность повторного использования 
чипов из невостребованных карт, но 
выяснилось, что у нас карт с таким чи-
пом мало и игра не стоит свеч»,— по-
яснил он. В то же время, по его сло-
вам, чипы, которые используются 
в картах Visa, MasterCard и «Мир», 
соответствуют одному стандарту — 
EMV. Это значит, что чип, например, 
из карты Visa можно после перепро-
шивки вставить в карту «Мир».

По словам источника „Ъ“ на пла-
тежном рынке, большинство россий-
ских производителей карт имеют 
необходимые технологию и оборудо-
вание, чтобы доставать чипы из карт 
и вставлять их в новые. Более того, ут-
верждает собеседник „Ъ“, некоторые 
производители предлагали крупным 
российским банкам прибегнуть к та-
кому выходу из ситуации еще в мар-
те. Но тогда все, включая Сбербанк, 
отказались, уточнил источник „Ъ“. 
В России сейчас действуют четыре 
компании—производителя банков-
ских карт — «Алиот», «Новакард», 
«Оренкарт» и «Розан Файнэнс». На за-
просы „Ъ“ они не ответили.

Платежные системы не регла-
ментируют повторное применение 
чипа. «Правовая основа использова-
ния карт определяется соглашением 
между банком и клиентом, в том чи-
сле в виде оферты — универсального 
договора обслуживания, к условиям 
которого клиент присоединяется при 
подаче заявления на выдачу карты, 
вопрос вторичной переработки доку-
мент не оговаривает»,— поясняет гла-
ва правления ассоциации «Финансо-
вые инновации» Роман Прохоров.

«Главное, чтобы чип соответст-
вовал всем стандартам платежных 
систем, его повторное использова-
ние — это риск, прежде всего на сто-
роне эмитента»,— добавляет незави-
симый эксперт на рынке платежных 
карт Дмитрий Вишняков. Он называ-
ет схему «очень нестандартной», по-
лагая, что другие банки вряд ли по-
спешат перенять практику, скорее, 
они «подождут, будут ли побочные 
эффекты». По мнению Романа Про-
хорова, такой подход может иметь 
смысл для банков со значительным 
объемом эмиссии карт, другим эф-
фективнее продвигать виртуальные 
карты. Опрошенные „Ъ“ банки гово-
рят, что пока прибегать к вторичной 
переработке карт не планируют.

Максим Буйлов

Сбербанк поработает на вторчипье
Невостребованные карты будут использованы  
для выпуска новых
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Ц И Т А Т А

У нас нет нехватки 
капитала и технологий, 

чипы появятся
— Герман Греф,
глава Сбербанка,  

на Форуме решения социальных задач  
2 июня
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Нефть  
засахалилась

У проекта «Сахалин-2», операто-
ром которого выступает подкон-
трольная «Газпрому» Sakhalin En-
ergy, не возникало существенных 
проблем ни с добычей, ни с про-
изводством СПГ. Тем не менее на 
прошлой неделе власти РФ решили 
сменить оператора «Сахалина-2», пе-
реведя его в российскую юрисдик-
цию и предложив иностранным ак-
ционерам — британской Shell (27,5%), 
а также японским Mitsui (12,5%) и Mit-
subishi (10%) — в месячный срок под-
твердить свое намерение участвовать 
в проекте. Если иностранные акцио-
неры этого не сделают, их доля будет 
продана, а деньги от сделки заморо-
жены на спецсчете в РФ.

Кроме того, Госдума приняла за-
кон, который требует от иностранных 
компаний, владеющих лицензиями 
на месторождения в РФ, перевести 
их на российское юрлицо. В законе 
говорится, что перевод может быть 
осуществлен принудительно, если 
с такой просьбой в суд обратится рос-
сийский акционер соответствующе-
го добычного проекта с долей от 25%. 
Соответственно, закон не может быть 
применен к «Сахалину-1», считает со-
ветник юрфирмы Orchards Азат Ахме-
тов: «Оператор и владелец лицензии 
проекта „Сахалин-1“ контролирует-
ся ExxonMobil, следовательно, у этого 
общества просто нет 25-процентно-
го акционера, который подал бы иск 
в суд о переводе общества в россий-
скую юрисдикцию».

То, что ситуации «Сахалина-2» 
и «Сахалина-1» различны, отметил 
и пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. «В каждом отдельно 
взятом случае принимаются отдель-
ные решения. Мы руководствуем-

ся исключительно своими интереса-
ми»,— заявил он 7 июля. Собеседники 
„Ъ“ в отрасли предполагают, что отсут-
ствие решения по «Сахалину-1» может 
быть связано с необходимостью не 
просто передать операторство от Exx-
onMobil к другой компании, но и най-
ти решение технологических про-
блем добычи на шельфе в условиях 
санкций и утраты компетенций. Для 
этого, видимо, потребуется новый 
иностранный партнер. Так, Юрий 
Трутнев 7 июля заметил, что РФ следу-
ет «приглашать к сотрудничеству на 
шельфе дружественные нам страны 
и возрождать технологии: есть целый 
ряд технологий, в которых мы тоже 
немножечко отстали от мира».

Дмитрий Козлов
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Европу берут на слябо
НЛМК изучает варианты поставок сырья на свои заводы в ЕС

НЛМК готовится к потенци-
альному запрету поставок рос-
сийских полуфабрикатов на 
свои прокатные заводы в Ев-
ропе и ищет им возможную за-
мену в других странах. Сейчас 
санкции ЕС распространяются 
на российский прокат, но не на 
слябы. По мнению аналитиков, 
запасным вариантом для НЛМК 
может стать закупка полуфабри-
катов на Ближнем Востоке и пе-
ренаправление экспорта своих 
слябов в Азию.

НЛМК Владимира Лисина изуча-
ет возможность поставок на свои 
европейские прокатные заводы 
слябов не российского происхож-
дения. «В рамках риск-менеджмен-
та мы рассматриваем варианты ди-
версификации поставок слябов для 
ряда сегментов потребления в Евро-
пе»,— рассказал „Ъ“ представитель 
компании.

Европа запретила импорт боль-
шей части российской стальной про-
дукции в рамках четвертого санкци-
онного пакета в марте. В том числе 
под санкции попал ввоз непокрыто-
го горячекатаного и холоднокатано-
го стального проката, белой жести, 
нержавеющих горячекатаных и хо-
лоднокатаных стальных листов, ар-
матуры, катанки, стального уголка, 
железнодорожной продукции и ряда 
видов бесшовных и сварных труб. 
Однако в список не попал стальной 
сляб, хотя Россия — один из круп-
нейших его поставщиков в Европу.

НЛМК владеет пятью прокат-
ными заводами в Бельгии, Фран-
ции, Дании и Италии. В отчетности 
НЛМК говорится, что поставки сля-
бов на европейские активы компа-

нии составляют 2,4 млн тонн в год. 
Бизнес-модель этих заводов осно-
вана на производстве проката из 
полуфабрикатов, выпускаемых за-
водом НЛМК в Липецке. Прокат, 
произведенный в Европе, продает-
ся там же. В Европе компания про-
дает 2,1 млн тонн металлопродук-
ции из примерно 16,6 млн тонн 
общего производства.

НЛМК имеет большой опыт ди-
версификации поставок слябов. 
В 2019 году американские заводы 
компании из-за введенных властя-

ми США импортных пошлин про-
тив российских слябов перешли на 
слябы из беспошлинных стран — 
Бразилии, Мексики и Канады. Од-
нако проблемой стала нехватка по-
луфабрикатов нужного формата. 
В марте 2020 года НЛМК заявлял, что 
для выполнения большинства зака-
зов требуются слябы толщиной 250–
255 мм, которые не доступны внутри 
США. На более тонкие слябы прихо-
дилось 10% потребности американ-
ских заводов: их удалось закупить, 
но не в полном объеме.

Металлурги из-за санкций выну-
ждены искать новые рынки сбыта. 

Как писал „Ъ“ в марте, объем санкци-
онных ограничений в отношении 
российских металлургов «Русская 
сталь» оценивает примерно в 4 млн 
тонн в год (см. „Ъ“ от 28 марта). По 
оценкам НЛМК, по итогам года паде-
ние производства стали в РФ может 
составить 11 млн тонн, или 15%. На-
иболее сильное снижение ожидает-
ся во втором полугодии. По данным 
Worldsteel, производство стали за 
первые пять месяцев года упало на 
2,3%, при этом снижение выпуска 
наблюдалось практически во всех 
крупных странах-производителях. 
В мае выпуск стали в РФ снизился 
только на 1,4% по сравнению с прош-
лым годом — до 6,4 млн тонн.

Мировой рынок слябов являет-
ся небольшим, поэтому любые из-
менения повлекут существенные 
корректировки товарных потоков, 
говорит руководитель аналитиче-
ского департамента BCS Global Mar-
kets Кирилл Чуйко. По его словам, 
если НЛМК потеряет возможность 
поставлять слябы из Липецка на ев-
ропейские заводы, то замену мож-
но найти на Ближнем Востоке, кото-
рый традиционно поставляет слябы 
в Азию. В свою очередь, НЛМК мо-
жет начать поставлять туда освобо-
дившиеся объемы. Но этот вари-
ант потребует много сил и приведет 
к снижению маржинальности, гово-
рит аналитик.

Согласно июньскому отчету BCS, 
российские металлурги занимают 
почти четверть мирового рынка экс-
порта полуфабрикатов. В 2021 году 
поставки из РФ на мировой рынок 
выросли на 12%, до 15 млн тонн. В на-
именьшей степени подвержены гео-
политическим рискам такие постав-

щики полуфабрикатов, как «Мечел» 
и Evraz, которые ориентируются на 
рынки Дальнего Востока, Ближне-
го Востока и Северной Африки. На-
иболее сильно завязанной на евро-
пейский рынок была «Северсталь», 
которая попала под санкции ЕС 
и в SDN-list США.

Евгений Зайнуллин

Акционерам QIWI предложили дисконт
За отсутствие торгов и присутствие «ФК Открытие»

Компания Сергея Солонина 
предложила выкупить ценные 
бумаги QIWI у иностранных ак-
ционеров компании по $2,2–
2,7 за акцию. Торги ими на бир-
же NASDAQ были остановлены 
больше четырех месяцев назад, 
и акционеры лишились воз-
можности их продать. К тому же 
присутствие в числе акционе-
ров QIWI попавшего под санк-
ции российского банка «ФК От-
крытие» является для них не-
гативным фактором. Поэтому 
даже с учетом существенного 
дисконта к цене на Московской 
бирже такой исход для держате-
лей акций может оказаться вы-
годным.

Офшорная компания Dalliance 
Services Company (DSC, Республи-
ка Маршалловы Острова), принад-
лежащая крупнейшему акционеру 
и председателю совета директоров 
QIWI Сергею Солонину, предложи-
ла акционерам выкупить их цен-
ные бумаг на $25 млн. Речь идет 
об обыкновенных акциях клас-

са B и американских депозитарных 
акциях (ADS). Цена выкупа находит-
ся в диапазоне $2,2–2,7 за акцию. 
При выкупе по верхней грани-
це ($2,7) офшор может приобрести 
около 9,3 млн акций (около 17,7% 
выпущенных и размещенных бу-
маг компании по состоянию на 29 
апреля 2022 года), при минималь-
ной цене — 11,36 млн акций (21,7% 
акций), говорится в документе. Тор-
ги ADS QIWI были приостановлены 
на бирже NASDAQ 28 февраля, по-
следняя цена составила $5,67 за ак-

цию. Вместе с тем депозитарные ак-
ции QIWI продолжают торговаться 
на Московской бирже, где по итогам 
торгов 7 июля их стоимость состави-
ла 299 руб., или около $4,8.

• Бизнес QIWI plc сосредоточен на 
платежных сервисах. По данным 
компании, 27 млн клиентов прово-
дят в месяц 148 млрд денежных пе-
реводов. По данным отчетности 
МСФО, выручка за первый квартал 
2022 года выросла на 22% и превыси-
ла 6,3 млрд руб. Чистая прибыль вы-
росла на 12,9% и достигла 2,3 млрд 

руб. Уставный капитал QIWI состо-
ит из 10,4 млн акций класса А (пре-
доставляют 10 голосов) и 52,3 млн 
акций класса В (1 голос).
Как отмечается в документе DSC, 

приостановка торгов на американ-
ской бирже лишила акционеров 
компании возможности реализо-
вать свои ценные бумаги, в связи 
с чем господин Солонин принял ре-
шение «предоставить ликвидность». 
При этом владеть новым пакетом он 
намерен «в инвестиционных целях». 
В то же время среди рисков указы-
вается, что акционеры, решившие 
не предлагать свои акции к выку-
пу, будут продолжать владеть цен-
ными бумагами после окончания 
оферты, однако с увеличением доли 
Сергея Солонина может наблюдать-
ся сокращение объема торгов и, сле-
довательно, ликвидности. Впрочем, 
оферент «не имеет никаких призна-
ков того, что торги на NASDAQ воз-
обновятся».

Однако есть и другой немало-
важный нюанс, связанный с тем, 
что одним из крупнейших акционе-

ров QIWI является российский банк 
«ФК Открытие», попавший в блоки-
рующие санкционные списки США 
и других стран, указывает источник 
„Ъ“, близкий к эмитенту. По состоя-
нию на 29 апреля 2022 года, банк «ФК 
Открытие» владел 41% акций клас-
са В, что давало ему 13,7% голосов. 
Сергею Солонину принадлежало 
99,9% акций класса А, что составляло 
66,6% голосов. В начале 2021 года гла-
ва «ФК Открытие» Михаил Задорнов 
указывал, что пакет не является стра-
тегическим и банк сохраняет планы 
по его продаже.

Иностранных инвесторов QIWI 
крайне напрягает то, что банк из 
SDN-List владеет долей в компа-
нии. Поэтому «сейчас иностран-
ные акционеры готовы сбрасывать 
бумаги за любые деньги», говорит 
источник „Ъ“. По его словам, цель 
господина Солонина заключает-
ся в том, чтобы довести свою долю 
в акциях типа В до размера, кото-
рый превысит долю «ФК Открытие». 
При этом бумаги, принадлежащие 
банку, выкупить невозможно, по-

скольку они арестованы, указывает 
источник „Ъ“.

Как отмечает аналитик BCS Glob-
al Markets Мария Суханова, дисконт 
цены выкупа к рыночной цене на 
Московской бирже составляет 40–
50%. Это говорит о том, что предло-
жение, скорее всего, ориентиро-
вано на иностранных инвесторов, 
у которых возможность выхода из 
актива ограничена. Для них про-
дажа акций даже с таким дискон-
том может быть интересной, счи-
тает она. Как отмечает аналитик по 
сектору IT Владимир Беспалов, в те-
кущих условиях сложно судить об 
адекватности цены, однако пред-
ложение будет интересно акцио-
нерам, не имеющим возможности 
торговать бумагами на NASDAQ. 
По его мнению, какая-то часть ин-
весторов после приостановки тор-
гов могла списать эти инвестиции 
в ноль, «но сейчас для них появит-
ся возможность выхода из актива» 
за деньги.

Ольга Шерункова, 
Ксения Дементьева

Транзит вежливости
Что касается предложения ог-

раничить транзит товаров в РФ че-
рез Прибалтику, то, отмечает Алек-
сей Мисаилов, на фоне сниженного 
объема импорта — более 70%, со-
гласно статистике ФТС,— можно 
было бы не переживать за перера-
спределение транзитного потока, 
следующего в РФ через Прибалти-
ку и Белоруссию. По сути, это потен-
циальное закрытие пунктов про-
пуска на границе Латвия—Россия, 
поскольку грузопоток из Литвы 
в Калининград, а также из Эстонии 
в Россию малозначителен. «Однако 
надо не забывать, что пункты пропу-
ска Польша—Белоруссия, Литва—
Белоруссия работают на ограничен-
ных мощностях, пропуская около 
40% от возможных транспортных 
средств,— говорит он.— Как резуль-
тат, такое перетекание грузопото-
ка, помимо закрытия доступа лат-
вийских и эстонских перевозчиков 
в РФ, еще больше усугубит ситуацию 
с автомобильными перевозками че-
рез Белоруссию. По моей оценке, 
очереди могут вырасти дополни-
тельно на два-три дня. Тарифы на пе-
ревозку также могут пойти вверх за 

счет вымывания парка латвийских 
перевозчиков». Виктория Власова 
также говорит об удорожании логи-

стики, указывая, что, например, ав-
томобили, следующие из Китая в ЕС 
через территорию России, будут вы-

нуждены делать гигантский крюк 
через Казахстан, Азербайджан, Гру-
зию и Турцию, что колоссально отра-
зится на стоимости перевозок и сро-
ках доставки грузов.

Основатель VIG Trans Игорь Ре-
бельский говорит, что жесткий за-
прет транзита через Прибалтику мо-
жет повлиять на возможность для 
импортных товаров из Европы, ко-
торые не находятся под санкциями, 
попадать на территорию РФ в доста-
точном объеме. «Прибалтика в це-
лом, и особенно Литва, является сос-
редоточением огромных складских 
комплексов и морских портов, че-
рез которые осуществляется транзит 
грузов на Россию,— отмечает он.— 
Есть еще очень „дружественная“ 
нам страна Польша, через которую 
также проходит транзит европей-
ских грузов в РФ. И в случае блока-
ды Прибалтики Польша станет моно-
полистом на этом направлении». По 
мнению господина Ребельского, это 
приведет к зависимости российско-
го импорта от Польши как транзите-
ра, еще более стремительному росту 
цен на перевозки и сокращению им-
портных товаров европейского про-
изводства в России.

Наталья Скорлыгина
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НАПРАВЛЕНИЯ ПЕРЕВОЗОК ИЗ РФ В КАЛИНИНГРАД

Калининградская 
область 
в 2021 году

млн т —
переработка грузов 
портовым комплексом10,7 млн т — перевозка грузов 

железнодорожным 
транспортом13,8

2,4 миллиона тонн
составляют  
ежегодные поставки 
слябов НЛМК 
на предприятия 
компании в Европе

с1

с1

Россия всегда являлась 
страной, лидирующей 

по добыче углеводородов. 
Сейчас мы, к сожалению, 
целый ряд компетенций 

утратили. Надо 
осваивать шельф, 

приглашать 
к сотрудничеству 

на шельфе 
дружественные нам 

страны и возрождать 
технологии
— Юрий Трутнев, 

вице-премьер РФ, 7 июля

Ц И Т А Т А

На правах рекламы

УВЕДОМЛЕНИЕ О НАМЕРЕНИИ ПЕРЕДАТЬ СТРАХОВОЙ ПОРТФЕЛЬ
Общество с ограниченной ответственностью «Страховая компания «Манго» (сокращенное наименование ООО «Страховая компа-

ния «Манго», ОГРН 1187746786501, ИНН 7725496861, адрес места нахождения: 115035, г. Москва, наб. Садовническая, д. 9, пом. III, 
ком. 9, регистрационный номер в Едином государственном реестре субъектов страхового дела 4372) настоящим уведомляет о своем 
намерении добровольно передать страховой портфель по всем видам страхования в связи с изменением стратегии развития компании.

Решение о передаче страхового портфеля принято уполномоченным органом (решение единственного участника ООО «Страховая 
компания «Манго» от 30.06.2022).

Передача страхового портфеля будет осуществляться в порядке, предусмотренном ст. 26.1. Закона РФ от 27.11.1992 «Об орга-
низации страхового дела в Российской Федерации» на основании договора о передаче страхового портфеля и акта приема-передачи 
страхового портфеля.

Информация о страховщике, принимающем портфель:
Акционерное общество «АльфаСтрахование», сокращенное наименование АО «АльфаСтрахование», ОГРН 1027739431730, 

ИНН 7713056834, место нахождения: 115162, г.  Москва, ул. Шаболовка, д. 31, стр. Б. 
Финансовое положение принимающего страховщика подтверждается рейтингом ведущего российского агентства НКР –  «ruAAА».
Принимающий страховщик удовлетворяет требованиям финансовой устойчивости и платежеспособности с учетом вновь принятых 

обязательств.
Принимающий страховщик имеет лицензии на осуществление видов страхования, по которым передается страховой портфель: 

лицензия СИ № 2239 от 13.11.2017 на осуществление добровольного имущественного страхования (без ограничения срока действия); 
лицензия СЛ № 2239 от 13.11.2017 на осуществление добровольного личного страхования, за исключением добровольного страхования 
жизни (без ограничения срока действия).

Страховщик просит всех кредиторов по договорам страхования, обязательства по которым передаются в составе страхового порт-
феля управляющей страховой организации, в течение 45 дней с даты опубликования данного уведомления выразить в письменной 
форме свое согласие на замену страховщика или отказаться от этой замены.

Страховщик разъясняет, что:
1) Страхователь имеет право на отказ от замены страховщика. Отказ подлежит направлению по адресу: 115035, г. Москва, 

наб. Садовническая, д. 9, пом. III, ком. 9. 
2) Направление кредитором отказа от замены страховщика влечет за собой досрочное прекращение договора страхования и воз-

врат страхователю части страховой премии пропорционально разнице между сроком, на который был заключен договор страхования 
и сроком, в течении которого он действовал.

3) В случае, если в течение 45 дней с даты опубликования настоящего уведомления не будет получен в письменной форме отказ 
от замены страховщика, договор страхования подлежит передаче в составе страхового портфеля.

Телефон для связи +7 (800) 222-58-92
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Один из собеседников „Ъ“ предпо-
лагает, что субсидирование чартеров 
в регионы в этом году наложилось 
на меры поддержки авиакомпаний 
и общий переизбыток регулярных 
рейсов на внутренних направлени-
ях. «Туроператор заявляет чартеры на 
Камчатку, а регулярные рейсы „Аэ-
рофлота“ туда из Москвы и обратно 
стоят 20 тыс. руб.»,— поясняет он. 

В Fun&Sun поясняют, что сейчас 
доля туристов, прибывающих чарте-
рами, в турпотоке каждого региона 
незначительна, но «такие рейсы по-
зволяют создать доступный продукт». 
Гендиректор туроператора «Дельфин» 
Сергей Ромашкин называет програм-
му субсидирования чартеров нужной, 
но не исключает, что ее итоги в этом 
году могут оказаться не показатель-
ными. «Мы рассматривали возмож-
ность участия, но отказались из-за 
царившей весной общей неопреде-
ленности, март в принципе стал худ-
шим за десять лет — планировать 
было сложно»,— говорит он.

Собеседник „Ъ“ на туррынке пред-
полагает, что не востребованные 
в рамках механизма субсидирования 
500 млн руб. направят на расширение 
других стимулирующих мер. В Росту-
ризме пояснили „Ъ“, что прорабаты-

вается распространение програм-
мы на блок-места регулярных рейсов 
и железнодорожную перевозку. Ген-
директор «Випсервиса» Дмитрий Го-
рин подтверждает, что такой вари-
ант сейчас обсуждается: он позволит 
грамотно распределять турпоток в ре-

гионы с ограниченным номерным 
фондом в гостиницах. Эксперт пред-
полагает, что для регулярных рейсов 
и железной дороги целесообразно со-
хранить требование о перевозке не 
менее 300 туристов по маршруту.

Субсидирование блоков на регу-
лярных рейсах позволит установить 
более доступные «туроператорские 
тарифы», рассчитывают в Fun&Sun. 
Еще одной эффективной мерой в ком-
пании называют подключение к ме-
ханизму субсидирования чартерных 
программам малой авиации в Якутии, 
Бурятии, Красноярском, Хабаровском, 
Камчатском краях, Тюменской обла-
сти и на Сахалине. Также в Fun&Sun 
выступают за субсидирование чар-
теров на событийные мероприятия 
(два-три рейса), включение в програм-
му стимулирования въездного турпо-
тока из дружественных стран. В ком-
пании указывают, что сейчас один 
туроператор может претендовать не 
более чем на 30% от общего объема вы-
деленных средств — этот лимит целе-
сообразно увеличить до 50%.

Александра Мерцалова

Чартер ногу сломит

При утверждении нормативных 
актов, регулирующих россий-
ский рынок радиоэлектрони-
ки и ПО, будет действовать пра-
вило «двух ключей»: они долж-
ны проходить согласование 
и в Минцифры, и в Минпром-
торге. Механизм призван син-
хронизировать разработку ре-
гулирования импортозамеще-
ния электроники, увязав его 
как с возможностями произво-
дителей, так и со спросом. Экс-
перты и участники рынка оце-
нивают новую норму по-разно-
му. С одной стороны, есть веро-
ятность, что будут лучше пред-
ставлены интересы потребите-
лей электроники и ПО. С другой 
стороны, схема выглядит фикса-
цией компромисса в аппаратной 
борьбе двух министерств, а не ее 
 завершением.

„Ъ“ ознакомился с постановлени-
ем правительства №1168 от 30 ию-
ня (опубликован на pravo.gov.ru за 
подписью премьера Михаила Ми-
шустина). Документ вносит изме-
нения в регламенты федеральных 
органов власти в части разработки 
инициатив по регулированию рын-
ка радиоэлектроники и программ-
ного обеспечения. Теперь проекты 
любых нормативных актов, кото-
рые касаются доступа оборудования 
и ПО из иностранных государств на 
рынок госзаказа, а также устанавли-
вают минимальные доли закупок 
российского оборудования и соф-
та, должны проходить согласова-
ния не только в Минпромторге, но 
и в  Минцифры.

В Минцифры „Ъ“ пояснили, что со-
гласование актов позволит «прогно-
зировать спрос на радиоэлектрони-
ку, определять приоритетные рынки 
и координировать принимаемые ре-
шения в отношении применения 
радиоэлектроники в отраслях эко-
номики». Раньше проекты таких нор-
мативных актов могли направлять-
ся на утверждение в правительство 

и Госдуму, минуя Минцифры. В Мин-
промторге не ответили „Ъ“.

Источник „Ъ“ в правительстве под-
черкивает, что, по сути, норма «вводит 
правило двух ключей для любых нор-
мативных актов по радиоэлектрони-
ке и ПО». Это, по его словам, нужно, 
чтобы законодательные требования, 
касающиеся импортозамещения 
электроники, оказывались в итоге 

«прикладными, а не номинальны-
ми». «Если, например, появляется 
требование по допуску на рынок гос-
заказа исключительно российских 
планшетов, то важно исходно пони-
мать не только реальные возмож-
ности предприятий обеспечить их 
выпуск, но и требования к оборудова-
нию потребителей»,— подчеркивает 
собеседник „Ъ“.

Постановление, по сути, заверша ет 
разделение полномочий в части регу-
лирования рынка радиоэлектроники 
между Минпромторгом и Минциф-
ры. Департамент стимулирования 
спроса на радиоэлектронную про-
дукцию был учрежден в Минцифры 
весной 2021 года. Эту структуру воз-

главил выходец из IT-департа мента 
правительства Андрей За ренин, 
11 мая того же года его назначили 
 замминистра.

Судя по предварительной версии 
нацпроекта поддержки российско-
го рынка микроэлектроники, в пол-
номочия господина Заренина вошло 
в том числе создание механизма 
сквозных проектов, который должен 
обеспечить гарантированный спрос 
на российскую электронику за счет го-
споддержки (см. „Ъ“ от 2 февраля). Но 
сейчас требует доработки, признавал 
сам господин Заренин 28 июня на кон-
ференции «Российская  электроника».

Топ-менеджер одного из россий-
ских производителей электроники 
считает, что оценка нормативных ак-
тов двумя министерствами позво-
лит «сделать регулирование более 
комплексным и гарантирует учет 
спорных моментов», например, раз-
ногласий в оценках того, сколько обо-
рудования, удовлетворяющего требо-
ваниям заказчиков, реально может 
выпустить тот или иной завод. «Вместе 
с тем есть примеры, когда министерст-
ва придерживались разных позиций 
по одному вопросу, поэтому однознач-
но сказать, что нововведение упро-
стит правовое регулирование, нель-
зя»,— полагает собеседник „Ъ“.

По мнению основателя НПЦ «Эл-
вис» Ярослава Петричковича, раз-
работка и утверждение этого поста-
новления связаны не только с идеей 
стимулировать развитие рынка: «Это 
похоже на аппаратную борьбу меж-
ду двумя министерствами за пол-
номочия и будущие бюджеты пре-
жде всего на регулируемых рынках». 
В неофициальных беседах с „Ъ“ чи-
новники Минпромторга уже не раз 
подчеркивали, что влияние Мин-
цифры в регулировании электрон-
ной промышленности растет «в силу 
большего опыта чиновников мини-
стерства в документарном оформле-
нии инициатив».

Никита Королев,  
Венера Петрова

К электронике  
подбирают ключи
Правительство синхронизировало разработку  
нормативных актов для отрасли

Готовимся  
в ближайшее время принять 

нашу многострадальную 
балльную систему  

для вычислительной 
техники

— Василий Шпак, 
заместитель главы Минпромторга,  

на конференции «Ведомостей»  
«Российская электроника»  
28 июня (цитата по ТАСС)

Ц И Т А Т А

61,2 миллиона 
человек
составит в 2022 году 
внутренний турпоток  
в России, по прогнозам 
вице-премьера РФ 
Дмитрия Чернышенко
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Дискуссия о критериях включения разработчиков 
в реестр отечественного софта вышла на новый 
уровень. Ассоциация разработчиков программ-
ных продуктов (АРПП) «Отечественный софт» про-
сит ужесточить требования, чтобы в реестр не по-
пали «непрофильные» структуры, например Ozon, 
«Авито», HeadHunter и «Вымпелком». Минцифры 
допускает возможность введения нового регули-
рования для проверки реестра на предмет отнесе-
ния компаний к сфере IT. Однако в «непрофиль-
ных» компаниях считают такой подход несправед-
ливым и непродуктивным.

„Ъ“ ознакомился с письмом главы АРПП «Отечествен-
ный софт» Натальи Касперской премьеру Михаилу Ми-
шустину от 29 июня. Ассоциация просит ужесточить тре-
бования к включению софта в единый реестр российского 
ПО, который курирует Минцифры. Письмо стало реакци-
ей на предложение министра Максута Шадаева смягчить 
требования к разработчикам, в частности, включать в ре-
естр продукты компаний, в которых российским владель-
цам принадлежит не 50%, а 25% и более (см. „Ъ“ от 16 мая).

Но АРПП беспокоит в первую очередь не российская 
принадлежность разработчиков, а отраслевая. Госпожа 
Касперская подчеркивает, что некоторые компании, «чья 
коммерческая деятельность и интересы лишь косвен-
но связаны с IT-отраслью», среди которых Ozon, «Авито», 
Cian, HeadHunter, «Тинькофф» и «Вымпелком», попроси-
ли смягчить требования для вступления в реестр рос-
сийского ПО. По словам главы АРПП, они хотят «успеть 
„впрыгнуть в поезд“ и поучаствовать в распределении 
„пирога“ поддержки отрасли, на которую государство 
в крайне непростые для себя времена выделило действи-
тельно огромные ресурсы».

Действующий механизм включения в реестр рос-
сийского ПО, по мнению АРПП, «доказал свою эффек-
тивность», а смягчение требований приведет к тому, что 
к госзакупкам могут получить доступ «прямые клоны за-
рубежного ПО и перелицованного свободного ПО»: «Это 
подорвет доверие заказчиков и пользователей к реестру 
и еще более обострит угрозы безопасности и технологи-
ческому суверенитету страны, связанные с проникно-
вением в реестр фактически иностранного ПО». Кроме 
того, постоянно растущее количество атак на отечествен-
ную инфраструктуру по-прежнему «несет угрозу техноло-
гической независимости нашего государства». «В связи 
с этим,— пишет Наталья Касперская,— процедуру вклю-
чения в реестр, по нашему мнению, необходимо скорее 
ужесточать, а не смягчать».

• Сейчас в реестр российского ПО входит около 13,9 тыс. 
продуктов и 4,4 тыс. правообладателей. Те, кто вошел 
в реестр, получают преференции при госзакупках и воз-
можность сократить ставку налога на прибыль до 3% 
вместо 20% и уплачивать страховые взносы в размере 7,6% 
вместо 14%, при продаже программ из реестра не нужно 
платить НДС.
В аппарате премьера „Ъ“ сообщили, что письмо АРПП 

получено и направлено в Минцифры на проработку. 
В министерстве уточнили, что процедура государствен-
ной аккредитации IT-компаний «существенно упроще-
на за счет ее перевода в электронную форму». По предва-
рительной оценке, количество записей в реестре к концу 
года может составить порядка 30 тыс. При этом, подтвер-
дили в Минцифры, прорабатывается возможность уже-
сточения требований к компаниям по включению в ре-
естр: «После внесения соответствующих НПА по всем 
записям в реестре будет проведена проверка на предмет 
отнесения компаний к сфере IT».

Гендиректор «Базальт СПО» Алексей Смирнов счита-
ет, что процедура включения налажена и занимает мень-
ше месяца, поэтому смягчать требования нет необходи-
мости: «Важно, что проходит проверка всего заявленного 
ПО на соответствие требованиям реестра, около полови-
ны заявок отсеивается, а их преждевременное включе-
ние дезинформировало бы покупателей». Возможное 
ужесточение требований, по его мнению, должно иметь 
«не только юридический аспект, но и технологический, 
который гарантировал бы поддержку и развитие отечест-
венных разработчиков».

В «Вымпелкоме» возражают, что действующие крите-
рии включения в реестр «не отвечают сложившимся ре-
алиям» и ограничивают доступность продуктов: «Важно 
поддерживать экспертизу тех компаний, которые рабо-
тают в нашей стране, внедряя и развивая сервисы и ре-
шения в интересах российских пользователей, в том чи-
сле с привлечением иностранных инвестиций». Такие 
компании, добавляют в операторе, выступают «лидера-
ми цифровой трансформации» и было бы «неправильно 
не признавать их продукты на государственном уровне».

По словам GR-аналитика Cian Дмитрия Денисова, 
смягчение критериев для включения продуктов в реестр 
отечественного ПО позволит крупнейшим российским 
IT-компаниям рассчитывать на налоговые льготы, а так-
же ускорит наполнение рынка отечественным ПО в усло-
виях необходимости в импортозамещении.

Тимофей Корнев,  
Евгения Крючкова

Софт отберут жестко
Критерии включения в реестр отечественного ПО 
снова меняются

ГК «Прогресс Агро», предпри-
ятия которой ранее входили 
в основанный Олегом Дери-
паской агрохолдинг «Кубань», 
рассматривает экспансию 
в  Подмосковье. В этом регионе 
группа может приобрести около 
30 тыс. га сельхозземель у струк-
тур Рустема Терегулова, кото-
рые подойдут под строительст-
во ферм на 100 тыс. тонн моло-
ка в год. Спрос на сырье у мест-
ных переработчиков сохраняет-
ся, говорят эксперты, а в целом 
по стране производство молока 
составляет около 84% от необхо-
димого уровня. 

Структуры ГК «Прогресс Агро», чьи 
предприятия ранее входили в агро-
холдинг «Кубань» Олега Дерипаски, 
рассматривают возможность при-
обрести около 30 тыс. га сельхоззе-
мель в Волоколамском районе Под-
московья, сообщили источники „Ъ“, 
слышавшие о сделке. Продавцом мо-
гут выступать структуры владельца 
«Большого города» Рустема Терегуло-
ва, чье состояние Forbes оценивает 
в $600 млн. Согласно ЕГРЮЛ, 30 июня 
гендиректором ООО «Стелми» в Во-
локоламске, на балансе которого мо-
гут быть участки, стал Ральф Дреерис. 
В СМИ его ранее называли одним из 
управляющих агробизнесом госпо-
дина Дерипаски. Один из источников 
„Ъ“ уточняет, что окончательных дого-
воренностей о сделке пока не достиг-
нуто. В «Прогресс Агро» и «Большом 
городе» на вопросы „Ъ“ не ответили. 

«Прогресс Агро» объединяет око-
ло 20 предприятий в Краснодарском 
крае. В числе активов — десять молоч-
но-товарных ферм, два свиноводче-
ских комплекса совокупно более чем 
на 70 тыс. голов, мясоперерабаты-
вающий комбинат, сахарный завод 
и т. д. Земельный банк, по собствен-
ным данным,— 112 тыс. га. Выруч-
ка группы в 2020 году — 11,5 млрд 
руб. После введения санкций Мин-
фина США в отношении Олега Дери-

паски в 2018 году он продал бизнес 
 группе предпринимателей. 

Покупка сельхозземель в Подмо-
сковье для «Прогресс Агро» может 
стать уже второй крупной сделкой 
за пределами домашнего региона 
в последнее время. В марте этого года 
структура группы «Рассвет-Тамбов» 
стала основным владельцем Тамбов-
ской сахарной компании, которая 
владеет в регионе 35 тыс. га земель, 
а также развивала проект строитель-
ства сахарного завода. Таким обра-
зом, после закрытия сделки в Подмо-
сковье «Прогресс Агро» может собрать 
под контролем 177 тыс. га и войти 
в 30 крупнейших российских вла-
дельцев сельхозземель. 

Собеседники „Ъ“ затруднились 
оценить среднюю стоимость сельхоз-
земель в Подмосковье. В начале этого 
года агрохолдинг «Агроинновация» 
выкупил на торгах местное сельхоз-
предприятие «Ивашково», включая 
3,7 тыс. га земель, за 150,55 млн руб. 
Таким образом, 1 га можно оценить 
примерно в 40 тыс. руб., а 30 тыс. 
га — в 1,2 млрд руб. Гендиректор 
Института конъюнктуры аграрно-
го рынка Дмитрий Рылько говорит, 
что в Волоколамском районе много 
земель вернули в севооборот. Здесь 
можно собирать вполне приличные 
урожаи пшеницы, ячменя, рапса 
и пастбищных кормов. Сейчас часть 
этих земель занимает агрохолдинг 
«Авангард», который производит мо-

лочную и мясную продукцию. В ком-
пании „Ъ“ также не ответили.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов полагает, что основной интерес 
для покупателя представляет разви-
тие в Подмосковье молочного живот-
новодства. Рынок молока до сих пор 
характеризуется высокой долей им-
порта, и у инвесторов есть еще воз-
можности для роста, указывает он. 
В 2021 году производство молока 
в РФ оценивалось на уровне 32,3 млн 
тонн — 84,1% от уровня самообеспе-
ченности этим продуктом. Кроме 
того, добавляет господин Сизов, влас-
ти Подмосковья ранее активно при-
влекали в регион именно операторов 
молочных ферм, так что здесь дол-
жен сохраняться набор мер поддер-
жки для этого сектора. А спрос на сы-
рое молоко и мясо в регионе остается 
высоким, отмечает Дмитрий Рылько.

По подсчетам гендиректора Наци-
онального союза производителей мо-
лока («Союзмолоко») Артема Белова, 
на 30 тыс. га можно разместить две-три 
молочные фермы примерно на 12 тыс. 
голов. Возможную стоимость строи-
тельства предприятий он оценивает 
в 12–15 млрд руб., а мощность произ-
водства — около 100 тыс. тонн сырого 
молока в год. Как отмечает господин 
Белов, работающим в Московской об-
ласти и Москве молочным заводам не 
хватает местного сырья и потребность 
в нем будет сохраняться.

Анатолий Костырев

Агрохолдинги  
доливают молоко
Основанная Олегом Дерипаской аграрная группа  
может выйти в Подмосковье

КРУПНЕЙШИЕ ВЛАДЕЛЬЦЫ СЕЛЬХОЗЗЕМЕЛЬ В РОССИИ НА МАЙ 2021 ГОДА
(ЗЕМЕЛЬНЫЙ БАНК, ТЫС. ГА)   ИСТОЧНИК: BEFL.

1 АПХ «Мираторг»  
2 «Продимекс»*  
3 «Агрокомплекс им. Н. И. Ткачева»  
4 ГК «Русагро»  
5 «Эконива»  
6 Агрохолдинг «Степь»**  
7 «Био-Тон»  
8 ГК «Агроинвест»  
9 «Авангард-Агро»  
10 «Василина»  
50 ГК «Прогресс Агро»  

*ВКЛЮЧАЯ «АГРОКУЛЬТУРУ».  
**ВКЛЮЧАЯ «РЗ АГРО».  
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спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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На мировых экранах идет «Эл-
вис» — музыкальный байопик 
об Элвисе Пресли, снятый Базом 
Лурманом. О том, что выделяет 
новый фильм на фоне более ран-
ней «преслианы», рассказывает 
Борис Барабанов.

омео + Джульетту» в России 
смотрели на VHS-кассетах еще до того, 
как здесь был налажен цивилизован-
ный прокат киномейнстрима. Пес-
ни из мюзикла «Мулен Руж», вышед-
шего больше 20 лет назад, до сих пор 
звучат здесь по радио. А у организато-
ров вечеринок до сих пор одна из лю-
бимых тем — «Великий Гэтсби». Даже 
в отсутствие «Элвиса» в кинотеатрах 
новая волна интереса к фигуре пев-
ца и к эстетике американского Юга 
неизбежна. Режиссер Баз Лурман, по 
большому счету, снимает всегда оди-
наково — он делает из каждого своего 
фильма вирус. Так что, вероятно, му-
зыкантам отечественных кавер-групп 
стоит освежить в репертуаре хиты Ко-
роля рок-н-ролла. 

При этом главный герой филь-
ма — вовсе не Элвис Аарон Пресли, 
а Полковник Том Паркер. Это не зна-
чит, что Пресли в фильме мало, он 
здесь, разумеется, в центре внима-
ния, поет, танцует и вообще царит на 
экране. Однако все повествование ве-
дется от лица Полковника. Назвать 
его просто продюсером певца — зна-
чит принизить его роль в шоу-бизне-
се: Том Паркер, начинавший свою 
карьеру в роли распорядителя в бро-
дячем цирке, сформулировал азы 
шоу-бизнеса как такового. 

Возможен ли коммерческий успех 
The Beatles без Брайана Эпстайна, 
The Rolling Stones — без Эндрю Олд-
хэма? А «Кино» без Юрия Айзеншпи-
са? А «Ласковый май» без Андрея Ра-
зина? Это персонажи из прошлого, 
но и k-pop-группы, и исполнители ка-
льянного рэпа, и звезды кантри ра-
ботают по заветам Полковника, даже 
если не знают об этом. 

Том Хэнкс в этой роли ломает свое 
амплуа вечно положительного героя. 
Загримированный почти до неузна-
ваемости, он играет сущего дьявола, 
который виртуозно управляет своим 
подопечным и его семьей, бессовест-
но обогащаясь за их счет. Мастерство 
переговорщика и умелая лесть, фе-
номенальное понимание основ PR 

и ценности сувенирной продукции 
(сейчас бы сказали — мерча) — лишь 
часть его качеств. Когда мать Пре-
сли с удивлением обнаруживает, что 
Полковник выпускает значки с над-
писью «Я ненавижу Элвиса», про-
дюсер любезно поясняет ей: «Зачем 
нужна ненависть, если она бесплат-
на?». Позднее, обсуждая с Паркером 
возможность отмены выступления 
на престижном телешоу Стива Ал-
лена, Элвис спрашивает: «Мистер 
Аллен меня отменит?»; Полковник 
отвечает: «Конечно. И его гонения 

сделают тебя величайшим певцом 
страны». А вот роль Элвиса Баз Лур-
ман отдал актеру, который на фоне 
Тома Хэнкса, почитай, никто: лицо 
Остина Батлера вы вряд ли вспом-
ните, даже если вам сказать, какие 
роли он играл в «Однажды в Голливу-
де» Квентина Тарантино и «Мертвые 
не умирают» Джима Джармуша. 

Режиссер пробовал на эту роль не-
скольких более узнаваемых персон, 
включая Майлза Теллера из «Одер-
жимости» и певца Гарри Стайлза. Но 
к портретному сходству изначально 

не стремился и в конце концов оста-
новил свой выбор на наименее по-
хожем на Элвиса актере с «куколь-
ной» харизмой. И Полковник Паркер, 
и Элвис Пресли в фильме признаются 
в любви к комиксам; одно из откры-
тий Полковника как раз и состоит 
в том, что вся индустрия развлече-
ний — один большой комикс, нескон-
чаемая череда героев с одной-двумя 
определяющими чертами: этому он, 
вероятно, тоже научился в цирке. Так 
что происходящее на экране — это од-
новременно комикс, опера и рейв, 
бесконечный поток музыки и стра-
стей. А Остин Батлер в роли Элви-
са Пресли — не человек, а функция, 
и только в самом конце фильма, когда 
Элвису приходится принимать самые 
важные решения в жизни, у Батлера 
возникает необходимость поработать 
над его психологическим портретом. 

И здесь самое время вспомнить, 
что человек, которого Элвис Пресли 
и весь остальной мир знали как Пол-
ковника Тома Паркера, не был ни То-
мом Паркером, ни полковником. Он 
был голландским иммигрантом по 
имени Андреас Корнелис ван Кейк 
и фигурантом дела о нераскрытом 
убийстве. За 67 лет, что он прожил 
в США, он не получил американский 
паспорт и ни разу не покинул стра-
ну. Элвис Пресли тоже ни разу не вы-
ехал за рубеж — Полковник не же-
лал терять контроль над ним ни на 
день. Отсюда постоянное присутст-
вие личного врача Джорджа Никопо-
луса («доктора Ника»), в чемоданчике 
которого были лекарства для Элви-
са на все случаи жизни, причем в лю-
бом количестве.

Только в 22 из 87 лет жизни ван 
Кейка присутствовал Элвис Пресли. 
Что именно было главной целью 
и страстью продюсера в эти годы? 
Вряд ли только деньги. Налагая руку 
когда на 25%, а когда и 75% всех дохо-
дов своего подопечного, зарабаты-
вая на Элвисе даже после его смерти, 
он мог о них не думать никогда. Воз-
можно, контроль над семьей Элви-
са заменял ему семью, оставшуюся 
в Голландии. А может быть, в шоу-биз-
несе Полковник реализовывал свою 
страсть азартного игрока — в кази-
но он мог спустить $1 млн за ночь. Баз 
Лурман показывает нам, как ставки 
Полковника на Элвиса растут от сдел-
ки к сделке. И именно в глазах Тома 
Хэнкса мы видим блеск, свойствен-
ный настоящему лицедею. 

КИНО БИОГРАФИЯ

Полковника никто не спишет
Сюжетные парадоксы «Элвиса» База Лурмана

На сцене Московского музыкального те-
атра имени Станиславского и Немирови-
ча-Данченко прошла мировая премьера 
двух балетов российских хореографов: 
Владимир Варнава представил фило-
софское сочинение «О природе» Алексея 
Наджарова, Максим Севагин — фило-
софскую сказку «Нет никого справедли-
вей смерти» на музыку Альберто Хина-
стеры. Рассказывает Татьяна Кузнецова.

ти мировые премьеры, подготов-
ленные в короткие сроки, вызваны к жиз-
ни экстремальными обстоятельствами. Они 
призваны заменить запланированные, но 
отмененные из-за спецоперации россий-
ские премьеры западных хореографов — но-
вый балет Шарон Эяль, чей «Autodance» стал 
сенсацией прошлого сезона, и постановку 
другого культового израильтянина — Хофе-
ша Шехтера. 25-летний хореограф Максим 
Севагин, заменивший на посту худрука уе-
хавшего из России француза Лорана Илера, 
одну постановку взял на себя. Другую выз-
вался сочинить Владимир Варнава, увели-
чив до 45 минут 15-минутную новеллу, по-
ставленную им для сериала «Балет».

То, что сочинение «О природе» создава-
лось методом растягивания первоначаль-
ного материала, не скрыть ни ссылками на 
Эмпедокла, поэмой которого вдохновлялся 
хореограф Варнава, ни цитатами из Юнга, ни 
псевдонаучной аннотацией, ни синопсисом, 
который не имеет опоры в сценическом дей-
ствии. Бесконечную одноклеточную хорео-
графию отчасти спасает видео Ильи Старико-
ва, ставшее главным элементом оформления. 
Транслируемый на заднике черно-белый 
фильм с увеличенными до неузнаваемости 
частями человеческого тела, с дробящими-
ся конечностями и сливающимися воедино 
разнополыми особями позволяет отдохнуть 
от однообразия сценического действия. Сам 
хореограф намекает, что в повторении эле-
ментарных движений, геометрических ри-
сунков, в метрономной долбежке ритма ком-
позитора Алексея Наджарова проявляется 
сама природа — ее цикличность, ее стремле-
ние к саморегулированию.

Однако каждому, кто знает балеты Ша-
рон Эяль, очевидна неталантливая попытка 

подражания ее приемам и методам: созна-
тельному ограничению лексики, пульси-
рующей динамике пространственных ком-
позиций, нежданным всплескам эмоций, 
непредсказуемым сменам ритма и тональ-
ности действия. В отечественном суррога-
те нет ни драйва, ни находчивости, ни раз-
вития, ни пластических задач, интересных 
для 16 лучших солистов труппы, которых со-
брал в своем опусе Варнава. По-индюшачье-
му важные вышагивания по сцене, выпады, 
наклоны корпуса; расчлененные, как для 
начинающих, волны корпуса и сцепленных 
рук, избитые поддержки, повторяемые по 

4–8–12 раз, бесконечно затянутые компози-
ции, в которых каждый артист поочередно 
проделывает одно и то же движение, полу-
военные («на первый-второй рассчитайсь!») 
перестроения шеренг. Придуманная для лю-
бителей сюжетов рама спектакля — загадоч-
но-заторможенная вечеринка (цивильно 
одетые люди за сервированным длинным 
столом в прологе опускаются в оркестровую 
яму, а в эпилоге поднимаются из нее) — об-
рамляет пафосную пустоту.

К чести Максима Севагина, его поста-
новка «Нет никого справедливей смерти» 
кратка, лексически самостоятельна и по-
ставлена музыкально — и это главные ее 
преимущества. Концерт для арфы с оркес-
тром аргентинца Альберто Хинастеры по-
зволил хореографу внедрить в балет разно-
образные хореографические формы (дуэты, 

мини-вариации, двойное адажио, мужское 
трио) и даже сюжет, основанный на арген-
тинской сказке про крестьянина, избрав-
шего в крестные для своего ребенка Смерть, 
получившего от нее дар врачевания и попла-
тившегося жизнью за попытку нарушить 
договор. Если прочитать либретто заго-
дя, все эти перипетии действительно мож-
но обнаружить в безостановочно мчащей-
ся хореографии; балет, разумеется, лишен 
драматургической режиссуры, тем более 
пантомимы — ведь это так несовременно. 
Тем не менее у каждого персонажа есть соб-
ственный пластический язык, особенно за-
нятный у агрессивного прыгучего Бога (Ин-
нокентий Юлдашев) и у игривой резвушки 
Смерти (очередная превосходная работа Ок-
саны Кардаш), для которой Максим Сева-
гин изобрел весьма пикантные коленца. 

Кто чего хочет и кто как реагирует на обстоя-
тельства, в результате разобрать можно.

Однако внятного финала у спектакля 
нет, поскольку морально-нравственные 
вопросы вроде того, правильно ли посту-
пил крестьянин, из корысти вылечивший 
принцессу и обманувший Смерть, хорео-
графа не особо волнуют. Его концепция да-
лека от человеческих проблем, она шире, 
выше и касается осмысления самого фе-
номена театра (а возможно, и собственной 
миссии в нем). При поддержке художни-
цы Электротеатра «Станиславский» Анас-
тасии Нефедовой Максим Севагин уподо-
бил театр «межгалактическому кораблю, 

бороздящему просторы космоса и ищуще-
му свой новый дом». В результате персона-
жи сказки, одетые с причудливой незатей-
ливостью (вроде майки и синих штанишек 
крестьянина, заляпанного «кровью» комби-
незона Бога или пурпурного халата Коро-
ля), вступают в постоянную конфронтацию 
с индустриальными угрозами черно-белого 
задника. На нем без очевидной связи с дей-
ствием возникают какие-то исполинские 
шины, шестеренки, пульты управления 
и завихрения галактик.

Понятно, что 25-летний хореограф с не-
большим постановочным опытом и жела-
нием сказать новое слово в искусстве, на 
которого свалились повседневные заботы 
о большой московской труппе, представля-
ет театральную жизнь фантастическим по-
летом в неведомом направлении. Однако 
балетмейстерские достоинства, заметные 
в новом спектакле, позволяют надеяться, что 
Максим Севагин, со временем спустившись 
с небес на землю, когда-нибудь одарит театр 
реальными достижениями. 

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Природно-трудовой союз
Премьеры отечественных хореографов в Музтеатре Станиславского

В балете «О природе» спаситель-
ный свет Игоря Фомина оттеняет 
бесцветную хореографию  
Владимира Варнавы   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Происходящее на экране —  
это одновременно комикс, опера 
и рейв, бесконечный поток музыки 
и страстей. А Остин Батлер в роли 
 Элвиса Пресли — не человек, а функция

Элвиса (Остин Батлер) в фильме оттесняет на задний план его 
продюсер (Том Хэнкс)  ФОТО BAZMARK FILMS

К чести Максима  
Севагина, его поста-
новка «Нет никого 
справедливей смерти» 
кратка, лексически 
 самостоятельна  
и поставлена музы-
кально — и это глав-
ные ее преимущества

Его поздравляет советник президента РФ по вопросам культуры Владимир 
Толстой:
— Карену Шахназарову — 70. Хочется сказать вслед за классиком: все врут 
календари! Хотя если сложить все сделанное, то Карену Георгиевичу долж-
но быть уже сильно за 100. Поэтому: Дорогой Карен Георгиевич! 

Пусть остается молодой душа, а ум — кладезем мудрости, бесценный 
и безразмерный опыт позволяет решать самые невероятные по сложно-
сти проблемы, «Мосфильм» процветает, а вдохновение не уходит! 

С Юбилеем!
Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 70 лет  
кинорежиссеру, генеральному  
директору «Мосфильма»  
Карену Шахназарову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Э
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В финале Уимблдонского турни-
ра, выходящего в Лондоне на фи-
нишную прямую, встретятся Унс 
Джабир из Туниса, занимающая 
второе место в рейтинге Женской 
теннисной ассоциации (WTA), 
и бывшая россиянка Елена Рыба-
кина, выступающая под флагом 
Казахстана. Лучшая в истории аф-
риканская теннисистка, занима-
ющая в мировом рейтинге второе 
место, в трех сетах переиграла 
немку Татьяну Марию, а 23-летняя 
москвичка убедительно переигра-
ла бывшую первую ракетку мира, 
чемпионку Wimbledon 2019 года 
румынку Симону Халеп.

ринимая во внимание 
исключительно гражданство со-
перниц, легко сделать вывод, что 
в субботу, возможно, состоится самый 
экзотический женский финал на чем-
пионатах Большого шлема. Во всяком 
случае, с тех пор как в 2004 году титул 
на Roland Garros разыграли сразу две 
россиянки — Анастасия Мыскина 
и Елена Дементьева, чего тогда тоже 
никто не ожидал. Но если отбросить 
в сторону географический фактор, то 
придется признать, что, чем бы ни за-
вершился этот Wimbledon, в его исхо-
де будет своя логика. Хотя бы потому, 
что неожиданностями в женском тен-
нисе уже давно никого не удивишь. 
К тому же по крайней мере Унс Джа-
бир уже не первую неделю входит 
в мировую элиту, то есть в ее пользу 
еще перед началом турнира имелись 
весомые аргументы.

Чисто внешне эта отнюдь не суб-
тильная арабская женщина, конечно, 
мало напоминает первую за 73 года 
представительницу африканского 
континента, которой удалось дойти 
до решающей стадии на мейджорах. 
(Две предшественницы Джабир, чьи 
имена сейчас мало что говорят даже 
самым продвинутым болельщикам, 
представляли ЮАР.) Однако наблю-
дать за ее игрой невероятно интерес-
но. Дело в том, что теннис Джабир 
основан прежде всего не на атлетиз-
ме, а на чувстве мяча, которое она на-
училась использовать невероятно эф-
фективно и зачастую очень красиво.

Начиная этот Wimbledon c не-
значительной травмой колена, по-
лученной две недели назад в Ист-
борне во время выступления в паре 
с Сереной Уильямс, она всю первую 
неделю не испытывала особых про-
блем и к решающим матчам подо-
шла в отличной физической форме. 
В такой ситуации поражение Джа-
бир от 34-летней Татьяны Марии, по 
нынешним временам тоже по-свое-
му уникальной теннисистки, чаще 
использующей при ударе справа не 
подкрутку, а подрезку, было бы неве-
роятной сенсацией. Правда, Мария, 
мать двоих детей, с которыми Джа-
бир иногда немного нянчится, взяла 
у своей подруги второй сет. Но третья 
партия закончилась сравнительно 
быстро, и немка, находящаяся в ми-
ровой классификации за пределами 
первой сотни, может сетовать лишь 
на то, что в этом году на Wimbledon 
не начисляются рейтинговые очки.

Совсем другим был психологиче-
ский подтекст второго полуфинала, 
между Еленой Рыбакиной и Симоной 
Халеп. Здесь титулованной румын-
ке, которая в свои 30 лет сохраняет 

амбиции вернуться в первую десят-
ку, противостояла еще сравнительно 
молодая соперница, от которой на-
стоящего прорыва ждали уже доволь-
но давно. Ведь по большому счету для 
этого у Рыбакиной еще пару лет назад 
было практически все — и прекрас-
ные физические данные, и мощная 
подача (между прочим, по количест-
ву эйсов — 173 — она в нынешнем се-

зоне занимает первое место в WTA), 
и размашистые движения при мощ-
ных ударах, напоминающие своей 
амплитудой аналогичные техниче-
ские элементы в исполнении Марии 
Шараповой. Не хватало, наверное, 
лишь одного — умения сохранять хо-
лодную голову, когда на корте стано-
вится слишком жарко,— качества, 
которое порой вырабатывается года-
ми. И вот наконец москвичка, пред-
ставляющая Казахстан, раскрылась 
во всей своей красе. Сказать, что Ха-
леп не имела ни одного шанса, ко-
нечно, в данном случае было бы пре-
увеличением, но и особой интриги 
в их встрече не наблюдалось. Румын-

ка в основном оборонялась и допу-
скала в ключевые моменты двойные 
ошибки. Рыбакина же потеряла кон-
центрацию внимания лишь одна-
жды — в проигранном на своей по-
даче четвертом гейме второй партии. 
И в итоге одержала свою самую убе-
дительную победу за последние две 
недели — 6:3, 6:3 за 76 минут.

Финал выглядит непредсказуе-
мым. Каждая из соперниц имеет на 
руках свои козыри, и как они сыгра-
ют в тот или иной момент матча, ска-
зать трудно. У Рыбакиной не лучшая 
статистика финалов — лишь две по-
беды при шести поражениях. Джа-
бир старше и, конечно, выстрадала 
этот титул сильнее. Но это совсем не 
значит, что чемпионкой обязательно 
окажется именно она. Психология 
решающих матчей на Wimbledon не 
раз рождала сюрпризы.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Финал стран Азии и Африки
За титул чемпионки Wimbledon  
поспорят представительницы Туниса и Казахстана

Следующим соперником зна-
менитого российского боксера 
Дмитрия Бивола, который в мае 
защитил чемпионское звание 
Всемирной боксерской ассоци-
ации (WBA) в полутяжелом весе 
(до 79,4 кг), убедительно побе-
див выдающегося мексикан-
ца Сауля Альвареса, скорее все-
го, станет британский боксер 
Джошуа Буатси. В его послуж-
ном списке, как и у Бивола, нет 
ни единой осечки, но с топовы-
ми оппонентами Буатси пересе-
каться еще не доводилось.

том, что следующим сопер-
ником Дмитрия Бивола, вероятно, 
будет Джошуа Буатси, стало извест-
но из интервью промоутера Эдди 
Хирна ресурсу Pro Boxing Fans. В нем 
он сказал, что «хочет, чтобы Буатси 
дрался с Биволом», и что уже сделал 
британскому боксеру такое предло-
жение, которое, как надеется Хирн, 
«сделает его счастливым». Промо-
утер уточнил, что контракт еще не 
подписан, но работа над ним идет.

Для Дмитрия Бивола этот бой бу-
дет следующим после главного пока 
выступления в карьере российского 
бойца. Оно состоялось 7 мая в Лас-Ве-
гасе, где владеющий титулом чем-
пиона Всемирной боксерской ассо-
циации в полутяжелом весе Бивол 
встретился со считавшимся лучшим 
бойцом мира вне зависимости от ве-
совой категории Саулем Альваре-
сом. Итог поединка получился сенса-
ционным. Бивол имел по ходу него 
огромное преимущество и убеди-
тельно выиграл у выдающегося оп-
понента по очкам.

После этого матча существовало 
несколько вариантов развития ка-
рьеры Дмитрия Бивола. Но наибо-
лее очевидный отпал сразу же. Сауль 
Альварес, вместо того чтобы немед-
ленно согласиться на реванш, пред-
почел устроить в сентябре третий 
бой против популярного боксера из 
Казахстана Геннадия Головкина, с ко-
торым когда-то сражался за статус ко-
роля среднего веса (до 72,6 кг).

Заявление Эдди Хирна факти-
чески означает, что и от другого 
крайне привлекательного и звуч-
ного варианта те, кто отвечает за 
«продвижение» Дмитрия Бивола, 
отказались. Речь идет о бое за ти-

тул абсолютного чемпиона мира 
в полутяжелом весе между дву-
мя великолепными российски-
ми боксерами — Биволом и Арту-
ром Бетербиевым, который после 
июньской победы в Нью-Йорке над 
американцем Джо Смитом-млад-
шим добавил к поясам Междуна-
родной боксерской федерации (IBF) 
и Всемирного боксерского совета 
(WBC) пояс Всемирной боксерской 
организации (WBO). Сам Бетерби-
ев говорил о нем как о «приоритет-
ной» для себя опции. При этом ра-
нее уже появилась информация 
о принципиальной договоренно-
сти по поводу октябрьского матча 
Артура Бетербиева против британ-
ца Энтони Ярда.

В профессиональной карьере 
Дмитрия Бивола сейчас ровно 20 
боев с разными противниками. Во 
всех он взял верх. И если составить 
рейтинг этих боксеров, взяв за осно-
ву их известность и востребован-
ность, то Буатси вряд ли расположит-
ся в нем хотя бы рядом с верхушкой.

Британец, которому 29 лет (он на 
два года моложе россиянина) и ко-
торый в профессионалы из люби-
телей перешел лишь в 2017 году, 
проник в элиту полутяжелого веса 
сравнительно недавно. Формально 
у него очень неплохой послужной 
список, состоящий, как и у Дмит-
рия Бивола, исключительно из по-
бед. Их в общей сложности набра-
лось уже шестнадцать. Но при этом, 
в отличие от российского бойца, 
сталкивавшегося еще до поединка 
против Сауля Альвареса со звезда-
ми бокса, Джошуа Буатси еще не до-
водилось пересекаться с по-настоя-
щему топовыми противниками. По 
существу, как о боксере, достойном 
титульного боя, о нем заговорили 
лишь после 16-го матча. В нем Буа-
тси уверенно справился по очкам 
с опытным и высоко котировав-
шимся соотечественником Крей-
гом Ричардсом, показав довольно 
тонкий бокс.

Ричардса недавно, в мае 2021 
года, примерно в той же стилисти-
ке одолел и Дмитрий Бивол. Но надо 
учесть, что в тот момент россиянин 
был далек от оптимальной формы. 
На ринг он вышел после долгого, 
в полтора года, перерыва в выступле-
ниях, связанного с пандемией коро-
навируса.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Дмитрию Биволу 
предлагают добавить 
британского
Следующим соперником российского 
чемпиона станет Джошуа Буатси

Имея в своем активе  
на турнирах Большого 
шлема лишь четвертьфи-
нал прошлогоднего Roland 
Garros, Елена Рыбакина 
в прекрасном стиле дошла 
до финала Wimbledon  

Дмитрий Бивол (на фото) станет первым представителем  
боксерской элиты, с которым столкнется британец Джошуа  
Буатси, пока, как и россиянин, не знающий поражений  
на профессиональном ринге  ФОТО JOHN LOCHER / AP

Одной из главных интриг нынешнего межсезонья 
в НХЛ является та, что связана с выдающимся рос-
сийским хоккеистом Евгением Малкиным. В бли-
жайшие дни форвард «Питсбург Пингвинс» прио-
бретет статус свободного агента, но до сих пор нет 
окончательной ясности с тем, сможет ли клуб до-
говориться с 35-летним хоккеистом, зарабатывав-
шим почти $10 млн в год, о новом контракте.

ема, связанная с будущим Евгения Малкина, прев-
ратилась в одну из центральных для ведущих североаме-
риканских медиаресурсов, уделяющих много внимания 
НХЛ. Причина этого вполне понятна. В середине июля 
в НХЛ открывается рынок свободных агентов, то есть иг-
роков, у которых истекли сроки соглашения с их клуба-
ми. И Малкин, возможно, наиболее яркая фигура из спи-
ска хоккеистов, получающих такой статус.

Евгений Малкин — это одна из двух ярчайших хок-
кейных российских звезд нынешнего столетия, наряду 
с форвардом «Вашингтон Кэпиталс» Александром Овеч-
киным. А еще это один из двух безусловных лидеров клу-
ба «Питсбург Пингвинс» в нынешнем столетии наряду 
с выдающимся канадским нападающим Сидни Кросби.

В «Питсбурге» Малкин провел всю свою североаме-
риканскую карьеру, которая началась в 2006 году, после 

того как игрок покинул магнитогорский «Металлург». 
По ходу нее центрфорвард выиграл с клубом три Кубка 
Стэнли, а также завоевал множество индивидуальных 
призов. Среди них — два Art Ross Trophy, который вру-
чается лучшему бомбардиру регулярного чемпионата, 
а также один Hart Trophy для самого ценного хоккеиста 
лиги: он достался Малкину в 2012 году.

В последнее время Евгений Малкин довольно часто 
выбывал из строя из-за травм, но при этом нельзя ска-
зать, будто бы его роль в команде с возрастом стала ме-
нее значительной. Например, Малкин пропустил всю 
первую половину прошедшего сезона из-за поврежде-
ния колена, однако это не помешало ему сразу же после 
возвращения на лед в январе этого года заиграть с преж-
ней эффективностью. В 41 матче регулярного чемпио-
ната Евгений Малкин набрал 42 очка, забив 20 голов. 
Хорошая статистика была у него и в play-off — шесть 
баллов в семи играх. Правда, она не помогла «Питсбур-
гу» пройти в стартовом раунде «Нью-Йорк Рейнджерс». 
Впрочем, североамериканские хоккейные эксперты не 
сомневались, что без Малкина «Питсбург» рисковал во-
обще остаться без кубковой части сезона.

Интрига в том, что, невзирая на репутацию и по-
пулярность Евгения Малкина, клуб заранее не дого-
ворился с ним о продлении договора. Предыдущее 
соглашение позволило Малкину войти в шорт-лист на-
иболее высокооплачиваемых игроков НХЛ. Оно всту-

пило в силу в 2014 году, и по этому договору, рассчитан-
ному на восемь лет, россиянин зарабатывал $9,5 млн 
ежегодно.

Между тем, трактуя оценку перспектив перегово-
ров с Евгением Малкиным со стороны генерального 
менеджера «Питсбурга» Рона Хекстолла, ESPN назвал 
ее «не слишком оптимистичной», дав понять, что ин-
трига по поводу того, останется ли российский форвард 
в клубе или покинет его, сохраняется. Сам же Хекстолл, 
комментируя ситуацию, ограничился чрезвычайно 
сдержанным заявлением. Он лишь отметил, что клуб 
«продолжает работать» с представителями хоккеиста 
и «надеется» на то, что все-таки сможет заключить с ним 
новый контракт.

Оптимизма поклонникам «Питсбурга», для которых 
расставание с Евгением Малкиным наверняка превра-
тится в сильнейший удар, может, однако, добавить важ-
ный нюанс. Как правило, основным препятствием для 
переподписания дорогих хоккеистов для клубов НХЛ яв-
ляется жесткий потолок зарплат, действующий в лиге. 
В следующем сезоне он будет установлен на отметке 
$82,5 млн. Так вот, «Питсбург» пока не столкнулся с про-
блемой «перегрузки» платежной ведомости. По данным 
CapFriendly, в настоящий момент «под потолком» у него 
остается еще более $20 млн резервов, которые можно по-
тратить на контракты.

Алексей Доспехов

НХЛ

Евгению Малкину грозит свобода
Он договаривается о новом контракте с «Питсбургом»

В «Питсбурге» Евгений Малкин провел  
всю свою североамериканскую карьеру,  
которая началась в 2006 году, после того  
как он покинул магнитогорский «Металлург»

1/2 финала Wimbledon
Женщины. Унс Джабир (Тунис, 3)—Татьяна Мария 
(Германия) 6:2, 3:6, 6:1. Елена Рыбакина (Казахс-
тан, 17)—Симона Халеп (Румыния, 16) 6:3, 6:3.
Сегодня в 1/2 финала в мужском одиночном разряде 
встречаются Новак Джокович (Сербия, 1)—Кэмерон 
Норри (Великобритания, 9). В связи с тем, что Рафаэль 
Надаль (Испания, 2) из-за травмы снялся с турнира, 
Ник Кириос (Австралия) вышел в финал.

К О Н Т Е К С Т Р А Ф А Э Л Ь  Н А Д А Л Ь  С Н Я Л С Я  С  П О Л У Ф И Н А Л А

Экс первая ракетка мира испанец Рафаэль Надаль отказался от участия в пятничном полуфи-
нале Wimbledon против австралийца Ника Кириоса. Причиной этого стала травма, серьезно 
мешавшая 36-летнему теннисисту еще в четвертьфинале против американца Тейлора Фритца, 
который уступил Надалю на тай-брейке в пятом сете после 4 часов 20 минут борьбы. В четверг 
утром выяснилось, что у 22-кратного победителя турниров Большого шлема разрыв мышцы 
брюшного пресса длиной 7 миллиметров. Днем Надаль провел 45-минутную тренировку, 
во время которой не смог подавать в полную силу, а позже сделал специальное заявление, 
в котором объявил о своем решении. Таким образом, Кириос автоматически вышел в финал, 
а его соперник определится во встрече серба Новака Джоковича и британца Кэмерона Норри.

Напомним, что Надаль, выигравший в январе Australian Open, а в июне — Roland Garros, 
претендовал на то, чтобы стать первым теннисистом с 1969 года, победившим в течение 
сезона на всех четырех турнирах Большого шлема.  Евгений Федяков
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